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Российскую сбор-
ную по футболу 
от всех соперников 
защитит Станислав 
Черчесов 

Журналистов 
и музыкантов 
может заменить 
искусственный 
интеллект
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Делать операции 

ребенку еще в утробе 

матери теперь могут 

петербургские 

нейрохирурги

Легендарному 
команданте Фиделю 
Кастро в субботу 
исполняется 90 лет

Как отдыхали знатные 
дачники на своих 
«шести сотках» 
при Александре III
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СПОРТ

Впервые с Игр-1968 
у нас есть личное «золо-
то» в женской рапире

19-летний Антон Чупков 
сенсационно выиграл 
«бронзу» в плавании

Китайский тяжелоатлет 
установил мировой 
рекорд, но чемпионом 
не стал
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Право Данные об оружии должников 
останутся секретом для коллекторов

Должен 
и вооружен

Кошелек   Подсчитано, какая зарплата 
нужна для покупки жилья в кредит

Ипотека
по карману

Наталья Козлова

В
чера в знаменитом следст-
венном изоляторе № 1, ко-
торый в народе называют 

«Матросской Тишиной», случи-
лось ЧП — в одной из камер было 
обнаружено тело подследствен-
ного. 

Такое происшествие в любом 
случае вызывает переполох у ру-
ководства тюремщиков, а тут по-
гибшим оказался  один из фигу-
рантов громкого уголовного дела 
бывшего главы Республики Коми 
Вячеслава Гайзера. Факт из-за по-
вышенного общественного вни-
мания к делу вызвал самые раз-
нообразные предположения.

Гендиректора «Комижил-
строй»  Фаерштейна обнаружили 

без сознания в камере. Прибыв-
шие по вызову представители ме-
дицинской службы констатиро-
вали смерть. После заполнения 
кучи необходимых бумаг тело 
подследственного было передано 
в морг для определения причины 
смерти.  Как водится в таких слу-

чаях, тут же появилось немало 
версий — от банальных до крими-
нальных. Самая простая — чело-
веку стало плохо. На помощь по-
звать не успел. Возможно? Ко-
нечно. На улице очень 
жарко, а в камерах кон-
диционеров нет. 

Владислав Куликов

Г
осударственные ин-
станции откажут кол-
лекторам в доступе к 
чувствительной инфор-
мации о должниках: на-

личии оружия, ценного имуще-
ства, пенсионных накоплениях 
и прочее.

Накануне в СМИ появилась 
информация, что ассоциация 
коллекторских агентств обрати-
лась в Федеральную службу су-
дебных приставов с просьбой 
помочь с получением данных об 
оружии, зарегистрированном 
на должников. Вчера источники 
«РГ» в нескольких государст-
венных инстанциях в один голос 
заявили, что ответ будет катего-
ричный и отрицательный. 

Схема предлагалась такая: 
коллекторы пишут запрос су-
дебным приставам, а те в свою 
очередь наводят справки в МВД. 
Право приставов получать по-
добную информацию из госу-

дарственных баз закреплено за-
коном и не оспаривается. Но с 
чего кто-то взял, что приставы 
должны делиться служебными 
данными с посторонними?

«Коллекторы слишком много 
просят, но они не органы испол-
нительной власти и никогда 
ими не будут. А какая у них репу-
тация, говорить не нужно», — 
сказал один из собеседников 
«РГ».

В свою очередь в службе су-
дебных приставов напомнили 
про недавно принятый закон, 

вводящий строгие требования к 
коллекторам. Их деятельность 
будет взята под контроль. 

Поначалу коллекторы вы-
страивали свой бизнес с помо-
щью морального давления на 
должников, чем довели многих 
людей до самоубийства. 

В последнее время коллекто-
ры стали активно включать в 
свои бизнес-схемы и физическое 
насилие: дома должников под-
жигали, жен должников 
насиловали, самих дол-
жников избивали.

Татьяна Зыкова 

К
упить квартиру в кре-
дит и не разориться на 
ежемесячных плате-
жах в среднем по Рос-
сии может семья из 

трех человек с общим доходом не 
менее 54 тысяч рублей в месяц, 
рассчитали эксперты. По данным 
Росстата, в первом полугодии 
средняя зарплата в стране соста-
вила почти 35 тысяч.

Самый большой доход должен 
быть у москвичей — 107 тысяч, в 
Санкт-Петербурге — 86 тысяч ру-
блей. Этот доход в полтора раза 
превышает среднюю зарплату в 
этих регионах. На другом конце 
рейтинга — Калмыкия, где нужно 
зарабатывать 28 тысяч рублей. В 
Смоленской области — 29,5 тыся-
чи рублей, в Брянской — 30,7 тыся-
чи рублей. При средней зарплате в 
регионах 22—24 тысячи рублей.

Расчеты для приобретения ти-
повой двухкомнатной квартиры в 
новостройке сделали аналитики 
банка «ДельтаКредит». При этом 
срок кредита составляет 15 лет, 
ставка — 12,5 процента, а размер 
первоначального взноса — 30 про-
центов. По словам аналитика 
Ильи Александрова, расчеты 

условные, но они помогут прики-
нуть жителям разных областей, 
какой должен быть семейный до-
ход, чтобы он позволял ежемесяч-
но гасить кредит. 

«Существует правило: чем 
меньше у заемщика заработок, 
тем меньшую долю дохода можно 
брать на обслуживание долга, что-
бы не перегружать семейный бюд-

жет. Если ваша зарплата, к приме-
ру, 40 тысяч рублей в месяц, то ми-
нимум половину из этих денег 
надо оставлять на повседневные 
расходы, — поясняет эксперт. — 
Если речь идет, например, о дохо-
де в 100 тысяч рублей, то на вы-
плату кредита можно на-
править 60 процентов 
дохода».

СЛЕДСТВИЕ В «Матросской Тишине» нашли тело 
одного из фигурантов 
«дела Гайзера» Антона Фаерштейна 

ЧП в камере

Коллекторы объясняют интерес к оружию должников тем, что это ценное имущество. Аргумент сомнительный.
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Австралийский доллар  50,0567
Азербайджанский манат  40,0356
Армянский драм**  13,6420
Белорусский рубль  33,0954
Болгарский лев  36,9999
Бразильский реал  20,7799

Венгерский форинт**  23,3171
Вон Республики Корея***  59,0691
Датская крона*  97,2913
Доллар США  64,9497
Евро  72,4644
Индийская рупия**  97,1174

Казахстанский тенге**  18,6962
Канадский доллар  49,6975
Киргизский сом**  94,4488
Китайский юань*  97,8011
Молдавский лей*  32,9193
Новый туркменский манат  18,5338

Норвежская крона*  78,2942
Польский злотый  16,9661
Румынский лей  16,2232
СДР  90,7438
Сингапурский доллар  48,3293
Таджикский сомони*  82,4758

Турецкая лира  21,8826
Узбекский сум***  21,9647
Украинская гривна*  26,1430
Фунт стерлингов  84,0969
Чешская крона*  26,7768
Шведская крона*  76,8027

Швейцарский франк  66,5264
Южноафриканский рэнд*  48,6442
Японская иена**  64,1257

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.08.16 
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Акцент

 Смерть непростого арестанта 
тут же породила немало 
версий — от банальных 
до криминальных

Акцент

 Судебные приставы вправе 
получать информацию 
из государственных баз, 
но только для службы
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ПРОЕКТ Минюст предлагает 
проводить в электронной 
форме экзамены 
на право быть нотариусом

Проверят силу 
печати

Владислав Куликов

МИНИСТЕРСТВО юстиции РФ предлагает изменить 
порядок сдачи квалификационных экзаменов для жела-
ющих стать нотариусами. Теперь кандидатам не придет-
ся тянуть билеты и отвечать перед строгой комиссией. 
Вместо этого претендентов протестирует компьютер.

Соответствующие изменения предлагается внести в по-
ложение о квалификационной комиссии, утверждаемое 
минюстом и Федеральной нотариальной палатой. Проект 
поправок прошел общественное обсуждение. 

Помимо прочего в документе предлагается прописать, 
что экзамен будет проводиться два раза в год — в апреле и в 
октябре. Сейчас установлено, что испытания кандидатов в 
нотариусы должны проводиться не реже одного раза в год.

Экзамены должны будут проходить в помещениях, обо-
рудованных компьютерной техникой, позволяющей фор-
мировать и доводить до каждого экзаменуемого задание в 
режиме реального времени. По словам экспертов, предла-
гаемую процедуру можно сравнить с экзаменом в ГАИ на 
водительские права. Точно так же человека посадят за 
компьютер, и надо будет выбирать приемлемые ответы на 
задаваемые вопросы. 

В экзаменационные задания для будущих нотариусов 
войдут две части: тест и задача (сейчас в них входят теоре-
тический вопрос, задача и составление нотариального 
акта). На выполнение заданий экзаменуемым предоставят 
120 минут и одну попытку. Компьютер проверит, как чело-
век справился с тестами. А логическое обоснование задачи 
проверяют члены квалификационной комиссии: каждый 
будет оценивать отдельно, а итоговым результатом станет 
средний балл. При этом автоматизированная система по-
зволит обеспечить анонимность проверки. Члены комис-
сии не будут знать, чьи именно ответы оценивают. В целом, 
как считают разра-
ботчики, программа 
исключает любую 
предвзятость к кан-
дидату. Компьютеру 
все равно, кто сидит 
перед ним. 

Квалификацион-
ный экзамен будет 
считаться сданным, 
если экзаменуемый 
набрал 50 баллов. 
Информация о ре-
зультатах экзамена 
будет размещаться 
на официальном сайте регионального управления Миню-
ста России и нотариальной палаты не позднее двух рабо-
чих дней после проведения. В Федеральной нотариальной 
палате поддержали проект: «Это прогрессивное новшест-
во, оно позволит создать прозрачную и надежную систему 
квалификационных экзаменов, на которую никак не смо-
гут повлиять какие-либо субъективные факторы. Про-
грамма для приема экзаменов уже создана Федеральной 
нотариальной палатой и сейчас проходит апробацию».

Надо подчеркнуть, что человек, сдавший экзамен не 
становится автоматически нотариусом. Он только получа-
ет право заниматься нотариальной деятельностью. Раньше 
это называлось лицензией. Сейчас такой человек включа-
ется в реестр. Но получить должность нотариуса он смо-
жет в том случае, когда откроется вакансия и этот человек 
выиграет конкурс.

«Сама система профессиональной подготовки и атте-
стации нотариуса — действительно сложный процесс, ко-
торый занимает много лет и состоит из нескольких стадий, 
— объясняют в Федеральной нотариальной палате. — Все 
это позволяет гарантировать высокую квалификацию но-
тариуса и его ответственность, соответствие требованиям 
профессии. Создание автоматизированной системы про-
ведения квалификационного экзамена позволяет одну из 
этих стадий профессиональной подготовки сделать еще 
более эффективной».

Роль нотариусов в нашей жизни повышается. Напри-
мер, недавно введена обязательная нотариальная форма 
для всех видов отчуждения долей недвижимого имущест-
ва. Проще говоря, переоформить долю в квартире можно 
только через нотариуса. «Это позволит более эффективно 
противодействовать осуществлению мошеннических 
схем с долями квартир, защитить права и законные инте-
ресы граждан и прежде всего самых уязвимых категорий — 
несовершеннолетних и социально незащищенных», — рас-
сказывают эксперты.

Российские нотариусы активно изучают международ-
ный опыт и делятся своим. Недавно Федеральная нотари-
альная палата РФ заключила соглашение о сотрудничестве 
в сфере права и повышения профессионального уровня с 
Генеральным советом нотариата Испании. В рамках согла-
шения российские и испанские нотариусы планируют из-
учать законодательства двух стран, обмениваться опытом, 
вырабатывать новые подходы к развитию нотариальной 
деятельности.

ПАРТИИ

Сергей 
Миронов 
посетил 
Приморский 
край 

СЮЖЕТ 
ИЗ «ФИТИЛЯ»

Виталий Петров

ВЧЕРА лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов совер-
шил рабочую поездку в Примор-
ский край, где заехал в Центр за-
щиты прав граждан «СР».

Одна из главных целей визита 
лидера эсеров в Приморский 
край — проверка деятельности 
Центра защиты прав граждан 
«СР». ЦЗПГ по сути стал новой 
формой партийной работы с жи-
телями, которая будет прово-
диться всегда.  «Начали мы ее в 
январе 2015 года после одобре-
ния идеи президентом России 
Владимиром Путиным. На сегод-
няшний день по всей Российской 
Федерации создано 78 Центров 
защиты прав граждан. При помо-
щи Центров справедливости 
россиянам удалось вернуть 26 
миллиардов рублей, перепла-
ченных за ОДН, тепло и содержа-
ние жилья», — рассказал Миро-
нов.

Среди основных проблем ре-
гиона сотрудники владивосток-
ского Центра в разговоре с лиде-
ром эсеров назвали ситуацию с 
ветхим и аварийным жильем, во-
просы медицинского обслужи-
вания населения, сферы ЖКХ и 
перерасчета пенсий, состояние 
дорог. Реагируя на многочислен-
ные выступления, парламента-
рий пожурил власти края за не 
всегда эффективную реализа-
цию программы капремонта в 
регионе. Он привел в пример 
двухэтажный барак, который 
поставлен на капитальный ре-
монт. «Более того, не только по-
ставлен, начали делать! Знаете, 
что сделали? Поставили пласти-
ковую дверь. Такие дома нужно 
сносить и не тратить деньги пла-
тельщиков. Раньше был такой 
киножурнал «Фитиль». Это 
просто сюжет оттуда», — провел 
аналогию политик. 

Позже Сергей Миронов 
встретился с губернатором При-
морского края Владимиром Ми-
клушевским. Помимо вопросов 
ЖКХ стороны обсудили различ-
ные проекты развития террито-
рии края, в том числе работу 
ЦЗПГ.

Реформа нотариата в России: документы, 
комментарии экспертов 
rg.ru/sujet/4005

На ответы у челове-
ка будет два часа 
и одна попытка. 
Компьютер обеспе-
чит анонимную про-
верку результатов

Деловой завтрак

Андрей Юрьевич Воробьев
Губернатор Московской области 

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ В ПЯТНИЦУ, 12 АВГУСТА, С 8.00 ДО 10.00 ПО МОСКОВСКО-

МУ ВРЕМЕНИ ПО ТЕЛЕФОНУ: 8-800-200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ 

РОССИИ) ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАКЖЕ ПО ФАКСУ: 

8-499-257-58-92. 

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Чьи списки зарегистрированы
Центральная избирательная комиссия РФ 8 августа 2016 года зареги-

стрировала федеральный список кандидатов в депутаты Государственной 
думы седьмого созыва в количестве 286 человек, выдвинутый политиче-
ской партией «ВСЕРОССИЙСКАЯ ПОЛИТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ «РОДИНА», а 
также постановила выдать зарегистрированным кандидатам удостовере-
ния установленного образца. Кроме того постановила исключить из феде-
рального списка этой партии 1 кандидата в депутаты.

Первая жеребьевка —12 августа
 Центральная избирательная комиссия РФ 8 августа 2016 года утверди-

ла порядок проведения жеребьевки для определения порядка размещения 
наименований и эмблем политических партий в избирательном бюллетене 
для голосования по федеральному избирательному округу на выборах 
депутатов Государственной думы седьмого созыва. Жеребьевка пройдет 12 
августа 2016 года в 15 часов в Москве, Большой Черкасский переулок, дом 
9, атриум здания ЦИК РФ.
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ПРЕСТУПЛЕНИЕ Боевики 
расстреляли 
федерального судью

За день 
до свадьбы сына

Николай Грищенко, 
«Российская газета», 
Дагестан

ВЧЕРА в дагестанском селе Ас-
саб был траур. Люди прощались 
с судьей Шамильского района 
Убайдулой Магомедовым, кото-
рого неизвестные в ночь на 11 
августа расстреляли из автома-
та Калашникова. Трагедия усу-
губляется тем, что погибший 12 
августа планировал справить 
свадьбу своего старшего сына. 

— Установлено, что неизвест-
н ы й  м у жч и н а ,  п р и м ер н о  в 
23.30, проник во двор частного 
дома, где проживал судья. Он до-
ждался, когда Убайдула Магоме-
дов выйдет на террасу, и рас-
стрелял его из автомата. На ме-
сте преступления обнаружены 
шесть гильз. От полученных ра-
нений судья скончался на месте, 
— рассказал «РГ» старший по-
мощник руководителя СУ СК по 
Республике Дагестан Расул Те-
мирбеков.

Расстреляв судью, неизвест-
ный скрылся. По факту преступ-
ления в региональном управле-
нии СКР возбуждено уголовное 
дело по двум статьям: посяга-
тельство на жизнь лица, осу-
ществляющего правосудие, и 
незаконный оборот оружия.

Так как находившиеся в доме 
жена и сын погибшего не по-
страдали, то следователи склон-
ны считать, что главной причи-
ной убийства стала не попытка 
ограбления или конфликт на бы-

товой почве, а профессиональ-
ная деятельность судьи и его 
принципиальная позиция в от-
ношении членов бандформиро-
ваний.

По словам пресс-секретаря 
Верховного суда Дагестана За-
ремы Мамаевой, Убайдула Ма-
гомедов был не только большим 
профессионалом своего дела, но 
и абсолютно неконфликтным 
человеком и ни с кем не ссорил-
ся. 

— Он всегда очень вниматель-
но относился к делам, которые 
рассматривал. Не любил и не 
спешил раздавать людям ярлы-
ки. Внимательно исследовал все 
материалы дела и только после 
этого выносил решение. Несмо-
тря на то, что рассматривал дела 
боевиков и их пособников, он 
никогда не говорил об угрозах в 
его адрес и под государственной 
защитой не находился. Думаю, 
убийство связано с работой, — 
заявила Мамаева. 

Отметим, что за последние 
шесть в Дагестане погибли пять 
работников правосудия. В 2010 
году были убиты председатель 
Унцукульского районного суда 
Магомед Хасбулатов и мировой 
судья Абдурахман Гамзатов. В 
2013 году застрелены судьи Вер-
ховного суда Республики Дагес-
тан Магомед Магомедов и Маго-
медмухтар Шапиев, а также су-
дья Избербашского городского 
суда Ахмед Раджабов и судья Ле-
нинского районного суда Ма-
хачкалы Зейнутдин Маданов. 

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Пензенским чиновникам 
запретили грубить по телефону

Мат без перемата

Наталья Саванкова
«Российская газета», Пенза

Ч
иновников мэрии Пензы 
обучили, как отныне сле-
дует реагировать на нецен-

зурные слова в телефонной труб-
ке и другим тонкостям профес-
сии. Подробные инструкции со-
держатся в постановлении главы 
горадминистрации, подписан-
ном накануне и обнародованном 
на сайте мэрии.

Речь идет о поправках в дейст-
вующий «Кодекс этики и служеб-
ного поведения муниципальных 
служащих», который был принят 
пять лет назад. Как выяснилось, 
некоторые ситуации, с которыми 
ежедневно сталкиваются чинов-
ники, в нем не были прописаны. 
Пробелы обнаружились при опи-
сании служебных разговоров по 
телефону. Пришлось срочно про-
водить работу над ошибками.

Отныне чиновника, снявшего 
трубку, обязали представляться 
с указанием подразделения, а по 
просьбе звонившего называть 
свое имя и должность, быть веж-
ливым. «В случае, когда заяви-
тель настроен агрессивно, допу-
скает употребление в речи не-
нормативной лексики, не всту-
пая в пререкания с ним, муници-
пальный служащий официаль-
ным тоном дает понять, что раз-
говор в подобном тоне и форме 
недопустим. При этом инициати-
ва стереотипа поведения должна 
принадлежать муниципальному 
служащему. Ответ его должен 
быть краток, четок и доброжела-
телен, причем в речи не должно 
быть просторечий, междометий 
и односложных ответов», — гово-

рится в статье 19.1 раздела III об-
новленного кодекса. Неужели по-
добные случаи бывали, и из труб-
ки на чиновников обрушивался 
отборный мат?

Этот вопрос корреспондент 
«РГ» хотел бы задать главе адми-
нистрации Пензы Виктору Ку-
вайцеву или его замам, но ни до 
одного из пяти замов дозвонить-
ся в тот день так и не получилось. 
Удивительно, когда и как удается 
рядовым горожанам пообщаться 
по телефону с чиновниками? 

За разъяснениями «РГ» обра-
тилась в Комиссию по соблюде-
нию требований к служебному 
поведению и урегулированию 
конфликта интересов в админи-
страции Пензы. Именно она раз-
рабатывала поправки в Кодекс.

— Нет, нецензурных высказы-
ваний в наш адрес не было. Мы 
сработали на опережение, — по-
спешил заверить начальник отде-
ла противодействия коррупции 
Дмитрий Моргунов, который 
возглавляет комиссию. — Поправ-
ки пришлось вносить после обра-
щения жительницы Пензы. Она 
пожаловалась, что во время теле-
фонного разговора с ней некор-
ректно обошлись. Пришлось со-

бирать комиссию и разбирать 
этот случай. Как выяснилось, му-
ниципальный служащий даже не 
представился по телефону.

Фамилия и должность сотруд-
ника не называется, однако из-
вестно, что он работает в сфере 
ЖКХ, где без ненормативной лек-
сики вообще редко обходится. В 
итоге решили, что необходимо 
регламентировать правила веде-
ния служебных разговоров по те-
лефону. Нарушившему их грозит 
дисциплинарное взыскание — от 
замечания вплоть до увольнения.

В прошлом году комиссия при 
администрации Пензы рассмо-
трела 71 материал. В итоге 59 че-
ловек понесли дисциплинарные 
взыскания, до увольнения, впро-
чем, дело не дошло. Каждый слу-
чай рассматривался индивиду-
ально с учетом всех отягчающих 
либо смягчающих обстоятельств.

— В должностных инструкциях 
сотрудников городской админи-
страции прописано, что он обя-
зан исполнять кодекс этики. Его 
неисполнение приравнивается к 
нарушению должностных обя-
занностей. А это уже проступок, 
— вежливо уточнили по телефону 
в пресс-службе мэрии.

Акцент

 Нарушившим кодекс этики 
чиновникам грозит 
дисциплинарное взыскание — 
вплоть до увольнения

ВЫБОРЫ 
Кандидатами
в депутаты
Госдумы стали
178 москвичей  

ДЮЖИНА 
НА МАНДАТ 

Сергей Бабкин 

КАНДИДАТАМИ в депутаты 
Госдумы по одномандатным 
округам Москвы стали 178 че-
ловек. Такая информация про-
звучала вчера на заседании го-
родской избирательной комис-
сии. 

Выборы в нижнюю палату 
парламента, напомню, состоят-
ся 18 сентября. Они пройдут по 
смешанной системе. Всего пред-
стоит избрать 450 депутатов: 
одна половина пройдет по пар-
тийным спискам, вторая — по 
одномандатным округам. В Мо-
скве таких округов 15. 

По информации Московской 
городской избирательной ко-
миссии, документы на реги-
страцию в качестве кандидатов-
одномандатников подал 191че-
ловек. Положительное решение 
принято по 178 кандидатурам, 
ни одного отказа в регистрации 
пока не было, оставшиеся заяв-
ления избирком рассмотрит в 
соответствии с регламентом до 
13 августа. 

Большинство кандидатов 
представляют политические 
партии «Единая Россия», КПРФ, 
ЛДПР, «Патриоты России», 
«ПАРНАС», «Справедливая Рос-
сия», «Яблоко», «Гражданская 
сила», «Родина», «Партия ро-
ста», «Гражданская платформа» 
и «Зеленые». 

Подали документы и 12 са-
мовыдвиженцев, по ним тоже 
пока нет ни одного отказа в ре-
гистрации. Если разделить об-
щее число кандидатов на коли-
чество округов, получится кон-
курс, как в престижный вуз — 12 
человек на один мандат.

На заседании Мосгоризбир-
кома решено, что 18 августа 
пройдет жеребьевка бесплатно-
го эфирного времени, которое 
кандидаты могут использовать 
для агитации кандидатов.

Президент Владимир  Путин определил направления развития госслужбы

Новый облик чиновника

Кира Латухина 

В
чера президент утвер-
дил основные направ-
ления развития госу-
дарственной граждан-
ской службы на 2016—

2018 годы. Указ опубликован на 
официальном портале правовой 
информации.

Среди названных в докумен-
те направлений — совершенст-
вование управления кадровым 
составом и повышение качества 
его формирования, совершенст-
вование системы профессио-
нального развития госслужа-
щих, повышение их профессио-
нализма и компетентности, по-
вышение престижа граждан-
ской службы, а также совершен-
ствование антикоррупционных 
механизмов.

«Дорожную карту» по реали-
зации основных направлений 
развития госслужбы правитель-
ству предстоит утвердить в ме-
сячный срок и ежегодно до 1 
марта докладывать президенту 
о ходе выполнения плана меро-
приятий.

Функции по выработке госу-
дарственной политики и норма-

тивно-правовому регулирова-
нию в сфере оплаты труда феде-
ральных гражданских госслу-
жащих должны быть переданы 
министерству труда и социаль-
ной защиты.

Правительству предписано 
обеспечить участие ведущих 
образовательных и научных ор-
ганизаций в научно-методиче-
ском сопровождении выполне-
ния плана мероприятий. А реги-
ональным органам власти реко-
мендовано учесть положения 

основных направлений гос-
службы, прописанные в указе.

До 2018 года следует вне-
дрить дополнительные меха-
низмы, обеспечивающие сохра-
нение кадрового потенциала 
гражданской службы при про-
ведении организационно-штат-
ных мероприятий в федераль-
ных органах исполнительной 
власти.

Кроме того, необходимо со-
здать единое информационно-
коммуникационное простран-

ство в системе гражданской 
службы. Для этого до 2019 года 
перейти к использованию феде-
ральными государственными 
органами единой информаци-
онной системы управления ка-
дровым составом гражданской 
службы. И до 2018 года вне-
дрить в федеральных госорга-
нах электронный кадровый до-
кументооборот и обеспечить 
автоматизированную проверку 
сведений, представляемых по-
ступающими на федеральную 
госслужбу.

Для того чтобы повысить 
прозрачность процедур конкур-
сов на замещение вакантных 
должностей гражданской служ-
бы и включение в кадровый ре-
зерв, до 2018 года нужно вне-
дрить единую методику прове-
дения конкурсов, а с 2017 года 
обеспечить кандидатам воз-
можность подавать документы 
в электронном виде.

До 2018 года необходимо со-
здать механизм мотивации гос-
служащих к непрерывному про-
фессиональному развитию, а 
также единый специализиро-
ванный информационный ре-
сурс.

С целью повышения прести-
жа госслужбы до 2019 года нуж-
но завершить мероприятия по 
совершенствованию системы 
материального стимулирова-
ния служащих, а также структу-
ры их денежного содержания.

Для повышения эффективно-
сти антикоррупционных меха-
низмов в деятельность феде-
ральных госорганов по противо-
действию коррупции предстоит 
внедрить современные техноло-
гии, в том числе до 2018 года ме-
тодику оценки и систему контр-
оля эффективности деятельнос-
ти подразделений этих органов 
по профилактике коррупцион-
ных и иных правонарушений.

Кроме того, поскольку гра-
ждане должны иметь доступ к 
актуальной информации по во-
просам противодействия кор-
рупции, со следующего года со-
ответствующие разделы сайтов 
органов власти будут обнов-
ляться ежемесячно.

Владимир Путин провел вчера опе-
ративное совещание с постоянны-
ми членами Совета безопасности, 
обсудив с ними меры безопасности 
в Крыму после предотвращения 
теракта.

Акцент

 До 2018 года необходимо 
создать механизм мотивации 
госслужащих к непрерывно-
му профессиональному 
развитию и единый 
специализированный 
информационный ресурс
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ТЕХНОЛОГИИ

В МФЦ 
Москвы 
появился 
переводчик 
для инвалидов

И НЕМЫХ 
УСЛЫШАТ 

Ангелина Жукова 

СТОЛИЧНЫЕ центры госуслуг 
становятся еще доступнее для 
людей с инвалидностью. Впер-
вые в «Моих документах» на Ар-
бате появился видеосурдопере-
водчик. С помощью этого 
устройства на связь выходит пе-
реводчик, через которого специ-
алисты центра могут общаться и 
помогать людям с нарушением 
слухового и речевого аппарата. 

Работает сервис очень просто. 
У специалистов центра на план-
шете установлено специальное 
приложение. При обращении че-
ловека с нарушением слуха или 
речи специалист тут же связыва-
ется по видеосвязи с переводчи-
ком службы CloudInterpreter, ко-
торый помогает им общаться с 
помощью языка жестов.

Не случайно для тестирова-
ния нового сервиса был выбран 
центр по адресу: переулок Сив-
цев Вражек, д. 20. Как сообщили 
в пресс-службе центров госуслуг 
Москвы, именно сюда чаще все-
го обращаются посетители с на-
рушением слуха и речи. «В слу-
чае успешного тестирования 
сервиса совместно с Всероссий-
ским обществом глухих будут 
определены самые посещаемые 
центры для запуска переводчика 
жестового языка», — рассказали 
в ведомстве. В тестовом режиме 
он будет работать до 25 августа с 
10 утра до 19 часов вечера.

А уже сейчас люди с инвалид-
ностью по слуху могут скачать 
такое же приложение на свой 
смартфон. «Благодаря перевод-
чику глухонемые люди смогли 
получать госуслуги, обращаться 
в больницы, банки, ходить по 
магазинам и ресторанам», — рас-
сказал разработчик приложе-
ния Григорий Арутюнян. Под-
ключаются к делу и столичные 
госучреждения в рамках про-
граммы «Доступная среда». Воз-
можно, скоро москвичи смогут 
увидеть подобный переводчик в 
поликлиниках и отделениях 
Сбербанка.

Футбол Сможет ли Черчесов привести сборную к успеху на ЧМ-2018

Поставили на ворота
Артур Нанян 

К 
домашнему чемпиона-
ту мира 2018 года 
сборную России будет 
готовить Станислав 
Черчесов. Новый на-

ставник национальной команды 
был избран по итогам внеочеред-
ного заседания исполкома Рос-
сийского футбольного союза 
(РФС). Контракт со специали-
стом подписан до августа 2018 
года. Первый матч под руковод-
ством Черчесова сборная прове-
дет 31 августа в гостях против 
Турции. 

О важности этого исполкома 
было понятно задолго до того, 
как на официальном сайте РФС 
появилась новость о дате его про-
ведения. Ни для кого не было се-
кретом, что именно на нем будет 

выбран новый наставник сбор-
ной. После ухода Леонида Слуц-
кого на вакантную должность 
претендовали, по сути, лишь два 
специалиста: Курбан Бердыев и 
Черчесов. Бердыев, покинувший 
«Ростов» из-за разногласий с ру-
ководством клуба, получил пред-
ложение от РФС, но, по всей ви-
димости, выбрал «Спартак». 

В свою очередь, Черчесов, 
сделав польскую «Легию» чем-
пионом и обладателем Кубка 
страны, по окончании прошлого 
сезона ушел со своего поста. Как 
оказалось, оставался без работы 
бывший вратарь сборной недол-
го. Хотя спешить поздравлять 
его с новым вызовом преждевре-
менно, поскольку наследство 
ему досталось не самое завид-
ное, да и ответственность за ре-
зультат на домашнем первенст-
ве планеты не может не оказы-
вать давления.

На первой пресс-конферен-
цию в новом качестве Черчесов 

выглядел бодрым, был раскован 
и сделал несколько любопытных 
заявлений.

Станислав Саламович, какие 
цели стоят перед сборной на до-
машний чемпионат мира?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Я играл в ко-
мандах, которые ставили макси-
мальные цели. Есть турнир, в ко-
тором все хотят победить. Но ста-
вить цели выиграть чемпионат 
мира легкомысленно. Задача на 
сегодняшний день — создать кон-
курентную среду в команде, дать 
возможность футболистам проя-
вить себя. Громкими словами 
разбрасываться сейчас было бы 
неправильно.

Кто войдет в ваш штаб?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: В нем будут те 
люди, которые всегда мне помо-

гали. Это Ромащенко, Панников 
и Стауче. Николай Писарев под-
скажет нюансы работы со сбор-
ной. Необходимо, чтобы каждый 
в сборной занимал свое место, а 
лишних людей постараюсь не 
привлекать. 

У вас была беседа с Леонидом 
Слуцким?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Слуцкому надо 
дать время, пусть он займется 
ЦСКА. Мы общались и раньше, и 
сейчас. Чтобы получить советы, 
мне самому надо все проанали-
зировать. Я знаю, как все бывает 
болезненно. К беседе мы подой-
дем в правильное время. 

Как прокомментируете решение 
Романа Широкова о завершении 
карьеры и что вы думаете по по-
воду возможного ухода из сбор-
ной Сергея Игнашевича?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Решение Широ-
кова надо уважать. Что касается 
Игнашевича, то мне надо пооб-

щаться с ним, чтобы понять, чего 
он хочет. Я понял его слова следу-
ющим образом: он не хочет со-
здавать проблему. И это его ха-
рактеризует особым образом. 
Значит, человек интеллиген-
тный. Но я бы не стал его списы-
вать, надо встретиться с ним и 
обсудить этот вопрос. Помню, на 
чемпионате мира 2002 года мне 
было без малого 40 лет, так чем 
же Игнашевич хуже? А вообще в 
любой команде должен быть ос-
новной костяк. Естественно, есть 
те, кто точно останется в сбор-
ной. Но называть фамилии не 
буду. 

Вы будете привлекать в сборную 
Александра Кокорина и Павла 
Мамаева после нашумевшей 
истории с вечеринкой в Монако?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: С ними будет се-
рьезный разговор, потому что не 
пригласили на шампанское (улы-
бается). Нам тоже было по 25 лет, 
все мы совершали неправильные 
вещи в жизни. Этот вопрос надо 
решать спокойно, без эмоций. Я 
говорил с Мамаевым в Краснода-
ре, он показался мне начитанным 
парнем. А Кокорина я вообще 
знаю как облупленного. Для меня 
самое главное — уровень их готов-
ности. К остальному я отношусь 
спокойно, профессионально. 

Вы против натурализации футбо-
листов для сборной?
СТАНИСЛАВ ЧЕРЧЕСОВ: Если у кого-то 
есть желание играть за нацио-
нальную сборную, он должен сде-
лать паспорт и встать в очередь. 
Если он покажет, что достоин ме-
ста в команде, мы его возьмем. 
Просить мы никого не будем. Если 
хочешь – вставай под наш флаг, а 
там посмотрим. 

С чего вы начнете работу в сбор-
ной?
С ТА Н И С Л А В  Ч Е Р Ч Е С О В :  Надо пооб-
щаться со всеми, кто сможет мне 
помочь. К кардинальным мерам 
не хотелось бы прибегать. Буду 
краток — надо больше работать, 
чем разговаривать. Рад, что вы-
бор пал на меня. Я буду делать 
свою работу с достоинством и 
улыбкой. Без особого настроения 
ничего не бывает. Не надо пла-
каться и недооценивать себя. 
Сборной надо вернуть достоин-
ство и уважение. 

Акцент

 Станислав Черчесов: Не надо 
плакаться и недооценивать 
себя. Сборной нужно вернуть 
достоинство и уважение

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель

Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

РЕЙТИНГ — 
ЭТО НЕ ПРОГНОЗ 
ВЦИОМ опубликовал результаты своего очередного 
опроса: «За какую из следующих партий вы бы, скорее 
всего, проголосовали на выборах в Государственную 
Думу, если бы они состоялись в ближайшее воскресе-
нье?» Сенсаций нет: наиболее популярны по-прежнему 
те четыре партии, которые до последнего времени были 
представлены в Госдуме. За «Единую Россию» готовы 
проголосовать 44,1 процента избирателей, за КПРФ — 
10,1, за ЛДПР 10,7, а «Справедливая Россия» набирает 
6,4. Данные представлены на основании всероссийских 
опросов «Омнибус». В каждом опросе принимали учас-
тие 1600 человек в 130 населенных пунктах 42 областей, 
краев и республик России. Статистическая погрешность 
не превышает 3,4 процента.                                                                                                      

Партии-аутсайдеры с такой «социологией» не согла-
сны. То одна, то другая заявляет, что ее реальный рей-
тинг значительно выше. И так перед каждыми выборами. 
Стоит социологам обнародовать партийные рейтинги, 
как тут же из предвыборных штабов раздается: «Не ве-
рим!» Следом сыплются обвинения в ангажированно-
сти. Говорится, что в прогнозах относительно будущего 
состава Госдумы нельзя опираться только на опросы от-
дельных социологических служб, надо учитывать также 
мнения «независимых». 

Словом, в объек-
тивность людей, 
снимающих пробу с 
общественных на-
строений, мало кто 
верит. Классический 
вопрос «на кого ра-
ботаете?», обращен-
ный к руководите-
лям социологиче-
ских служб, звучит 
вновь и вновь. Но 
спрашивать так бес-

полезно. В лучшем случае придется удовлетвориться на-
меками и недомолвками. При этом все социологи, кого 
ни спроси, всегда высказывают два принципиальных со-
ображения. Первое: публикация завышенных или зани-
женных рейтингов не влияет на поведение избирателей. 
И второе: «Мы стоим вне политики».

В свое время авторитетный социолог Всеволод Виль-
чек (ныне, увы, покойный), удрученный профессиональ-
ной недобросовестностью некоторых своих коллег, пред-
лагал объединить исследования. Но создать временную 
социологическую корпорацию (дело было в 1996 году, в 
канун президентских выборов) не удалось. Никто не счел 
для себя удобным и выгодным анкетировать сообща. 

Как бы то ни было, самым ходовым товаром на рос-
сийском рынке политических услуг опять становится со-
циологический прогноз. По мере приближения выборов 
спрос на него будет возрастать. Гипнотическое влияние 
рейтингов испытывают на себе не только политические 
партии и кандидаты-одномандатники, намеренные про-
двигаться в Госдуму, но и граждане. Последние — по гене-
тической склонности думать и поступать так, как думает 
и поступает большинство — доверяют результатам опро-
сов иной раз больше, чем самим себе. На, а что рейтинги, 
выводимые по результатам опросов, подчас настолько 
разнятся, что списать этот казус на статистическую по-
грешность весьма затруднительно. 

Дело, впрочем, не только в сомнительных рейтингах, 
но и в том, как они трактуются. Нередко интерпретаторы 
отождествляют рейтинги с предвыборными прогнозами. 
Тогда как рейтинг и прогноз — совершенно разные вещи. 
Предвыборные намерения избирателей и реальное их 
поведение далеко не всегда совпадают. Как говорится в 
таких случаях, «обещать — не значит жениться». «Когда 
эксперты пытаются делать выводы, исходя из наших 
цифр, нужно учитывать несколько связанных с этим ми-
фов, — говорит президент фонда «Общественное мнение» 
Александр Ослон. — Во-первых, миф о том, что рейтинг 
точно отражает реальность. Во-вторых, миф о том, будто 
по  двум-трем процентам можно судить о настроениях 
избирателей. А с другой стороны, миф о том, что опросы 
врут, так же неверен, как и миф, что к ним прислушивает-
ся народ». 

Политолог Марк Урнов — о том же: «Один из самых 
распространенных признаков надувательства — далеко 
идущие выводы относительно колебаний партийных 
рейтингов в пределах погрешности. Например, партия, 
вдруг получившая шесть процентов в рейтинге вместо 
привычных четырех, заявляет на всю страну, что это не 
предел, потому что она самая лучшая, а ее конкурентам 
ничего не светит — 
их рейтинг снизился 
на один-два процен-
та. Эксперты пони-
мают, что это над-
увательство, а изби-
ратели — нет».  

В общем, ничего 
неожиданного или 
таинственного с рей-
тингами не происхо-
дит. А вот шума и не-
доразумений вокруг 
них предостаточно. 
Уровень интереса ко 
всякого рода социо-
логическим показа-
телям в России по-прежнему выше, чем умение и жела-
ние разбираться в том, как добываются и что отражают 
полученные данные. Споры вокруг рейтингов сопрово-
ждают каждую предвыборную кампанию, нынешняя не 
станет исключением. Но влияние социологических дан-
ных на избирателей не стоит преувеличивать. Рейтинг — 
это не прогноз.

Если социологическое сообщество заботится о своей 
репутации, оно могло бы договориться о правилах игры. 
Выработать принципы корпоративного поведения.  Объ-
единить исследования. Придерживаться общей методи-
ки опросов. Четко определить, где кончается наука и на-
чинается политический сервис. 

Доверяет ли общество социологическим опросам? По 
данным ВЦИОМ, 71 процент россиян считают, что соци-
ологические опросы отражают действительное мнение 
граждан, 29 процентов — что «безусловно, отражают», 42 
процента — что «скорее отражают», 16 процентов — что 
«скорее не отражают», и 16 процентов — что «безусловно 
не отражают». Впрочем, сами эти данные тоже могут 
быть предметом опроса с целью выяснить, доверяют им 
или нет. 

Влияние социоло-
гии на избирателей 
не стоит преувели-
чивать. Рейтинг — 
это не прогноз

Доверяет ли обще-
ство соцопросам? 
По данным ВЦИОМ, 
71% россиян счита-
ют, что они выража-
ют действительное 
мнение граждан

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Главврачей и страховщиков 
обяжут помогать недовольным пациентам

На что жалуетесь?
Ирина Невинная

Н
ужен анализ или исследо-
вание, но сделать его вам 
предлагают за деньги? 

Считаете, что доктор невнимате-
лен? В подготовленном минздра-
вом проекте программы госгаран-
тий оказания медпомощи на 
2017—2019 годы впервые пропи-
сана ответственность должност-
ных лиц и организаций, которые 
обязаны защитить права пациен-
тов в досудебном порядке. 

«Перед медучреждениями ста-
вится задача усиления пациентоо-
риентированности, — пояснили 
«РГ» в минздраве. — В проекте про-
граммы госгарантий были кон-
кретизированы структуры, кото-
рые обязаны еще до суда решать 
проблемы, возникающие при об-
ращении гражданина за медпомо-
щью. Особенное внимание долж-
но уделяться нарушению прав па-
циента на получение бесплатной 
помощи». 

Таким урегулированием, со-
гласно документу, занимаются 
главврачи, страховые компании,   
а также органы Росздравнадзора. 
Соответственно, становится ясен 
алгоритм действий недовольного 
пациента: первый, к кому он мо-
жет обратиться  — это руководи-
тель медучреждения, кроме того, 

на помощь ему должен прийти  
страховщик, выдавший полис 
ОМС, а также  Росздравнадзор. 

Собственно, в проекте про-
граммы (опубликован на феде-
ральном портале проектов норма-
тивных актов) зафиксировано 
уже существующее «по факту» по-
ложение вещей. И сегодня, если 
мы не можем записаться на прием 
к врачу, выписать льготное лекар-
ство или получить направление на 
госпитализацию, мы идем за по-
мощью к главврачу или его заму. В 
страховую компанию жалуемся, 
пожалуй, реже. Просто далеко не 
все знают, что страховщиков обя-
зали не только контролировать 
работу поликлиник и больниц, но 
и работать напрямую с пациента-
ми. Для этого страховые компа-
нии открывают «горячие линии», 
консультируют, принимают жало-
бы. А со следующего года такая по-
мощь должна расшириться - этим 
займутся страховые представите-
ли или поверенные. 

«Давно пора ужесточить 
контроль за тем, как предоставля-
ются платные услуги, — сказал 
«РГ» глава Межрегионального Со-
юза медицинских страховщиков 
Дмитрий Кузнецов. — Конечно, 
первое  звено в этой цепочке — 
главный врач. И все же вы понима-
ете, что оказание платных услуг 

официально, с заключением дого-
вора ни в одном учреждении не 
проходит без ведома и участия ру-
ководства. Так что в обязанности 
главврача контролировать самого 
себя есть известное лукавство. С 
другой стороны, закрепленная до-
кументально его ответственность 
за тем, чтобы оказание платных 
услуг отвечало всем требованиям, 
это уже хорошо. Что касается обя-
занности организовать такой 
контроль со стороны страховых 
компаний, мы сами предлагали 
минздраву это сделать, это была 
наша инициатива».

Сам больной не всегда может 
разобраться, правомерно ли ему 
предлагают обследоваться или по-
лечиться через кассу. Помощь спе-
циалиста тут просто необходима. 
Кроме того, страховщики заинте-
ресованы в таком контроле, ведь 
нередко клиники выставляют им 
счета за якобы бесплатные услу-
ги, которые на самом деле уже 
были оплачены пациентами. При 
этом, уточнил  Кузнецов, только 
продекларировать такую обязан-
ность мало. Страховщиков нужно 
обеспечить нужными полномочи-
ями. Впрочем, по его словам, даже 
сегодня, в условиях недостаточно-
го правового поля, удается в досу-
дебном порядке урегулировать до 
90% обращений пациентов. 

До 90% обращений пациентов удается урегулировать в досудебном порядке.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Валентина Матвиенко в своем блоге 
высказалась о ситуации с российскими 
паралимпийцами

Бесчеловечное 
решение
Валентина Матвиенко, 
председатель Совета Федерации

П
олитика и мораль не всег-
да ходят бок о бок, их пути 
нередко расходятся. Заяв-

ления, шаги ряда государств, 
международных организаций 
дают тому немало примеров. 
Особенно много их, к сожале-
нию, в последнее время. Но даже 
на этом фоне решение Междуна-
родного паралимпийского коми-
тета об исключении националь-
ной команды России из числа 
участников Паралимпийских 
игр в Рио-де-Жанейро поражает 
своей жестокостью, я бы даже 
сказала бесчеловечностью.

Как и в случае с олимпийской 
командой России, весомых дока-
зательств, обосновывающих 
принятое решение, МПК не при-
водит. Взамен их предлагаются 
декларативные обвинения рос-
сийских паралимпийцев в массо-
вом использовании допинга, а 
российских властей — в потворст-
вовании этому. Это не помешало 
Международному паралимпий-
скому комитету сделать то, на 
что не решился Международный 
олимпийский комитет, — создать 
прецедент практического приме-
нения принципа коллективной 
ответственности в мировом 
спорте, нарушив тем самым один 
из устоев, на которых зиждется 
право. Комитет, грубо говоря, на-
плевал на такую фундаменталь-
ную общечеловеческую цен-
ность, как справедливость. Все 
это принесено в жертву узким, 
преходящим интересам той ча-
сти мировых политических кру-
гов, которая на протяжении ряда 
лет с усердием, достойным луч-
шего применения, пытается де-
монизировать имидж нашей 
страны, представить ее средото-
чием зла, отправить на обочину 
истории.

То, что эти усилия не увенча-
ются успехом, не вызывает сом-

нений. Однако не вызывает сом-
нений и то, что подобные дейст-
вия наносят ущерб олимпийско-
му и паралимпийскому движе-
нию, которые становятся залож-
никами аморальных и разруши-
тельных по сути политических 
игр. Не говорю уже о негативных 
последствиях этих действий для 
всей системы международных 
отношений.

Если вдуматься, решение 
Международного паралимпий-
ского комитета направлено не 
только против России, но и про-
тив идеи, которая на протяжении 
веков лежит в основе современ-
ной цивилизации, определяла и 
продолжает определять направ-
ление истории. Я имею в виду 
идею гуманизма, которая выс-
шей целью исторического про-
цесса провозглашает физиче-
ское, интеллектуальное, духов-
ное развитие человека.

Паралимпийское движение в 
полной мере отвечает этой идее. 
Ведь паралимпийцы — люди, сво-
им примером наглядно демон-
стрирующие неисчерпаемую 
силу воли и духа человека, его 
возможности преодоления са-
мых сложных жизненных ситуа-
ций. Они вселяют в людей веру в 
себя. И потому заслуживают са-
мого внимательного, самого до-
брожелательного к себе отноше-
ния. 

Говоря это, я не имею в виду 
необходимость жалости, покро-
вительства по отношению к ним. 
Повторю, паралимпийцы — му-
жественные сильные люди, кото-

рые не считают, что нуждаются в 
поблажках, снисхождении. Они 
хотят лишь создания условий, ко-
торые позволили бы им в полной 
мере проявить себя в спорте. Ре-
шение МПК лишило этой воз-
можности всех паралимпийцев 
России, включая тех, кто непри-
частен к допингу. И потому я на-
стаиваю: это жестокая, бесчело-
вечная акция, наглядно демон-
стрирующая, что те, кто принял 
такое решение, руководствова-
лись исключительно антирос-
сийскими устремлениями. Кон-
кретные люди, человечество в це-
лом для них не реальная цен-
ность, а всего лишь абстракции, 
фигуры речи.

Целиком и полностью поддер-
живаю обращение нашего нацио-
нального паралимпийского ко-
митета в Спортивный арбитраж-
ный суд с протестом против дан-
ного решения. Вместе с тем, от-
кровенно говоря, я обескураже-
на и шокирована довольно вялой 
реакцией мирового сообщества 
на циничную акцию Междуна-
родного паралимпийского коми-
тета. Хочу напомнить ставшие 
крылатыми слова: «…не спраши-
вай, по ком звонит колокол: он 
звонит по тебе». 

Решение МПК — вызов и угро-
за не только России, а всему ми-
ровому спорту. Это шаг, который 
вписывается в концепцию одно-
полярного мира. Международное 
сообщество не должно допустить 
подобного развития событий ни 
в спорте, ни в какой-либо другой 
сфере.

Акцент

 Решение МПК — вызов и угро-
за не только России, а всему 
мировому спорту

В бытность футболистом сборной Черчесов принял участие в двух чемпи-
онатах мира (1994, 2002) и Европы (1992, 1996).
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Рынок труда Составлен список футуристических профессий ближайшего будущего

Вкалывают роботы
Ярослав Николаев 

К
осмический гид, би-
охакер, адвокат по ро-
бо-этике, дизайнер 
виртуальной среды 
обитания — лишь неко-

торые из профессий, которые 
станут востребованными через 
10 лет. Зарубежные эксперты со-
ставили список футуристиче-
ских специальностей, о которых 
пока не мечтают наши дети, но по 
которым точно будут работать 
наши внуки. 

Представьте себе: у вас есть 
личное оружие — револьвер — и 
чтобы посторонние люди не вос-
пользовались им без вашего ве-
дома, между большим и указа-
тельным пальцами вашей руки 
вшивается специальный чип, без 
которого снять оружие с предо-
хранителя невозможно. Человек, 
который вшивает вам этот чип, 
имеющий знания в сфере хирур-
гии и навыки по обращению с им-
плантирующим оборудованием, 
называется биохакером и будет 
очень востребован в будущем, го-
ворится в совместном исследова-
нии компаний Microsoft Surface и 
The Future Laboratory.

Помимо биохакеров, в списке 
профессий будущего есть и ди-
зайнер виртуальной среды об-
итания. Такой человек будет про-
ектировать и оформлять детали 
виртуального мира, в котором 
люди будут жить.

А адвокаты по робо-этике бу-
дут учить машины защищать че-
ловека от опасности, воспиты-
вать в них понимание «добра» и 
«зла». 

Еще одна профессия будущего 
— создатель космических туров. 
Понятно, что по мере развития 
коммерческих запусков косми-
ческие путешествия войдут в 
норму и будут требоваться спе-
циалисты по космическому ту-
ризму, к примеру, космогиды.

Уже в наши дни процветает 
так называемый «Интернет ве-
щей». Вы сможете дать приказ 
своему дому наполнить горячую 

ванну с водой определенной тем-
пературы из салона своей маши-
ны, возвращаясь после работы. 
Поэтому будут востребованы 
стратеги построения идей для 
Интернета вещей. Даже бизнес 
будет нанимать людей, которые 
будут придумывать новые ком-
бинации сетевых взаимосвязей 
между устройствами.

По мере роста уровня урбани-
зации и изменения окружающей 
среды под воздействием антро-
погенной деятельности, будут 
требоваться инженеры по вос-
становлению естественной сре-
ды — специалисты по созданию 
естественных экосистем, макси-
мально напоминающих традици-
онную природу.

Логичное развитие социаль-
ных сетей приведет к тому, что в 
следующем десятилетии мы смо-
жем фиксировать наши мысли, 
воспоминания и мечты, которые 
потом можно будет просматри-
вать. В этот момент появятся спе-
циальные личностные кураторы, 
которые будут помогать нам 
адаптировать весь этот информа-
ционный поток.

По словам советника прези-
дента России по вопросам разви-
тия Интернета Германа Климен-
ко, список перечисленных про-
фессий будущего фантастикой 
уже назвать сложно. «Будущее 
наступило уже сегодня. Все пере-
численные специальности дейст-
вительно возникнут», — заверил 

он корреспондента «Российской 
газеты».

Сильнее всего технологиче-
ский прогресс может повлиять на 
юристов, которым придется из-
учать и знать не только кодексы, 
но и технологические реалии по-
стиндустриального, информаци-

онного общества, продолжает эк-
сперт. «Ведь из-за диверсифика-
ции электронных технологий бу-
дет возникать очень много юриди-
ческих лакун, в которых нельзя бу-
дет разобраться без профзнаний 
конкретной технической отра-
сли», — резюмирует собеседник.

Акцент

 Проектировать и оформлять 
детали виртуального мира 
для проживания там людей 
будет специальный дизайнер

Адвокаты по робо-этике научат 
машины человеколюбию, понима-
нию «добра» и «зла». 

КОНФЛИКТ Новочеркасский предприниматель Владимир Базиян спасает «севшие на мель» заводы
от самого себя

Головокружение от успехов
Сергей Манский

В 
Ростовской области проис-
ходит крупный конфликт 
между местными производ-

ственными предприятиями — за-
водами «Эскорт» и «Актис». Пер-
вый выпускает нефтегазохими-
ческое оборудование, второй — 
стеклянную тару. Оба бизнес-
проекта связаны с именем ново-
черкасского предпринимателя 
Владимира Базияна.

Базиян создал свою промыш-
ленную империю в 1990-х и при-
вел ее к настоящему расцвету в 
2000-х , но нам, вероятно, выпа-
ло наблюдать за самой драмати-
ческой главой ее истории.

Нужно сказать, что самого 
Владимира Базияна оценивают 
как весьма способного человека, 
обладающего исключительным 
предпринимательским даром. Га-
зеты отмечали, что в начале 
1990-х Базиян сумел разглядеть 
совершенно не очевидную тогда 
перспективу будущего подъема 
нефтяной отрасли и выкупил 
простаивающий «Новочеркасск-
нефтемаш», советское производ-
ство оборудования для предпри-
ятий нефтехимии. В 1995 году за-
вод был модернизирован и начал 
работать под новой маркой — 
«Эскорт». 

Как писали СМИ, половина 
рынка трубчатых печей для не-
фтепереработки в СНГ еще не-
давно принадлежала «Эскорту», 
завод выпускал по 10 тысяч тонн 
нефтеаппаратуры в год, заказы 
шли из 30 стран мира, включая 
Индию, Китай, Иран, Ирак, Си-
рию, Египет, Турцию, Румынию, 
Чехию, Болгарию, Кубу. «Ро-
снефть», «Газпром», ТНК, ЛУ-
КОЙЛ, «Башнефть», «Татнефть», 
«Славнефть», «Сибур», «Урал-
хим» были клиентами «Эскор-
та». 

В 2000 году на территории 
«Эскорта» был построен завод по 
производству стеклянной тары 
«Актис». К 2013 году мощность 
выпуска на нем увеличилась до 
1080 млн единиц продукции. 

В небольшом Новочеркасске 
Владимиру Базияну удалось по-
чти невозможное — с нуля создать 
компании, каждая из которых 
стала флагманом своей отрасли, 
обеспечить три тысячи рабочих 
мест. Но тем драматичнее выгля-
дит возможный финал: в мае это-
го года в отношении «Эскорта» 
началась процедура банкротст-
ва, в июне начат процесс ликви-

дации «Актиса», между собой 
предприятия ведут бесконечные 
судебные споры, Владимир Бази-
ян стал фигурантом как мини-
мум одного уголовного дела о 
присвоении средств.

Многие из тех, кто близко зна-
ком с ситуацией на «Эскорте» и 
«Актисе», называют возможной 
причиной того, что происходит 
сейчас, некое «головокружение от 
успехов», которое, наверное, в ка-
кой-то момент возникло у Базия-
на. И финансовые качели между 
«Эскортом» и «Актисом» раска-
чивались до тех пор, пока оконча-
тельно не вышли из-под контроля. 
Когда падение было уже неизбеж-
ным, с предприятий начали выво-
дить оставшиеся деньги. Сегодня 
требования кредиторов к заводам 
превышают фантастические 11 
миллиардов рублей. 

То, что в бизнесе Базияна мо-
жет быть не все благополучно, 
предполагалось давно. «Эскорт» 
оказался в крайне затруднитель-
ном положении еще в 2013 году. 
На плаву помогал держаться в 
том числе полученный от «Сбер-
банка» крупный кредит. Общий 
долг завода «Сбербанку» превы-
шает на сегодня 1,7 млрд рублей.  

Но зачем успешному пред-
приятию, к тому же получающе-
му от заказчиков крупные аван-
сы, еще и миллиардные кредиты? 
Возможно, оформляя займы на 
«Эскорт», Базиян закачивал 
деньги в «Актис». Если у двух за-
водов один директор, то был со-
блазн маневрировать деньгами. 
Тем более поставщиком стеколь-
ного оборудования выступала 
кипрская компания «Мэрабел», 
которая входит в состав акционе-
ров все того же «Актиса». Не 
и с к л ю ч е н о,  ч т о  с о  с ч е т о в 
«Эскорта» оплачивались закуп-
ки оборудования для «Актиса». 
Просто потому, что у «Актиса» 
денег не было, а у «Эскорта» они 
были. Речь шла, между прочим, о 
десятках миллионов евро. Акцио-
нер «Эскорта» подал в суд иск о 

признании сделки ничтожной. 
Важно, что поставки оборудова-
ния шли и тогда, когда 55% 
«Эскорта» уже были проданы 
стороннему инвестору — москов-
скому предпринимателю Леони-
ду Тавровскому. При этом согла-
шения на оборудование «Ак-
тиса» подписывал уже не госпо-
дин Базяин лично — под много-
миллионными валютными кон-
трактами по доверенности рас-
писывался… секретарь одной из 
его фирм. 

«Актис» под руководством 
Владимира Базияна с легкостью 
получал кредиты от завода 
«Эскорт» под руководством того 
же Владимира Базияна — 700 
миллионов рублей.  Прошли 
годы, сроки вышли, но большая 
часть долга осталась непогашен-
ной. Ее, конечно, можно было за-
требовать через суд, но истек и 
срок исковой давности — потому 
что иск «Базиян против Базия-
на», естественно, не был подан в 
установленном порядке. 450 млн 
рублей так и не возвращены до 
настоящего времени.

Позднее, когда Базиян уже 
ушел с должности директора 
«Эскорта», новому генерально-
му директору все же удалось вчи-
нить иск, но суду фирма «Актис» 
предъявила некий документ, из 
которого неожиданно следовало, 
что по ранее подписанному со-
глашению сторон срок возврата 
долга продлен до 2018 года. Один 
нюанс: в бухгалтерии «Эскорта», 
который, сам находясь в доволь-
но затруднительном финансовом 
положении, якобы согласился 
ждать свои деньги еще несколько 
лет, экземпляра этого судьбоно-
сного соглашения не оказалось, а 
по той бумаге, что представил в 
суде «Актис», началась кримина-
листическая экспертиза.

Есть и другие займы «Актиса» 
у «Эскорта» — еще один кредит на 
100 млн рублей и вексельное обя-
зательство на 30 млн рублей. Что 
называется, «по мелочи», «Ак-

тис» «простил» «Эскорту» 11 
млн рублей за аренду производ-
ственных площадей, примерно 9 
млн рублей за пользование тех-
нологическим оборудованием и 
еще без малого 9 млн, которые 
«Эскорту» присудил арбитраж.

То есть можно предположить, 
что Базиян поддерживал свое 
стекольное производство в том 
числе за счет «Эскорта», на «Ак-
тис» уходили его оборотные 
средства. В результате «Эскорт» 
был фактически обескровлен, но 
«Актис» это, к сожалению, не 
спасло от начавшегося процесса 
ликвидации. Так, согласно пись-
му ООО «Прогрессор» цессиона-
рия банка «Зенит» стекольный 
завод Базияна оказался должен 
более 3,7 млрд рублей, и требова-
ния оплатить долг уже предъяв-
лены. 

Получая на «Эскорте» и зар-
плату в качестве генерального и 
дивиденды в качестве акционера, 
Базиян начислил себе премий на 
678 (!) млн рублей. 

«Эскорт» подал гражданский 
иск, но суд удовлетворил его 
лишь частично, оставив Базияну 
две трети космических преми-
альных. Решить иначе граждан-
ский суд технически и не мог: по 
большинству назначенных Бази-
яном самому себе выплат тоже 
истек срок исковой давности. 
Тем не менее открытое уголовное 
следствие рассматривает это де-
яние по совокупности всего 

ущерба, а завод признан потер-
певшей стороной.

У нас в стране наказывают и за 
меньшие проступки. Вспомнить 
хотя бы эпизод с бывшим руково-
дителем «Русгидро» Евгением До-
дом, арестованным, как писали 
СМИ, в июне 2016 года по обвине-
нию в мошенничестве на сумму 
чуть больше 70 млн рублей.

Не менее интересно, почему 
«Эскорт» должен 2 млрд рублей 
«Роснефти» за неисполнение 
контракта. Не исключено, что 
большая часть этих средств была 
потрачена на закупку неких то-
варов. Проблема в том, что те-
п ер ь  э т и  то в а р ы  н и кто  н а 
«Эскорте» обнаружить не может, 
как и склады, в которых они яко-
бы хранятся. 

Судебные тяжбы между завода-
ми длятся уже два года. Одно дело о 
присвоении Базияном 678 млн 
руб. идет в Ростовской области, и 
по нему завод «Эскорт» выступает 
как потерпевший. В феврале 2016 
г. в Люберцах по месту регистра-
ции завода было подано заявление 
о проведении следственной про-
верки. Среди многих его эпизодов 
своей курьезностью выделяется 
один. Отказано в возбуждении уго-
ловного дела по фактам хищения 
средств в размере 1,6 млрд руб. в 
связи с тем, что в отведенные зако-
ном сроки дознаватель по этому 
делу «не успел» провести весь ком-
плекс необходимых следственных 
мероприятий.

 Как все это время Базияну 
удавалось оставаться на плаву? 
Это возможно, когда на тебя ра-
ботает созданная ранее репута-
ция и есть поддержка. Репутация 
Базияна до последнего времени 
не страдала, реальное положение 
дел на «Эскорте» и «Актисе» не 
было предметом широкого обсу-
ждения, пока Базиян сам не на-
чал привлекать к себе излишнее 
внимания публичным конфлик-
том с бывшим партнером Тавров-
ским. Чем хуже шли дела, тем 
громче звучал голос, настойчиво 
требующий остановить «целена-
правленное уничтожение» пред-
приятий и спасти их. Только вот 
«главный спаситель» никогда не 
уточнял, как именно эти пред-
приятия оказались в положении, 
при котором их необходимо ста-
ло спасать. 

Когда от тебя зависит судьба 
двух социально значимых пред-
приятий и судьба трех тысяч че-
ловек, понятно, почему власть 
старается тебя поддерживать. 
Только будет ли такая поддержка 
долгосрочной? Пока без внима-
ния правоохранительных орга-
нов остается то обстоятельство, 
что долги «Эскорта» бюджетам 
разных уровней уже превысили 
100 млн рублей. Найдутся ли и 
эти миллионы в неких потайных 
карманах и что тогда скажут те, 
кто сегодня целиком и полностью 
разделяет позицию «спасителей» 
некогда успешных заводов?

Акцент

 Сегодня требования кредито-
ров к «Эскорту» и «Актису» 
превышают фантастические 
11 миллиардов рублей
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Судьба некогда успешного «Эскорта» сегодня висит на волоске.
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ЖУРНАЛИСТОВ И МУЗЫКАНТОВ 
ЗАМЕНИТ ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ
Лет через десять на рынке труда из-за искусственного интеллекта снизится 

спрос не только на журналистов, но и на музыкантов и юристов. Такой прогноз 

дал «Российской газете» гендиректор Telecom Daily Денис Кусков.

За океаном этот процесс уже набирает обороты. Еще одно авторитетное запад-

ное издание The Washington Post доверило специальному роботу выполнение 

«грязной» черновой работы для того, чтобы снизить нагрузку на пишущих жур-

налистов.

Искусственный интеллект помогает репортерам создавать материалы, связан-

ные с Олимпийскими играми в бразильском Рио. Но он абсолютно лишен фанта-

зии, так что от него не дождаться красивых речевых оборотов и богатого арсе-

нала художественно-изобразительных средств или глубокой аналитики. Посты 

этого робота уже появились на сайте газеты.

По словам руководителя отдела цифровых проектов The Washington Post Дже-

реми Гилберта, робот привлечен в штат не для того, чтобы заменить живых «акул 

пера», а чтобы помочь репортерам сосредоточиться на написании расширен-

ных и развернутых материалов. Бот берет на себя лишь рутинную, скучную ра-

боту по сбору фактуры.

В создании подобного робота нет ничего революционного, говорит Денис Ку-

сков. Все сетевые поисковики сделаны по такому же принципу. «Уже есть ресур-

сы, агрегаты, собирающие информацию по определенным ключевым словам. 

То есть такой бот-алгоритм просто-напросто сканирует определенные ресурсы 

Сети по ключевым словам и контексту, сводя полученные данные в единый ин-

формационный массив», — говорит эксперт.

По его словам, в России крупные СМИ пока не имеют таких технологий, потому 

что профессионалы опасаются некачественного копирайта, производимого та-

ким роботом. «В этом плане руководство российских медиа пока консерватив-

но из-за большого количества фэйка в медиапространстве. Со временем, лет че-

рез 5—10, и в российских СМИ начнут появляться подобные роботы», — прогно-

зирует он.

А потом очередь дойдет до музыкантов и юристов. Но эти профессии не исчез-

нут полностью, так как на текущем этапе искусственный интеллект не сможет 

заменить человека, особенно в сферах, где нужны вдохновение и интуиция, 

успокаивает собеседник.

С ним заочно спорит советник президента России по вопросам развития Интер-

нета Герман Клименко. «Интеллектуальные профессии никуда не денутся, 

просто в своей работе профессионалы будут опираться на ботов и искусствен-

ный интеллект», — оптимистичен он.

ПРОГНОЗ

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Антимонопольная
служба оштрафовала Google
на 438 миллионов рублей 

ФАС возьмет 
процент

Татьяна Шадрина

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимоно-
польная служба (ФАС) намерена 
взыскать с корпорации Google 
438 миллионов рублей за то, что 
международная компания нару-
шила российский закон «О за-
щите конкуренции» и злоупо-
требила своим доминирующим 
положением на рынке. 

Решение о сумме штрафа 
было озвучено ФАС в четверг. 
Размер штрафа по закону может 
варьироваться в пределах 1—15 
процентов от годового оборота 
компании на рынке, где было со-
вершено нарушение. В случае с 
Google речь идет о рынке магази-
нов мобильных приложений, а в 
качестве временного отрезка 
был взят 2014 год. Правда, какой 
конкретно процент от оборота 
составил штраф, в ФАС не уточ-
нили.

Трансграничная компания, 
напомним, нарушила россий-
ский закон, когда обязала произ-
водителей ряда мобильных 
устройств с операционной си-
стемой Android перед поставкой 
гаджетов в Россию устанавли-
вать приложения Google.  

В основных настройках де-

вайсов был установлен запрет на 
загрузку приложений других 
разработчиков, что не оставляло 
пользователям возможности вы-
брать какие-либо иные програм-
мы. 

Интересно, что не пользова-
тели пожаловались в ФАС, а ком-
пания «Яндекс» — разработчик 
отечественной поисковой систе-
мы. 

Осенью прошлого года ФАС 
признала, что Google нарушил 
антимонопольный закон, и пред-
писала исправить ситуацию, от-
корректировав договоры с про-
изводителями устройств. 

«Мы уверены, что исполне-
ние предписания обеспечит воз-
можность для развития конку-
ренции на рынке мобильного ПО 
в России, что благоприятно ска-
жется на наших потребителях», 
— отмечала глава управления ре-
гулирования связи и информа-
ционных технологий ФАС Рос-
сии Елена Заева, слова которой 
есть в официальном сообщении 
ведомства.

Google не согласился с реше-
нием ФАС и оспорил его в суде. 
Процесс еще не завершен. Оче-
редное слушание должно пройти 
в следующий вторник. 

ПРОИСШЕСТВИЕ В Крыму с обрыва 
упал автобус, погибли пять 
человек

Закружил 
серпантин?

Илья Изотов, 
«Российская газета», 
Симферополь

СЛЕДСТВЕННЫЙ отдел по го-
роду Судак ГСУ СКР по Респу-
блике Крым возбудил уголовное 
дело по факту гибели шести пас-
сажиров рейсового автобуса, со-
рвавшегося с обрыва на горном 
серпантине.

По данным следствия, вчера в 
17 часов 20 минут водитель рей-
сового автобуса марки «ПАЗ», 
ехавшего по маршруту Судак — 
Керчь, в районе урочища Кизил-
Таш не справился с управлением 
на закруглении дороги. В резуль-
тате машина опрокинулась в 
пропасть глубиной около 50 ме-
тров.

По уточненным данным, в ре-
зультате крушения автобуса 
шесть пассажиров погибли, а 13 
человек получили травмы раз-
личной степени тяжести. Все 
они, в том числе трое детей, в тя-
желом состоянии были доставле-
ны в больницы Судака и Феодо-
сии.

Уголовное дело возбуждено 
по части 3 статьи 238 УК РФ 
(оказание услуг, не отвечающих 
требованиям безопасности, по-
влекшее по неосторожности 

смерть более двух лиц). В настоя-
щее время следователи устанав-
ливают причины и условия, из-
за которых произошла трагедия. 
Назначаются автотехническая и 
дорожная экспертизы.

Рассматриваются несколько 
версий автокатастрофы. Первая 
— водитель не справился с управ-
лением на слишком резком по-
вороте. Вторая — техническая не-
исправность машины. Наконец 
третья — неудовлетворительное 
состояние дорожного полотна. 
Водители, регулярно ездящие по 
этой автодороге в районе Сол-
нечной долины, рассказывают о 
ямах, оползнях и плохо отсыпан-
ных обочинах.

В ликвидации последствий 
ДТП были задействованы 102 че-
ловека и 25 единиц спасательной 
техники. Сложность была в том, 
что пострадавших и погибших 
приходилось доставать из глубо-
кой пропасти. И сделать это надо 
было так, чтобы не усугубить по-
ложение травмированных пас-
сажиров.

В свою очередь, проверку по 
факту ДТП начала и прокурату-
ра Республики Крым. Она орга-
низовала проверку исполнения 
законодательства о безопасно-
сти пассажирских перевозок.

БЕЗОПАСНОСТЬ Подразделения 
из МВД в Нацгвардию 
перейдут к концу года

Прием почти 
окончен

Михаил Фалалеев

К КОНЦУ года будет окончатель-
но завершено формирование На-
циональной гвардии. Глава ве-
домства Виктор Золотов сооб-
щил на подведении итогов учеб-
но-методического сбора с руко-
водителями территориальных 
органов Нацгвардии, что подра-
зделения МВД, передаваемые в 
состав подчиненных ему войск, 
должны войти в штат до конца 
года. При этом он потребовал не 
допустить срыва задач, стоящих 
перед подразделениями вневе-
домственной охраны, лицензи-
онно-разрешительной работы, 
специального назначения и ави-
ации. 

 Виктор Золотов приказал ор-
ганизовать и поддерживать по-
стоянное взаимодействие с тер-
риториальными органами МВД 
России, поддерживать в посто-
янной готовности подразделе-
ния к выполнению задач по пред-
назначению. 

Он обратил внимание подчи-
ненных, что организация и вы-
полнение стоящих перед ними 
задач будут осуществляться в 
условиях непростой экономиче-
ской ситуации в стране. Поэтому 

необходимо бережно относиться 
к выделяемым материальным и 
финансовым средствам. 

  Сейчас продолжается работа 
над указами президента, после 
выхода которых работа по созда-
нию войск Нацгвардии перейдет 
в практическую фазу.

 — На данном этапе руководст-
во Федеральной службы войск 
национальной гвардии уделяет 
особое внимание кадровому 
обеспечению. Ряд руководите-
лей уже прошли кадровые дни, в 
ходе которых показали высокий 
уровень профессионализма и до-
казали свою готовность выпол-
нить стоящие задачи. С приняти-
ем соответствующих норматив-
ных правовых актов в ближай-
шее время они будут назначены 
на должности, — рассказал Вик-
тор Золотов.

 Тем не менее, по словам руко-
водителя ведомства, несмотря 
на реформенный период, Нацио-
нальная гвардия выполнит все 
возложенные на нее задачи по 
обеспечению безопасности на 
выборах в Государственную 
думу, которые пройдут 18 сентя-
бря, а также безопасность про-
ведения чемпионата мира по 
футболу в 2018 году. 
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ФОРУМ  В Кузбассе прошел 
представительный 
«круглый стол», 
посвященный 
программам 
модернизации 
моногородов 

Нарисуем — 
будем жить

Марина Кларисс

РАБОЧУЮ встречу перед началом «круглого стола» с 
замминистра экономического развития России Алек-
сандром Цыбульским, генеральным директором «Фон-
да развития моногородов» Ильей Кривоговым и ректо-
ром Московской школы управления «Сколково» Анд-
реем Шароновым провел губернатор Кемеровской об-
ласти Аман Тулеев. На встрече присутствовали главы 
муниципальных образований и представители бизне-
са.

«Круглый стол» проводился в Кузбассе не случайно. 
Именно по инициативе кузбасского губернатора в 
2009 году началась разработка планов модернизации 
угольных территорий с монозависимой экономикой. 
Именно кузбасские города одними из первых вошли в 
программу поддержки российских моногородов. 

  В промышленном Кузбассе насчитывается 24 мо-
ногорода, жители которых трудятся на градообразую-
щих предприятиях. Самая большая проблема моного-
родов — это безработица. В угольном регионе начали 
уходить от монозависимости в непростое время — на 
фоне падения цен на уголь и снижения спроса на метал-
лургическую продукцию. Именно в то время Прокопь-
евск, Ленинск-Кузнецкий и Таштагол вошли в програм-
му моногородов России. А на следующий год они полу-
чили господдержку в размере 3,2 миллиарда рублей на 
создание инфраструктуры, необходимой для реализа-
ции пилотных инвестиционных проектов, на развитие 
малого бизнеса и снижение напряженности на рынке 
труда. 

  С октября 2014 года схема господдержки моного-
родов изменилась. Основными получателями стали 
моногорода с наиболее сложным социально-экономи-
ческим положением. В этот список вошли 9 кузбас-
ских городов, в том числе Юрга и Анжеро-Судженск. 
На сегодняшний день Юрга получила статус террито-
рии опережающего 
социально-эконо-
мического развития 
(ТОСЭР). Соответ-
ствующее поста-
новление подписа-
но 7 июля этого года 
премьером Дмитри-
ем Медведевым.

По словам за-
мминистра эконо-
мического развития 
России Александра 
Цыбульского,  ны-
нешняя встреча в 
Кузбассе — знако-
вая. В России насчи-
тывается 419 моногородов, и пока лишь немногие по-
лучили статус ТОСЭР. В этом году были внесены изме-
нения в ФЗ «О территориях опережающего социально-
экономического развития в РФ». Это позволит минэко-
номразвитию в 2017 году в полной мере реализовы-
вать программу модернизации моногородов на прин-
ципах проектного управления.                    

  Выступая на «круглом столе», Илья Кривогов, гене-
ральный директор «Фонда развития моногородов», 
уточнил: «Юрга стала первым моногородом в Кузбас-
се, где создана ТОСЭР. Всего по России этот статус име-
ют 5 моногородов. Он позволяет инвесторам получать 
не только региональные, но и федеральные льготы по 
налогам и сборам. Однако цель ТОСЭР не только в при-
влечении инвестиций, а в создании комфортного про-
живания в моногородах». 

   Тему продолжил Андрей Шаронов, ректор Москов-
ской школы управления «Сколково»: «Чтобы попасть в 
программу моногородов, необходимым условием яв-
ляется обучение управленческих (проектных) команд, 
в составе которых должны быть как представители му-
ниципальной власти, так и местного бизнеса. Кузбас-
ские команды уже прошли у нас обучение. Именно 
здесь формируются реальные проекты, которые будут 
реализовываться в моногородах, и это очень важно. 
Как важно и другое — чтобы городское сообщество под-
держивало проект, а бизнес готов был вложить деньги, 
создавая не только новые рабочие места, но и обеспе-
чивая комфортное проживание». 

     Действительно, сейчас население ищет не только 
достойную работу, но и выбирает место, где хорошо 
жить, учить детей и отдыхать. В кузбасских моногоро-
дах такой опыт по созданию территорий комфортного 
проживания совместными силами власти и бизнеса 
имеется. Можно процитировать слова замгубернатора 
Кемеровской области Дмитрия Исламова, сказанные 
на «круглом столе»: «Хочу привести в пример компа-
нию СУЭК. Как только она зашла в Кузбасс, на террито-
риях ее присутствия в Ленинск-Кузнецком и Киселевс-
ке началась работа по развитию городской среды и 
улучшению качества жизни населения. СУЭК реализу-
ет собственные программы с учетом специфики кон-
кретного населенного пункта. Это проекты в сфере 
здравоохранения и благоустройства городов, социаль-
ные, образовательные, спортивные и культурные про-
екты.

Например, сейчас в Киселевске СУЭК выбрал район 
Красный Ключ, для которого разрабатывает мастер-
план развития города, где большое внимание будет уде-
лено городской среде обитания. В течение 11 лет ком-
пания подписывает соглашения о социально-экономи-
ческом сотрудничестве с администрацией Кемеров-
ской области. А инвестиций в Кузбасс уже вложено 
около 11 миллиардов рублей». 

Цель — не только 
привлекать
инвестиции,
но и обеспечить 
комфортное
проживание 
в моногородах

Транспорт Российские автомобилисты начали отдавать машины 
в почасовую аренду, пока сами сидят в офисах

Баранки на сдачу
Татьяна Шадрина 

А
втомобилисты нашли 
новый способ зара-
ботка, они сдают свои 
машины в почасовую 
аренду. То есть пока 

владелец сидит на работе, его же-
лезный конь колесит по городу и 
приносит доход.

Несмотря на очевидные плю-
сы нового веяния, эксперты 
«Российской газеты» отнеслись к 
нему скептически.

Объявления о сдаче машин в 
аренду сегодня можно найти в 
основном в социальных сетях. Ус-
ловия таких краткосрочных кон-
трактов стандартные: машину 
нужно вернуть в определенное 
время в лучшем виде. Иногда вла-
дельцы просят оставить залог или 
паспорт, составить договор арен-
ды, в котором прописывают мар-
шрут поездки. Но можно обойтись 
и без таких деталей, особенно если 
на машине установлена система 
ГЛОНАСС и хозяин может следить 
за перемещением машины, не 
вставая с рабочего стула.

Цена договорная, она зависит 
от длительности поездки. В сред-
нем за восьмичасовой рабочий 
день можно заработать 2 тысячи 
рублей, подсчитали эксперты. 
Кажется, оно того не стоит. Но за 
21 рабочий день можно получить 
более 40 тысяч рублей. Неплохая 
прибавка к зарплате.

Конечно, в данном сегменте у 
частников есть конкуренты — сер-
висы каршеринга. Это тоже крат-
косрочная аренда автомобиля, по-
пулярная во всех крупных городах 
мира. Плюс системы в том, что ма-
шину не надо отдавать владельцу 
лично, а можно оставить на любой 
стоянке в городе. Но система рабо-
тает только в крупных городах, да 
и потом плата идет не за часы, а за 
минуты (10 рублей в минуту). То 
есть час будет стоить 600 рублей. 
А если брать авто на сутки, то это 
обойдется в 14 тысяч рублей. 
Ясно, что аренда машины у соседа 
— более реальный вариант.

Выгодно это и автовладель-
цам. Прибыль поможет им не 
только заработать на бензин, но 
и частично отбить хозяевам сто-
имость кредита за машину.

Между тем, по мнению эк-
спертов, не стоит спешить ввязы-
ваться в эту авантюру как вла-
дельцам, так и арендаторам. 
Взять бюджетную иномарку в 
прокат у крупной фирмы не так 
уж дорого — день обойдется в 
среднем в 3—4 тысячи рублей, без 
учета стоимости бензина, отме-

тил в беседе с «РГ» руководитель 
проекта «Пробок.нет» Александр 
Шумский. Зато все официально и 
надежно.

А владельцам, в свою очередь, 
эксперты советуют обязательно 
застраховать свою машину, 
оформить расширенное КАСКО. 
Причем с правом управлять ав-

томобилем неограниченным 
кругом лиц (так называемый 
мультдрайв). Цена такой стра-
ховки может обойтись в 100 и бо-
лее тысяч рублей, многое зави-
сит от марки машины, ее угоняе-
мости и других нюансов.

Для тех, у кого кредитная ма-
шина, практически всегда такой 
вид страховки обязателен, а для 
остальных — лишние траты. Но 
оформить ее надо обязательно, 
чтобы потом самому не платить 
за царапины или другие повре-
ждения авто. 

Кроме того, есть опасность от-
дать свою машину в руки неле-
гальному таксисту. Результатом 
может стать рост амортизации 
автомобиля. Для сравнения — ма-
шина такси в столице пробегает 
по 300 километров за день, в не-

больших городах по 120—130 ки-
лометров.

Учитывая эти нюансы, эк-
сперты советуют сразу указать в 
договоре аренды, что авто не бу-
дут использовать как такси.

Интересно, но никто из опро-
шенных «РГ» экспертов не риск-
нул бы сдать свою машину в 
аренду, даже если они ее редко 
используют. Страшно за своего 
железного коня. По мнению гла-
вы Союза пассажиров России 
Кирилла Янкова, именно по 
этой причине этот бизнес ни-
когда не станет массовым в Рос-
сии. На сделку идут автовла-
дельцы только с низким уров-
нем дохода. 

Акцент

 За день авто заработает 
2 тысячи рублей, за месяц — 
более 40 тысяч. Неплохая 
прибавка к зарплате

Вместо того, чтобы тратить деньги 
на платную стоянку, авто можно 
отправить на заработки.

Должен и вооружен
Поэтому коллекторам 
нужны не новые полно-
мочия, а строгий над-

зор.   Кстати, не объясняется ли 
интерес к оружию должников 
осторожностью, мол, не нарвать-
ся бы на пулю, когда идешь под-
жигать детей должника?

«Мое мнение по данному во-
просу таково, что данный запрос 
связан с желанием коллекторов 
проверить, может ли должник 
применить к ним оружие при 
слишком назойливом или неза-
конном требовании коллектора о 
возврате долга, — сказал «РГ» со-
ветник Федеральной палаты ад-
вокатов Александр Боломатов. — 
Полагаю, что коллекторы рассу-
ждают таким образом: если у 
должника будет оружие, коллек-
тор постарается не нарушать за-
кон, а если оружия нет, то можно 
к должнику применить более 
жесткие методы». 

Правда, сами коллекторы объ-
ясняют запрос несколько по-ино-
му. Мол, оружие косвенно свиде-
тельствует, что у должника есть и 

деньги, и ценное имущество. Да и 
сам охотничий карабин тоже удо-
вольствие недешевое. Коллекто-
ры также хотели бы получать че-
рез приставов информацию из 
баз ГИБДД, налоговой службы, 
Росреестра, Пенсионного фонда, 
ЗАГСов, Центрального адресного 
бюро и т.п. Но хотеть — не значит 
получить. 

«С точки зрения гражданско-
го процесса указанный запрос не 
имеет смысла, — говорит адвокат 
Александр Боломатов. — В рамках 
исполнительного производства 
допускается получение приста-

вом сведений об имуществе дол-
жника. Коллектору, иными сло-
вами коммерческой организа-
ции, бизнес которого заключает-
ся в помощи кредитору вне про-
цедуры исполнительного произ-
водства, совершенно нет необхо-
димости знать эти сведения. Для 
получения сведений об имущест-
ве надо лишь инициировать про-
цедуру исполнительного произ-
водства».

Судебные приставы будут 
предоставлять только ту инфор-
мацию и только в тех объемах, 
которые определены действую-

щим законодательством. У кол-
лектора не больше, но и не мень-
ше прав, чем у любого обычного 
гражданина. Что может узнать 
взыскатель, например, женщина, 
разыскивающая мужа-алимен-
тщика, то же самое сообщат и 
коллектору. Кроме того, уже сей-
час информацию по исполни-
тельному производству можно 
получить в «Личном кабинете 
стороны исполнительного произ-
водства» на сайте ФССП России, 
а также на Едином портале госу-
дарственных услуг. Поэтому тот, 
кто хочет работать цивилизован-
но, тот найдет возможность.

Недавно был принят закон, 
который устанавливает к коллек-
торам строгие требования, огра-
ничения и запреты, вводит жест-
кий контроль со стороны госу-
дарства. Основные нормы закона 
вступают в силу с 1 января буду-
щего года. Сейчас по поручению 
правительства разрабатываются 
нормативные акты, которые воз-
ложат обязанность по контролю 
за коллекторской деятельностью 

и ведению государственного рее-
стра этих юридических лиц на 
Федеральную службу судебных 
приставов. 

На прошедшей недавно колле-
гии ведомства директор Феде-
ральной службы судебных при-
ставов Артур Парфенчиков пору-
чил подчиненным уже сейчас от-
слеживать в регионах ситуацию с 
коллекторами. 

«С учетом высокого уровня 
напряженности, возникающего 
при взаимодействии граждан с 
коллекторами, прошу каждого 
главного судебного пристава 
быть готовым к эффективному 
выполнению поставленных за-
дач», — сказал на коллегии Артур 
Парфенчиков.

Закон запретил коллекторам 
беспокоить должников по ночам, 
и в целом ограничил число 
встреч и звонков. Нарушение 
норм, установленных законом,  
лицами из официального реестра 
коллекторов повлечет наложе-
ние штрафов в размере от 50 ты-
сяч до 500 тысяч рублей. 

1
Акцент

 Сейчас разрабатывают нор-
мативные акты по контролю 
за коллекторами со стороны 
службы судебных приставов 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

«Устройство электрохимической защиты причального соо-
ружения Причал № 1 Нефтерайона «Шесхарис».

Публичное акционерное общество «Новороссийский Мор-
ской Торговый Порт» (ПАО «НМТП») (353901, РФ, Краснодар-
ский край, г. Новороссийск, ул. Портовая, 14) планирует реали-
зацию проекта «Устройство электрохимической защиты при-
чального сооружения Причала № 1 Нефтерайона «Шесхарис».

Проектная организация — Закрытое акционерное общество 
«Проектный институт «Нефтепроект» (ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРО-
ЕКТ»).

На данный момент проводятся работы по оценке воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) при осуществлении планируе-
мой деятельности. Сроки проведения — июнь 2016 г. — август 
2016 г.

Для учета общественного мнения в течение 30 дней от даты 
публикации настоящей информации принимаются предложе-
ния по разработке технического задания (ТЗ) по оценке воздей-
ствия на окружающую среду.

Предложения с пометкой «Проект ТЗ на ОВОС» и указанием 
наименования объекта принимаются в письменном виде по 
адресу: ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», 350000, Краснодарский 
край, г. Краснодар, ул. Северная, 324 «Н», телефон (861) 279-78-
05, факс: 274-72-42, е-mail:mail@nefteproekt.ru.

Проекты ТЗ доступны для ознакомления по указанному выше 
адресу ЗАО «ПИ «НЕФТЕПРОЕКТ», а также на сайте ЗАО «ПИ 
«НЕФТЕПРОЕКТ» в Интернете по адресу: www.nefteproekt.ru

По окончании подготовки материалов ОВОС будут проведе-
ны Общественные слушания (12.09.2016 г. в 11.00 по адресу: 
г. Новороссийск, ул. Советов, 44, Центральная городская библи-
отека им. Э.Э. Баллиона, конференц-зал). Орган, ответственный 
за организацию общественных слушаний, — Администрация 
МО г. Новороссийск.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

17 АВГУСТА 2016 JKLM N OP-
LMQRSS «РKTTSUTQKU JM-
VPWX» TKTWKSWTY ZPOP-
[\PNQM ]K OMT]OPLP^P_S` 
]^MW_KU ]PbMW_KU ]^K-
cMLS N «РKTTSUTQKU JMVP-
WP» L^Y ]d[^SQMRSS ]OPL-
NX[KO_Xg MJSWMRSK__Xg 
hMWPOSM^KN.

Жеребьевка проводится по 
адресу: г. Москва, ул. Правды, 
д. 24, стр. 4, этаж 9, пресс-
центр «Российской газеты». 
Начало жеребьевки — 15.00.

Жеребьевка проводится в 
соответствии с порядком, 
утвержденным постановле-
нием Центральной избира-
тельной комиссии Российской 
Федерации от 25 мая 2016 года 
№8/76-7.

В соответствии с пунктом 
2.3 Порядка в жеребьевке уча-

ствуют только те политиче-
ские партии, уполномоченные 
представители которых пода-
ли в редакцию письменные за-
явки на такое участие не позд-
нее 14 августа 2016 года.

Общий объем платной пе-
чатной площади, зарезерви-
рованной редакцией «Россий-
ской газеты» для проведения 
предвыборной агитации по-
литическими партиями в аги-
тационный период, – 40 полос 
формата А2.

Пол и т и че с к а я пар т и я 
вправе получить платную пе-
чатную площадь в пределах 
доли, полученной путем деле-
ния этого объема на общее 
число политических партий, 
подавших заявки на участие в 
жеребьевке.

В жеребьевке участвуют 
представители политических 

партий, полномочия которых 
подтверждены соответствую-
щим  документом (удостове-
рение кандидата, зарегистри-
рованного в составе федераль-
ного списка кандидатов, удо-
стоверение доверенного лица, 
члена ЦИК России с правом 
совещательного голоса от со-
ответствующей политической 
партии, для уполномоченного 
представителя политической 
партии, зарегистрированного 
ЦИК России, — документ, удо-
стоверяющий личность, для 
иных лиц — доверенность, вы-

данная политической парти-
ей, и паспорт или документ, за-
меняющий паспорт граждани-
на Российской Федерации).

В случае отсутствия пред-
ставителя политической пар-
тии, подавшей заявку на уча-
стие, в жеребьевке в интересах 
этой политической партии 
участвует представитель ре-
дакции.

Жеребьевка проводится в 
последовательности, соответ-
ствующей хронологическому 
порядку регистрации феде-
ральных списков кандидатов.

Вниманию политических партий, 
выдвинувших федеральные списки кандидатов!

Заявки на участие подаются по адресу редакции: 125993, 
г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, контактный телефон: 
(495) 786-67-87, контактные лица: Елена Бельская, Ла-
риса Ильчакова.
Вход в здание редакции осуществляется через бюро пропу-
сков при предъявлении паспорта или иного документа, за-
меняющего паспорт гражданина Российской Федерации.
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КОНТРОЛЬ

Роспотреб-
надзор 
предложил 
штрафовать
за продажу 
порошкового 
алкоголя

СУХОЙ 
ГРАДУС

Юлия Воронина

РАЗМЕР штрафа для должност-
ных лиц хотят ввести от двадца-
ти тысяч до пятидесяти тысяч 
рублей с конфискацией товара, 
для юридических лиц — от двух-
сот тысяч до пятисот тысяч ру-
блей также с конфискацией. За-
конопроект по этому поводу 
опубликован на федеральном 
портале раскрытия информа-
ции. 

Порошковым алкоголем Рос-
потребнадзор предлагает счи-
тать пищевую или непищевую 
продукцию в виде этилового 
спирта в порошкообразном 
(капсулированном) состоянии с 
содержанием этилового спирта 
более 0,5 процента объема гото-
вой продукции. 

«Порошкообразный алкоголь 
был создан в Европе, чтобы де-
лать коктейли на его основе, но 

продукция на рынке не выстре-
лила, и про нее забыли. Год назад 
появилась информация о том, 
что в отдельных штатах США 
разрешили для реализации насе-
лению спиртсодержащего по-
рошка для получения алкоголь-
ных коктейлей. Появились опа-
сения, что американские биз-
несмены планируют реализовы-
вать такой алкоголь и за грани-
цей, в том числе и в России», —  
сказал Глава Центра исследова-
ния федерального и региональ-
ного рынков алкоголя (ЦИФРРА) 
Вадим Дробиз .

Для потребителей порошкоо-
бразный алкоголь опасен тем, 
что при использовании в сухом 
виде этиловый спирт стреми-
тельно всасывается в слизистую 
оболочку и поступает в кровь, 
что может приводить к сильней-
шему алкогольному отравлению 
и ожогу слизистой. Кроме того, 
дозировка и способ употребле-
ния гранул могут быть изменены 
потребителем вне зависимости 
от рекомендаций изготовителя. 

Сейчас сухой алкоголь не 
контролируется российским за-
конодательством: формально он 
не является ни жидкостью, ни 
алкогольной продукцией. «Су-
хой алкоголь совершенно не 
маркируется, и его наличие на 
российском рынке может приве-
сти к его неконтролируемому и 
нелегальному обороту, что со-
кратит объемы и доходы легаль-
ного алкогольного рынка, — поя-
снил руководитель независимо-
го центра «Общественная Дума» 
Роман Терехин. — При этом такой 
алкоголь беспрепятственно смо-
гут продавать несовершеннолет-
ним, что увеличит уровень ран-
него алкоголизма в стране. В свя-
зи с этим запрет такого вида ал-
коголя рационален и целесоо-
бразен».

В Интернете сухой 
алкоголь продается, 
но спроса на него у 
россиян нет, утвер-
ждают эксперты
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Ипотека по карману

Ипотеку, по его сло-
вам, оформляют чаще 
люди семейные, соот-

ветственно, доходом для бан-
ков-кредиторов становится 
суммарная зарплата обоих су-
пругов. Некоторые банки позво-
ляют при оформлении жилищ-
ного кредита привлекать до 
трех созаемщиков. 

Директор Института соци-
альной политики НИУ «Высшая 
школа экономики» Сергей 
Смирнов напоминает, что сред-
няя зарплата россиян сегодня, 
по данным Росстата, составляет 
около 36 тысяч рублей в месяц, 
и даже если двое в семье работа-
ют, тратя половину семейного 
дохода на оплату жилищного 
кредита, просуществовать на 
оставшиеся 18 тысяч очень 
трудно. Поэтому большая часть 
семей об ипотеке может только 
мечтать, делает вывод профес-
сор. Снижать же ставки по ней с 
помощью госпрограмм, припла-
чивая банкам из государствен-
ного кармана, можно не беско-
нечно, утверждает Смирнов. 

«Терять в этом случае будут 
те, кому не нужна ипотека, вы-
нимать денежки будут из кар-
манов других налогоплатель-
щиков», — говорит директор Ин-
ститута социальной политики. 

Навязывать социальные про-
граммы коммерческим учре-

ждениям тоже опасно. Снижен-
ная ставка по-любому перейдет 
на другие виды кредитов, а зна-
чит, они повысятся для осталь-
ных категорий заемщиков. По 
мнению экономиста, сегодня 
резервы для потенциальных 
ипотечников — в них самих. 
«Если люди владеют собствен-
ностью и могут использовать ее 
на оплату, то проблема решает-
ся и ипотека может эффективно 
сработать при небольших дохо-
дах», — говорит Смирнов. 

По мнению профессора ка-
федры труда и социальной по-
литики РАНХи ГС Александра 
Пиддэ, для того чтобы жилищ-
ная ипотека стала массовой и 
доступной, она должна выда-
ваться на срок не меньше чем на 

20 лет и не более чем под 3—5 
процентов годовых. «Долгос-
рочное кредитование предпола-
гает стабильность как для самих 
банков — им выгодны деньги в 
кредите как можно дольше, так 
и для заемщиков — ежемесяч-
ные проценты не тянут карман, 
граждане пользуются благами 
собственного жилья, расплачи-
ваясь потихоньку, без великого 
напряжения», — говорит Пиддэ. 
При этом процентные ставки 
устанавливаются в зависимо-
сти от площади и дороговизны 
квартиры, наличия поручите-
лей. 

Между тем, по словам Ильи 
Александрова, ипотека в России 
становится более доступной, в 
2015 году рынок вырос на 45 
процентов. «Лет 8—10 лет назад 
это был продукт для людей с до-
ходами выше средних», — гово-
рит эксперт. И по ипотеке са-
мый низкий уровень просрочки. 
В среднем 3 процента. Просроч-
ка по остальным видам креди-
тов больше в 5—6 раз. 

Во-первых, перечисляет 
Александров, выше уровень от-
ветственности, ведь квартира 
остается в залоге у банка. 

Во-вторых, ставка кредита 
ниже, чем по потребительским 
кредитам. И люди стараются 
платить в срок. Более того, до-
срочно гасят ипотеку, что сни-
жает размер долга. А для этого 
ищут дополнительные заработ-
ки.

Простимулировала, по сло-
вам эксперта, новоселов про-
грамма государственной под-
держки, которая стартовала в 
2015 году и позволила снизить 
ставки по ипотеке в новострой-
ках до 12,5 процента. 

Помог и материнский капи-
тал в размере 400 тысяч рублей, 
который семьи вправе исполь-
зовать на первоначальный 
взнос или на погашение ипоте-
ки. Немаловажно и то, что с по-
купки квартиры и с процентов 
по ипотеке граждане могут по-
лучать налоговые вычеты. Мак-
симальная выплата по налого-
вому вычету в данном случае 
составляет 650 тысяч рублей. 

«Таким образом, если вы на-
копили на первоначальный 
взнос, плюс есть маткапитал и 
можно воспользоваться налого-
выми вычетами, то ипотечные 
программы становятся все бо-
лее актуальными для семей со 
средними доходами», — заклю-
чает Александров. 

МУЗЫКА Легендарная 
группа выпустит 
27 альбомов 
с известными 
и неизвестными песнями 
за семь лет своей карьеры

Пинк Флойд 
наизнанку

Александр Алексеев

УДИВИТЕЛЬНО, как много сокровищ по-прежнему 
хранят музыкальные студии. В сентябре завершается 
издание неизвестных песен и концертных записей Led 
Zeppelin. Чуть раньше это сделали Queen. Да и Black 
Sabbath в честь прощального тура начинают перетря-
хивать свои архивы — выпустили три первых альбома с 
редкими бонус-треками. Но и на этом фоне теперь Pink 
Floyd сумели отличиться.

Сегодняшним звездам слава экспериментаторов и 
бунтарей вряд ли грозит. Ныне процесс звукозаписи 
отлажен и люто экономичен — редко кто из музыкантов 
сочиняет и репетирует песни непосредственно в сту-
дии: раскованно, рискованно, не боясь большого коли-
чества дублей и экспериментов.

Чаще всего все происходит так: артисты приглаша-
ют ушлого продюсера, который выверяет партии всех 
инструментов, совершенствует аранжировки, расстав-
ляет эмоциональные акценты. Обычно — на своем 
компьютере. После чего музыкантам остается только 
выполнять его предписания — не особо нервничая и не 
тратя массу времени.

Хорошо, что легендарные Pink Floyd всегда поступа-
ли иначе: сомневались, экспериментировали, пробова-
ли разные версии 
звучания, меняли 
настроения компо-
зиций. Может, и по-
этому они по-преж-
нему востребованы 
и любимы. Диск 
2014 года The 
Endless River сами 
музыканты назвали 
прощальным. Но 
оказывается, это не 
последняя глава в 
истории Pink Floyd… И сейчас у группы выходит уже 
даже не один альбом, а сразу 27, объединенных в один 
бокс-сет The Early Years. 1965 — 1972. 

Часть этих песен никогда не публиковалась, но и те, 
что уже знакомы, приятно удивят меломанов. Напри-
мер, мелодичная и чуть иронично-экзистенциальная 
See Emily Play звучанием чуть больше двух минут (что 
было всегда обидно) теперь обнаружена и в 8-минут-
ной версии. 

Найдены и другие редкие записи знаменитых тре-
ков Pink Floyd поры до альбома 1973 года Dark Side Of 
The Moon. И масса неиздававшихся композиций. Для 
некоторых сделаны новые миксы. А, например, альбом 
1970 года Atom Heart Mother представлен в бокс-сете в 
оригинальном квадрозвучании…

Что особенно приятно: в новом собрании есть и за-
писи концертов Pink Floyd на музыкальных фестивалях 
в Сен-Тропе, Сан-Франциско, Париже, Монтре, на 
Essencer Pop& Blues Festival в немецком Эссене. …  И 
даже совместная запись с другим мастером экспери-
ментов гитаристом Фрэнком Заппой — Interstellar 
Overdrive. Да и песен, не вошедших в этапный альбом 
More, набралось еще на полдиска. А записей в студии 
BBC — еще на два. Найдены и редкие видео выступлений 
Pink Floyd — теперь наконец-то они выпущены в качест-
венном формате Blu-Ray. 

Сами Pink Floyd в начале своей карьеры очень люби-
ли не только звуковые эффекты и эксперименты, но и 
кино. Поэтому чаще, чем другие рок-знаменитости по-
лучали заказы на саундтреки к культовым фильмам. И 
теперь в 27-дисковом издании можно будет услышать 
не только полностью всю музыку Pink Floyd к лентам 
«Забриски Пойнт» Микеланджело Антониони, More 
или «Долина» Барбе Шрёдера, но и увидеть фильмы, 
которые у нас в прокат не выходили.

Конечно, обозреватель «РГ» поинтересовался у из-
дателей собрания сочинений: не намерены ли трое 
оставшихся в живых участников Pink Floyd вновь, 
пусть ненадолго, собраться вместе и дать в честь 27-ди-
скового издания небольшой концерт?! Но получил от-
вет: «Пока презентации не планируется. По крайней 
мере, никто из музыкантов о ней не объявлял»… 

А может, еще и надумают?

Доля заемщиков 
по ипотеке, которым 
исполнилось 26—30 
лет, с 2015 года уве-
личилась в России
с 0,1 до 19 процентов
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Кино «Капитан Фантастик» Мэтта Росса 
вышел в российский прокат

Дикари, сэр!

Александр Нечаев

Б
ен (Вигго Мортенсен), 
мужчина в самом рас-
цвете сил, воспитывает 
шестерых детей в глу-
хом лесу вдали от циви-

лизации. Дети растут не только 
сильными и ловкими (это как раз 
неудивительно — семейство заня-
то охотой и собирательством), но 
и продвинутыми интеллектуаль-
но. Вечерами у костра поминают 
Ноама Хомски (философа и поли-
толога) и наизусть цитируют ста-
тьи из Билля о правах.

Этой идиллии приходит ко-
нец, когда приходит трагическое 
известие — жена Бена и мать детей 
Лесли (Трин Миллер) после дол-
гой борьбы с обсессивно-ком-
пульсивным расстройством на-
ложила на себя руки. Бену со всем 
выводком надо погрузиться в 
трейлер и ехать через всю страну 
(а дети не знают, что такое «Мак-
доналдс» и прочие реалии совре-
менности) в дом тестя (Фрэнк 
Ланджелла). Тот не одобряет 

образ жизни зятя и внуков, и хо-
чет похоронить дочь, как приня-
то, вопреки ее завещанию (кре-
мировать и выбросить прах).

Премьера «Капитана Фанта-
стик» состоялась на Каннском 
кинофестивале, где фильм был те-
пло встречен публикой и получил 
приз за лучшую режиссуру. Это  
типичная американская инди-ко-
медия, произведение в духе даже 
не фильмов Уэса Андерсона и 
Александра Пэйна, на которые 
«Капитан Фантастик» страшно 
хочет походить, а куда более мел-
котравчатой картины «Малень-

кая мисс Счастье». Первый акт — 
довольно смешное роуд-муви — 
высмеивает все клише, связан-
ные с «сытым средним классом». 
Обыватели скучны, чванливы. 
Дикари, попавшие в этот мир, 
дают им фору во всем, и в чистоте 
помыслов. Росс не слишком убе-
дительно выстраивает историю, 
сталкивая характеры отца Лесли 
и зятя Бена: один за то, чтобы 
дети воспитывались по старинке, 
второй несгибаем в своих убе-
ждениях. Конструкция искусст-
венна (будто у детей нет других 
вариантов: либо «лесные братья» 

имени Хомского, либо «белые во-
ротнички» на службе мирового 
империализма) — а потому и смо-
тришь, не сопереживая никому, 
лишь раздражаясь.

В финале Росс готовит зрите-
лю до тошноты умилительный 
хеппи-энд. Кино выходит милое и 
обаятельное при всей деклариру-
емой протестности. И оставляет 
ощущение, что «Капитан Фанта-
стик» страдает той самой бо-
лезнью как бы «независимого» 
американского кино, которое на 
самом деле — давно уже часть сту-
дийной системы. Оно якобы сме-
лее Большого Голливуда. В нем 
вроде бы фронда, которой не уви-
дишь в блокбастерах. На деле же 
эти смелость и «левизна» — лице-
мерны, как упаковка, как эле-
мент имиджа, как обман зрения.

Герой фильма предпочитает воспи-
тывать детей в лесу, подальше 
от глупостей цивилизации.

Кроме аудиозаписей нашлись и редкие видео Pink Floyd.

Акцент

 Кино вышло милое и обая-
тельное, хотя создатели 
фильма пытались деклариро-
вать протестность

О лучших кинопремьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture

В домах появятся секции 
с арендными квартирами — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1292867

Часть этих песен 
никогда не публико-
валась, но и те, 
что знакомы, 
удивят меломанов
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Максим Макарычев

И
 все-таки он дожил до 90 
лет. В чем до этого неодно-
кратно сомневался сам. 

Ведь он столько раз был в лапах у 
смерти. Начиная с университет-
ских лет, когда, по выражению его 
приятеля, за жизнь этого бунтаря 
против марионеточного проаме-
риканского режима «никто не да-
вал и ломаного гроша». А 638 по-
кушений или попыток покушений 
на него? Чего только не было в 
этом «смертельном винегрете»: 
яды, пули, стрелы, взрывы.

Но настоящая беда, как водит-
ся, подкралась летом 2006 года, 
когда Фиделя, вернувшегося из 
заграничной поездки, просто чу-
дом вытащили с того света. После 

такой операции, как говорили, «с 
кровати уже не поднимаются па-
циенты и гораздо помладше Фиде-
ля». Вот и он, непревзойденный 
оратор, начавший после мучи-
тельного курса восстановления 
писать свои «Размышления», в 
2008 году отмерил себе «всего не-
сколько лет». Весной этого года и 
вовсе намекнул всем нам, что его 
время подошло. Но здравствует. И 
в очередной раз доказал, что глав-
ный стимул, который движет его в 
жизни, — это вызов. Вызов, непре-
менно сопряженный с риском. 
Вызов, который он принимает и 
побеждает.

Итак, Фидель разменивает де-
сятый десяток лет. Сколько легенд 
уже «упало в эту бездну, развер-
стую до дна», а команданте, чело-

век-эпоха, по-прежнему радует 
мир крепостью своей силы. Той, 
что, конечно же, не в деньгах. А за-
ключается в сермяжной правде, 
что и держит его на земле. Вели-
чие Фиделя и состоит в том, что он 
был рожден в гуще народа и сде-
лал все, чтобы его народ освобо-
дился от многовековых пут несво-
боды. Вспоминаются потрясаю-
щие слова о нем американской 
писательницы Элис Уокер: «Он 
(Фидель) — это красное дерево, ги-
гантское старое дерево, в то время 
как другие деревья уже скошены, 
а оно все еще стоит. У нас не будет 
никого, ему подобного». 

Он резко сократил круг своего 
общения. Вероятно, потому что 
хочет запомниться всем нам тем 
самым подтянутым и величавым 

команданте. В своей защитного 
цвета кепи, с легендарной боро-
дой, в оливковом френче и начи-
щенных до блеска сапогах. Время 
от времени, крайне редко встре-
чается со студентами и близкими 
ему политиками. Появляясь на 
публике в спортивном костюме и 
с поредевшей бородой. Теперь это 
не команданте Фидель. А просто 
Фидель. Но по-прежнему всеми 
нами любимый. Он, как его друг 
Че Гевара, останется «навеки ко-
манданте». Сильным духом и ро-
мантичным, как в годы сражений 
в горах Сьерра-Маэстра. Этаким 
Дон Кихотом, идальго-идеали-
стом, когда-то начавшим атаку на 
незыблемые устои этого прагма-
тичного мира и прекрасно пони-
мающим, что этот «безумный, 
безумный мир» уже не изменить. 
«В нем меня удивило многое. Его 
элегантность. Его уверенность в 
собственной правоте. Его прямо-
та. Он идеалист, верит в справед-
ливость, в служение обществу. Он 
один из самых мудрых людей на 
Земле и один из тех, с кем нам сле-
дует советоваться», — заметил вы-
дающийся режиссер Оливер Сто-
ун. 

Даниэль Миттеран, вдова 
французского президента Фран-
суа Миттерана, сама ушедшая в 

мир иной, сказала совершенно 
потрясающую фразу об отце ку-
бинской революции. «Фидель 
Кастро — Великий боец. Он борет-
ся с системой, которая правила 
нами столетиями, — диктатурой 
денег». А ведь эта простая в об-
щем-то фраза и объясняет смысл 
жизни Фиделя, а также раскрыва-
ет то, почему его так любят во 
всем мире. В любой своей ипоста-
си — борца за свободу родной 
Кубы или защитника девствен-
ных лесов Амазонки — Фидель 
Алехандро Кастро Рус отстаивал и 
отстаивает непреложное право 
человека не быть рабом Системы. 
Быть непокоренным инструмен-
тарием подавления человеческой 
свободы и справедливости. Той 
системой, что ставит в центре ми-
роздания власть зеленых банкнот. 
Он всю жизнь борется не с Соеди-
ненными Штатами, а, по его выра-
жению, с «северной империей», 
навязывающей миру свои поряд-
ки, решающей за мир то, каким 
ему быть. Не случайно, что стра-
на, о которой он знает больше все-
го после Кубы — это США. Он пре-
красно изучил нравы этого наро-
да, намерения хозяев Белого дома. 
Это помогало ему и его маленько-
му, Богом забытому острову, с ко-
торым он заставил считаться весь 

мир, противостоять самой чудо-
вищной блокаде в истории чело-
вечества.

Соглашусь с генералом госбез-
опасности СССР Николаем Лео-
новым, который познакомился с 
Фиделем и Че Геварой на улице в 
Мехико, страшно сказать, целых 
60 лет назад. Николай Сергеевич 
как-то заметил в беседе, что если и 
жили на свете былинные Атланты, 
то, наверное, они были такими, 
как Фидель. На несколько этажей 
«выше обычного человека». Он 
всегда был искушенным страте-
гом, который всю жизнь боролся с 
противником гораздо мощнее 
себя. В Вашингтоне его не прини-
мают во многом потому, что Каст-
ро выиграл все схватки у Белого 
дома. Как однажды сказал его друг 
писатель Габриэль Гарсиа Мар-
кес, назвавший Фиделя «самой 
силой природы», это человек — не-
способный замыслить идею, кото-
рая не была бы колоссальной.

Фидель отошел от дел и тихо 
отдыхает в кругу близких. Скоро 
от власти отойдет и старая гвар-
дия его соратников во главе с 
младшим братом Раулем. Какой 
будет Куба без Кастро? Ведь аме-
риканцы спят и видят, как вер-
нуться хозяевами в зажигатель-
ную Кубу, с ее самыми белоснеж-
ными пляжами в мире. Неужели 
кубинская революционная сказ-
ка уйдет в небытие? Тогда это бу-
дет вопиющей несправедливо-
стью. И тут трудно не согласиться 
с великим латиноамериканцем, 
чилийским поэтом Пабло Неру-
дой, сказавшим, что «если огонь 
кубинской революции будет по-
тушен — это станет позором для 
человечества».

ДАТА 13 августа Фиделю Кастро исполняется 90 лет

Эра команданте
Акцент

 Фидель всю жизнь боролся 
с диктатурой денег, которая 
многие века правила миром 

У легендарного команданте Кастро были теплые отношения с Гагариным, которого на Кубе принимали как героя.

E
P

A

В
А

Л
Е

Н
Т

И
Н

 С
О

Б
О

Л
Е

В
 /

 Ф
О

Т
О

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
12 августа 2016 
пятница №179 (7047)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

СПЕЦСЛУЖБЫ ФСБ ликвидировала 
интернет-сообщество 
«путеводитель в ИГ»

Рекрутов ищут 
в Сети

Иван Петров

ФСБ РОССИИ пресекла деятель-
ность нескольких ячеек интер-
нет-сообщества, целью которого 
был сбор средств для «Исламско-
го государства» (международная 
террористическая организация, 
запрещенная в РФ). Также это ин-
тернет-сообщество пропаганди-
ровало на своих ресурсах идеи 
террористов и призывало всту-
пать в ряды «ИГ». Спецоперация 
ФСБ прошла в сотрудничестве с 
полицейскими. Ячейки интер-
нет-пропагандистов были выяв-
лены на территории Свердлов-
ской, Тюменской и Челябинской 
областей.

По данным ФСБ, разоблачен-
ное интернет-сообщество носи-
ло название «Рохнамо ба суи 
давлати исломи», что в переводе 
с таджикского языка означает 
«путеводитель в исламское госу-
дарство». 

Как уточнили в Центре обще-
ственных связей ФСБ, данное 
сообщество было специально 
создано для пропаганды терро-
ристической идеологии и рекру-
тирования боевиков в состав 
«Исламского государства», а 
также сбора денежных средств 
для финансирования террори-
стической организации.

Оперативники провели в об-
щей сложности 27 обысков — в 
Екатеринбурге — 16, Тюменской 
области — 6 и Челябинской — 5. 
Следственно-оперативные ме-
роприятия прошли 10 августа по 
адресам проживания членов со-
общества «Рохнамо». 

Отмечается, что в ходе об-
ысков изъяты компьютеры, мо-
бильные телефоны, содержащие 
пропагандистские видеоматери-
алы террористов, экстремист-
ская литература и банковские 
карты. Также у подозреваемых 
обнаружен целый арсенал ору-
жия, включающий три пистоле-
та, четыре гранаты, около 500 
граммов пластита, пять троти-
ловых шашек общей массой 1 кг, 
электродетонаторы к ним.

«В сообщество «Рохнамо» в 
нашей стране и за рубежом, в 
основном странах СНГ, суммар-
но входят более 100 тысяч чле-
нов из числа выходцев из Сред-
ней Азии, координируется де-
сятками модераторов террориз-
ма (радикального ислама), нахо-
дящимися как в России, так и 
странах Ближнего Востока и Се-
вера Африки — в основном Си-
рии, Ирака, Египта.

В ФСБ добавили, что члены 
ликвидированного сообщества 
использовали для общения меж-
ду собой шифрованную и анони-
мизированную передачу дан-
ных.

Следственным подразделени-
ем ФСБ России в отношении гла-
варя ячейки и троих ее активных 
участников возбуждено уголов-
ное дело. Им вменяется органи-
зация деятельности террористи-
ческой организации и участие в 
ней.

Расследование в отношении 
членов интернет-сообщества 
продолжается. В ФСБ не исклю-
чают, что круг подозреваемых 
по делу расширится. 

СИРИЯ Российские 
бомбардировщики 
подорвали завод 
химоружия возле Ракки

Бомбами 
по оружию

Иван Петров

ДАЛЬНЯЯ авиация российских Воздушно-космических 
сил продолжает нанесение бомбовых ударов по объек-
там террористов в Сирии. Как сообщили «РГ» в Мини-
стерстве обороны РФ, очередной вылет в четверг осуще-
ствила авиагруппа дальних бомбардировщиков Ту-
22М3. Шесть самолетов нанесли сосредоточенный удар 
осколочно-фугасными боеприпасами по объектам за-
прещенной в РФ международной террористической 
группировки «Исламское государство». Огонь, как уточ-
нили военные, велся по пригородам неформальной сто-
лицы «ИГ» города Ракка.

В результате бомбардировки был уничтожен круп-
ный склад с оружием, боеприпасами и горюче-смазоч-
ными материалами. В то же время на северо-западной 
окраине Ракки был подорван завод по производству хи-
мических боеприпасов, а также крупный полевой лагерь 
подготовки боевиков. «Уничтожено большое количество 
боевиков и техники, террористам нанесен значительный 
материальный ущерб», — сообщили в Минобороны РФ. 

Отмечается, что дальние бомбардировщики для вы-
полнения боевой задачи в Сирию были направлены с аэ-
родрома на территории России. Как только самолеты за-
летели в Сирию, для их прикрытия в воздухе с россий-
ской авиабазы Хмеймим поднялись истребители Су-
30СМ и Су-35С. «После успешного выполнения боевой 
задачи все российские самолеты вернулись на аэродро-
мы базирования», — подчеркнули в военном ведомстве.

Напомним, похожий авиавылет состоялся 8 августа, 
но только в район Пальмиры. Тогда также была задейст-
вована шестерка бомбардировщиков Ту-22М3. 

ЧП в камере

Человеку, не привыкшему к таким спартан-
ским условиям жизни,  подобный климат мо-
жет реально угрожать здоровью.

Первые сообщения о случившемся заканчивались ут-
верждениями, что Фаерштейн совершил самоубийство. 
И такое возможно. Совершенно незнакомого с особой 
атмосферой тюремных камер и очень не бедного челове-
ка вдруг в одночасье сажают на нары — такая резкая сме-
на окружающей обстановки кого угодно выбьет из ко-
леи. Особенно трудно тем, кто много лет живет не просто 
хорошо, а очень хорошо. Первые мысли, которые посе-
щают попавших на нары состоятельных людей, с их же 
слов — это ощущение, что все кошмары ненадолго, а дру-
зья, деньги и связи быстро решат все проблемы. Но идут 
месяцы, а ничего не решается. В такой обстановке неко-
торые граждане срываются. У кого слабее психика могут 
и наложить на себя руки. 

Чтобы этого не случилось, за такими сидельцами обя-
заны круглосуточно приглядывать охранники. Ведь глав-
ная цель руководства любого СИЗО —  довести до суда 
или колонии своего подопечного в целости и сохранно-
сти. При каждом подозрительном подобном случае уже 
немало начальственных голов в тюремном ведомстве  
полетело. Выходит, недоглядели, что у арестанта депрес-
сия и суицидальные мысли?

 Правда, в пресс-службе СКР корреспонденту «РГ»  са-
моубийство фигуранта уголовного дела не подтвердили. 
Там  лишь подтвердили  сам факт смерти и начало по это-
му делу доследственной проверки. В СКР не стали под-
тверждать появившуюся информацию со ссылкой на не-
известных правоохранителей, что якобы  нет никаких 
оснований считать смерть Фаерштейна насильственной.

По результатам проверки факта смерти СКР  вынесет 
решение — есть преступление или нет, возбуждать ли уго-
ловное дело. 

Правда, в нервный срыв гендиректора Фаерштейна не 
очень верится. Хотя бы потому, что он уже без месяца це-
лый год находится в камере и за это время можно и поп-
сиховать, и успоко-
иться, и каким-то 
образом привык-
нуть к жизни за ре-
шеткой.

И, наконец, та са-
мая криминальная 
версия. По ней неу-
добного свидетеля 
преступлений высо-
копоставленных чи-
новников могли 
просто убрать рука-
ми сокамерников.  
Могло подобное слу-
читься? Да,  могло. Ведь не секрет, когда под следствие 
попадает большая группа совсем не рядовых граждан, 
перед второстепенными фигурантами само следствие 
ставит на выбор два пути. Либо пойти в тюрьму вместе со 
своими начальниками или покровителями на нереально 
большие сроки, либо согласиться на сотрудничество. По-
следнее по действующему законодательству предполага-
ет, что подозреваемый подписывает так называемое со-
глашение со следствием и начинает давать показания на 
главных фигурантов преступления. 

В обмен на разоблачения человек получит самый ми-
нимальный срок, который возможен. А может из обвиня-
емого вообще перейти в свидетели. В самом  лучшем слу-
чае вообще не сесть в тюрьму, а получить наказание, не 
связанное с нарами и колючей проволокой.    

Напомним, что   Антон Фаерштейн находился под аре-
стом с 20 сентября 2015 года вместе с другими фигуран-
тами расследования злоупотреблений экс-губернатора 
Коми Вячеслава Гайзера. Сам, теперь уже бывший,  гу-
бернатор вместе с остальными 14 фигурантами дела был 
арестован в тот же день.  Против них расследуется уго-
ловное дело по внушительному списку статей, где есть и 
создание  преступного сообщества, и  мошенничество. 
Гайзер отрицает свою вину.  Следствие  оценило сумму 
ущерба от действий Гайзера в 1,1 млрд рублей.

Суд продлил  им срок под стражей до 19 сентября. 
Губернатор и его подчиненные обвиняются в том, что  

с 2006 по 2015 год отчуждали доли государства в круп-
ных предприятиях республики, в числе которых оказался 
и крупнейший  лесокомбинат. Эти активы, по версии 
следствия, потом продавались фирмам, тесно связанным 
с родственниками и просто близкими для чиновников 
людьми. Ну, а деньги, как водится,  выводились в офшоры. 

Жили все причастные к группе Гайзера очень небедно 
— при обысках у арестованных изъятые ювелирные укра-
шения мерили на килограммы. Вышло — больше  60 кг. А 
еще нашли море дорогущих часов, стоимостью до мил-
лиона долларов за штуку.

ФИНАНСЫ Россияне снова понесли деньги в банки

Лето греет вклады
Юлия Кривошапко

В
клады населения в россий-
ских банках в июле показа-
ли самую впечатляющую 

динамику за последние полгода — 
плюс 1,7 процента. Одновремен-
но после падения в начале лета в 
июле возобновился рост депози-
тов в иностранной валюте. С чем 
связано повышение сберегатель-
ной активности населения и воз-
вращение интереса к долларам и 
евро, «Российская газета» спро-
сила у экспертов.

В июле россияне отнесли на 
хранение в банки почти 400 мил-
лиардов рублей. Таким образом 
объем вкладов населения вырос 
до 23,4 триллиона рублей, свиде-
тельствуют данные Центробанка. 
Доля вкладов в иностранной ва-
люте увеличилась на 0,8 процен-
та, достигнув отметки в 26,5 про-
цента — максимума последних че-
тырех месяцев.

Положительная динамика 
вкладов населения обусловлена 
сохраняющейся потребительской 
неуверенностью населения, счи-
тает замначальника отдела оцен-
ки «ФинЭкспертизы» Татьяна Се-

ренко. Влияет на ситуацию также 
существенный рост стоимости то-
варов длительного пользования и 
отсутствие для большинства гра-
ждан реальной альтернативы бан-
ковским вкладам, замечает она.

Руководитель направления де-
позитов управления розничных 
продуктов Локо-Банка Надежда 
Белая добавляет, что банковский 
кризис постепенно начал утихать, 
и вкладчики, которые ранее выво-
дили свои средства из банковской 
системы, опасаясь за их сохран-
ность, теперь вновь открывают 
депозиты в наиболее надежных 
кредитных организациях.

Что касается роста доли вкла-
дов в долларах и евро, то эксперты 
объясняют его событиями на ва-
лютном рынке. «Когда рубль 

укреплялся, многие воспользова-
лись ситуацией, чтобы купить ва-
люту, — поясняет председатель 
правления банка «Югра» Дмит-
рий Шиляев. — Значительная 
часть людей после этого открыла 
валютные вклады. Это типичное 
поведение для большей части на-
селения, которое и отражается на 
статистике».

Во втором полугодии ждать 
сколько-нибудь заметного роста 
спроса на вклады в иностранной 
валюте не стоит, уверен аналитик 
«Алор брокер» Кирилл Яковенко. 
«Ставки по вкладам в долларах и 
евро в десяти крупнейших банков 
после масштабного снижения в 
мае—июне находятся на мини-
мальных, практически символи-
ческих, отметках: 0,5—2 процента 
в долларах и 0,1—1,4 процента в 
евро, — констатирует он. — При та-
ких параметрах валютные вклады 
не способны обеспечить доход».

Кстати, сами банки в январе—
июле 2016 года увеличили свою 
прибыль в 13,5 раза по сравнению 
с аналогичным периодом прош-
лого года, до 459 миллиардов ру-
блей. Такой резкий рост объясня-
ется стабилизацией на рынке, го-
ворит Дмитрий Шиляев. 

РЕЛИГИЯ

Объявлен 
состав 
Экспертного 
совета 
по теологии

ВАК, КАКОЙ 
УЧЕНЫЙ

Елена Яковлева

УТВЕРЖДЕН состав Экспер-
тного совета по теологии при 
ВАК — Высшей аттестационной 
комиссии. В него войдут извест-
ный историк, президент РГГУ 
Ефим Пивовар, представители 
православного, исламского и иу-
даистского богословия. Впро-
чем, теологов кандидатов и до-
кторов наук пока не будет. 

Член экспертного совета, 
главный научный сотрудник 
Центра арабских и исламских 
исследований Института восто-
коведения РАН Тауфик Ибрагим 
считает, что российское бого-
словие еще пока не достигло 
уровня, на котором находилось в 
ХIX и в начале XX века.

— Современная богословская 
мысль еще по-настоящему не со-
зрела, — говорит он. — Встанет и 
вопрос об академическом уров-
не работ — насколько они близки 
или далеки от научно-академи-
ческого стандарта.

Приближение их к высоким 
стандартам, по мнению Тауфика 
Ибрагима, задача решаемая, но 
не простая. Тут мешает и конфес-
сиональная ограниченность, и 
отличия религиозного подхода 
от научно-академического.

— Их надо будет как-то сопря-
гать, и я полагаю, задача экспер-
тного совета на первых порах в 
этом и будет состоять, — подчер-
кивает он.

Ученый секретарь Экспер-
тного совета ВАК, доктор фило-
софских наук, преподаватель 
светского вуза Русская христи-
анская гуманитарная академия 
Дмитрий Шмонин видит в созда-
нии экспертного совета прежде 

всего попытку светской науки и 
государственных органов, осу-
ществляющих контроль за каче-
ством научных исследований, 
обеспечить реальную возмож-
ность развития богословия в 
России — и христианского, и му-
сульманского, и иудаистского. 

— Экспертный совет будет да-
вать светскую, научную оценку 
всему тому, что происходит в бо-
гословских исследованиях тра-
диционных религий нашей стра-
ны, уточняет Дмитрий Шмонин. 

Он не любит поддерживать 
разговоры о низком уровне на-
учных богословских работ в Рос-
сии. Ученый напоминает, что на 
кафедрах теологии, существую-
щих во многих светских вузах, 
на протяжении последних 20 с 
лишним лет преподают богосло-
вие. На уровне бакалавриата те-
ология введена в вузах в 1992 
году, на уровне магистратуры — в 
1999 году, и на уровне аспиран-
туры — в 2015 году.

А когда и в религиозных, и в 
светских вузах более 20 лет ве-
дутся богословские исследова-
ния и готовятся богословские ка-
дры, это не может не иметь эф-
фекта. Задача экспертного сове-
та состоит и в том, чтобы подве-
сти некоторый итог этой работе, 
обобщить все, что сделано за эти 
годы, и выйти на новый этап.

Богословие или теология на 
современном этапе стало еще 
одним «диалоговым окном», еще 
одной возможностью и вариан-
том обобщения гуманитарного 
знания и  гуманитарной культу-
ры, диалога как между религия-
ми, так и между религией и нау-
кой (причем, не только гумани-
тарной, но и естественно-науч-
ной). 

Разделив опасения члена эк-
спертного совета Константина 
Антонова по поводу того, что 
присуждать степени могут толь-
ко те, у кого они по этому на-
правлению есть, а таких людей 
пока нет, он отметил, что приня-
то мудрое решение. Единую спе-
циальность теология решили 
«распушить», разветвить на 
шесть научных отраслей.  

— Степени «кандидат…» и «до-
ктор богословия» на данном эта-
пе пока присваиваться не будут, 
это не целесообразно. Богословы 
у нас пока будут кандидатами и 
докторами философских, фило-
логических, исторических, 
искусствоведческих, культуро-
логических и педагогических 
наук, но специальность у них бу-
дет 260001 — теология. 

Кошелек В Думу внесен законопроект об ответственности 
родственников коррупционеров

Семейные ценности
Наталья Козлова 

К
райне опасный для 
коррупционеров доку-
мент, касающийся не-
чистых на руку го-
спод, внесен в Госдуму 

группой депутатов. Его главная 
неприятность для продажных чи-
новников в том, что вместе с са-
мими коррупционерами законо-
проект предлагает заставить от-
вечать рублем за его преступле-
ния еще и близких родственни-
ков осужденного.

Если этот интересный доку-
мент станет законом, не исклю-
чено, что вред, причиненный 
коррупционными преступления-
ми, будет возмещаться и компен-
сироваться за счет средств лиц, 
совершивших такие деяния, а 
также их родственников и близ-
ких. 

Кстати, под вредом, за кото-
рый надо платить, подразумева-
ется не только материальный, но 
и моральный ущерб.

Правда, сразу падать в обмо-
рок от страха родственникам 
осужденных коррупционеров не 
стоит — платить они будут лишь в 
том случае, если государство 

найдет достаточные основания 
полагать, что деньги, ценности и 
прочее имущество были получе-
ны родственниками или близки-
ми осужденного в результате 
коррупционных преступлений 
или являются доходом от такого 
имущества. 

Предложение родне солидар-
но отвечать за грехи имеет под 
собой серьезное основание. Ни 
для кого ни секрет, что наши пра-
воохранительные органы не ра-
ботают, что называется, мгно-
венно. 

Даже если настоящего кор-
рупционера чуть ли не под видео-
камеру ловят за руку, то это не 
конец истории, а только начало. 

Следствие, как правило, по та-
ким делам идет если не месяцы, 
то годы. И у нехорошего человека 
почти всегда есть возможность 
максимально спрятать награ-
бленное добро.

Да что греха таить, многие го-
сударственные мужи, грабя род-
ную страну, все заранее просчи-
тывают и в случае появления на 

горизонте людей в погонах ока-
зываются перед законом чуть ли 
не беднее церковной крысы.

Зато у их родственников, мно-
гие из которых толком никогда 
не работали, есть недвижимость 
в разных уютных уголках плане-
ты, деньги, счета, акции и прочее. 

«Трясти» людей, которые 
просто живут под одной крышей 
с подозреваемым или где-то ря-
дом, правоохранители права не 
имеют.

Итог — гражданина, обокрав-
шего казну, посадят, он с помо-
щью хороших и дорогих адвока-
тов очень скоро вернется из мест 
лишения свободы и получит все 
или почти все, что смог прибрать 
к рукам. Просто все богатство 
принадлежит родне, а она к уго-
ловному делу отношения не име-
ет. 

Разработчики такого законо-
проекта считают, что исковая 
давность на требования о возме-
щении и компенсации не распро-
странится, а рассматриваться 
они будут в порядке гражданско-
го судопроизводства.

Также законопроектом пред-
ложено закрепить, что уполно-
моченные исполнительные орга-

ны вправе требовать сведения о 
законности происхождения де-
нег, ценностей, прочего имуще-
ства и доходов у близких гражда-
нина, совершившего коррупци-
онное преступление, а также 
проводить проверку полученной 
информации. 

Сегодня у родни осужденного 
нельзя спросить, на какие деньги 
куплены дом, дача, машины. 
Примут закон — это будет можно.

В проекте подчеркнуто, что 
проверяющие органы смогут ре-
ализовать такие полномочия 
«при наличии достаточных осно-
ваний полагать, что имущество 
получено в результате коррупци-
онных преступлений или являет-
ся доходом от такого имущест-
ва». 

Чтобы не было злоупотребле-
ний, право требовать сведения 
будет действовать только в отно-
шении имущества и доходов, ко-
торые были получены не ранее 
начала осуществления лицом, со-
вершившим коррупционное пре-
ступление, деятельности в систе-

ме государственных или местных 
органов или иных организациях.

Родственников и близких кор-
рупционера обяжут предоста-
вить такую информацию. 

Если окажется, что у родни 
нет никаких достоверных сведе-
ний, откуда у них появились 
деньги, акции, машины и недви-
жимость, то эти непонятные до-
ходы будут переданы в органы 
прокуратуры, а сотрудники над-
зорного ведомства смогут обра-
титься в суд с заявлением об об-
ращении такого имущества в до-

ход государства. В целом, финан-
совая жизнь чиновников в по-
следнее время становится все бо-
лее прозрачной. Госслужащие 
каждый год подают декларации о 
доходах и имуществе. Все данные 
проверяются, и если человек 
явно живет не по средствам, к 
нему появляются серьезные во-
просы. За год за несоблюдение 
антикоррупционных ограниче-
ний и запретов были привлечены 
к дисциплинарной ответственно-
сти 18 тысяч должностных лиц 
различного уровня. При этом 

уволено 800 человек, из них 460 
уволены в связи с утратой дове-
рия.

Кроме того, расширяется пра-
ктика, когда у чиновников через 
суд забирают дорогое имущест-
во, законность приобретения ко-
торого нельзя доказать. 

От семейных ценностей отрежут в 
пользу казны ту долю, которая 
нажита нечестным путем. 

Акцент

 Объем вкладов населения 
в банках вырос до 23,4 
триллиона рублей

Акцент

 Сегодня у родни осужденного 
нельзя спросить, на какие 
деньги куплены дом, дача, 
машины 

Видео смотрите на сайте 
rg.ru/art/1294120

Богословие сегодня 
становится еще 
одним «диалоговым 
окном» между  
религией и наукой 

При обысках у аре-
стованных изъятые 
ювелирные украше-
ния мерили килог-
раммами. Вышло — 
больше 60 кг

Законопроект читайте на 
сайте
rg.ru/art/1294073

Нефтяные «шоки» приведут 
к ослаблению рубля — 
прогноз эксперта на сайте 
rg.ru/art/1292962
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КРИЗИС В Германии 
ужесточают меры 
безопасности 

Гиппократы 
будут «стучать»

Екатерина Забродина

АНКАРА вновь пригрозила Евросоюзу распахнуть две-
ри для потока беженцев, если Брюссель не назовет кон-
кретные сроки отмены виз для граждан Турции. На фоне 
жестких заявлений со стороны турецких властей в ЕС, 
похоже, стали всерьез задумываться о том, как предо-
твратить новое обострение миграционного кризиса и 
проникновение в страну террористов под видом проси-
телей убежища. Вчера глава МВД Германии Томас де Ме-
зьер представил журналистам план радикального уже-
сточения мер безопасности в республике.

Инициатива властей стала ответом на недавние атаки 
в Мюнхене, Вюрцбурге и Ансбахе с участием в том числе 
выходцев из Сирии и Афганистана, предположительно 
связанных с террористической группировкой ДАИШ, за-
прещенной в РФ. «Никто не может гарантировать абсо-
лютную безопасность, — заявил глава МВД ФРГ. — Но мы 
должны сделать все возможное». В планах ведомства 
примерно четырехкратное увеличение штата сотрудни-
ков полиции, криминальной полиции, а также контрраз-
ведки. Предполагается, что в Германии будет создана 
служба противодействия кибертерроризму. Согласно 
утечкам, речь идет о неком аналоге американского 
Агентства национальной безопасности, который займет-
ся внедрением в зашифрованные каналы террористов. 

Правительство также намерено внести изменения в 
закон о врачебной тайне, которые позволят медикам и 
психологам информировать правоохранительные орга-
ны о преступных планах своих пациентов.  Отдельные 
предложения касаются ужесточения правил в отноше-
нии просителей убежища. Тех, кто совершит правонару-
шение или предоставит о себе ложные сведения, ожидает 
немедленная депортация из страны. А лиц с немецкими 
паспортами, воюющих на стороне экстремистских груп-
пировок за пределами ФРГ, будут лишать гражданства.

Евгений Шестаков

П
резидент Владимир Путин 
заявил, что встречаться в 
«нормандском формате» в 

нынешних условиях бессмы-
сленно. Встреча «четверки» по 
Украине должна была пройти в 
начале сентября на полях самми-
та G 20. Это поставило в тупик 
причастных к украинскому кри-
зису западных лидеров. На бри-
финге в Госдепартаменте США 
официальный представитель ве-
домства Элизабет Трюдо не на-
шла ничего лучше, как сделать 
удивленные глаза, заявив журна-
листам о том, что не знает о ре-
шении российского лидера по по-
воду встречи. После чего произ-
несла дежурные фразы о привер-
женности Вашингтона мирному 
урегулированию ситуации на Ук-
раине. На момент подписания но-
мера не было реакции на факти-
ческий срыв переговоров «чет-

верки» ни из ведомства феде-
рального канцлера Германии, ни 
из Елисейского дворца. 

Похоже, затеянная Украиной 
провокация в Крыму стала пол-
ной неожиданностью для запад-
ных дипломатов, которые не по-
лучили инструкций, как реагиро-
вать на российские обвинения в 
адрес Киева.  Оперативно на тре-
вожные новости откликнулись за-
падные СМИ. Впрочем, их оценка 
в основном сводится к сценариям 
того, чем ответит Москва на про-
вокацию со стороны Киева. 

Не сумев осуществить заду-
манные теракты в Крыму, укра-
инские власти теперь пытаются 
избежать возможного ответа Мо-
сквы, торопливо стремясь при-
нять для этого превентивные «по-
литико-дипломатические меры». 
Постпред Украины в ООН Влади-
мир Ельченко суетится, чтобы со-
брать Совет безопасности ООН,  
и рвется на прием к генеральному 

секретарю организации Пан Ги 
Муну, чтобы заранее пожало-
ваться на  действия России. Поки-
дающий Украину посол США 
Джеффри Пайетт заявил, что его 
страна не получила от России до-
казательств того, что Украина го-
товилась к террористическим 
провокациям. Правда, не ясно, 
почему Пайетт решил, что Мо-
сква должна информировать о со-
бытиях в Крыму американскую 
сторону и прислушиваться к 
тому, как Вашингтон оценивает 
эти сведения. Заявление Пайетта 
по тональности и сути как две ка-
пли воды напоминает реакцию 
Белого дома на требование Тур-
ции к США выдать проповедника 
Гюллена, которого Анкара обви-
няет в организации госпереворо-
та. Тогда в Госдепе также заявили, 
что им нужны очень «убедитель-
ные доказательства» виновности 
получившего политическое убе-
жище в Америке проповедника.

По мнению вице-премьера 
правительства Крыма Руслана 
Бальбека,  мировое сообщество 
должно исключить Украину из 
таких организаций, как ООН и 
ОБСЕ в связи с подготовкой ее 
гражданами терактов на полуо-
строве. Неожиданную и вместе с 
тем весьма тревожную версию 
событий в Крыму высказал укра-
инский политолог Михаил По-
гребинский. Он считает, что  речь 
идет о «некой самодеятельно-
сти» со стороны Министерства 
обороны Украины, о чем прези-
дент Петр Порошенко мог ничего 
не знать. «Я скорее предполагаю, 
что если и была задействована 
какая то военная структура Ук-
раины, то без команды главноко-
мандующего Порошенко, кото-
рый только пару дней назад вел 
переговоры о встрече в «нор-
мандском формате» в Китае», — 
считает Погребинский. Ранее со-
общалось, что инициатива про-
ведения «четверки» на полях G 
20 принадлежала украинскому 
лидеру. И если политолог хотя бы 
отчасти прав, это означает, что 
провокацию в Крыму организо-
вали влиятельные «ястребы» в 
украинской власти, которые 
стремятся к дальнейшему про-

должению войны. Тогда как пре-
зидент Украины в этой ситуации 
оказался «статистом».  В этой 
связи чаще других называют фа-
милии секретаря совета Нацио-
нальной безопасности Украины 
Турчинова и председателя Вер-
ховной Рады Парубия.  То есть 
речь идет о людях, которые несут 
непосредственную ответствен-
ность за развязывание военных 
действий на Донбассе и стрельбу 
на майдане. 

По мнению главы Комитета 
Совета Федерации по междуна-
родным делам Константина Коса-
чева, «для возобновления встреч 
в «нормандском формате» Герма-
ния и Франция должны настоять 
на том, чтобы Украина отказа-
лась от силовых действий», и пре-
доставить этому соответствую-
щие гарантии. Однако сделать это 
будет непросто: внутриполити-
ческая ситуация на Украине тако-
ва, что цена полученных от Киева 
гарантий окажется не выше той 
бумаги, на которой они будут на-
печатаны. Большинство украин-
ских политологов предсказывают 
новые парламентские, а возмож-
но, и президентские выборы на 
Украине в 2017 году. Так что полу-
ченные сегодня от нынешних 

украинских властей заверения и 
обещания стоят, прямо скажем, 
недорого. 

По мнению директора депар-
тамента общеевропейского со-
трудничества МИД России  Анд-
рея Келина, которое тот высказал 
«Интерфаксу», временный отказ 
Москвы от  участия в «норманд-
ском формате» не означает пол-
ного прекращения диалога с Кие-
вом в рамках Контактной группы 
по Донбассу, «поскольку все ре-
шения могут быть согласованы и 
утверждены только на прямых 
переговорах между Киевом, Лу-
ганском и Донецком».  Вместе с 
тем эксперты признают: в отсут-
ствие «нормандского формата» 
поиск решений в рамках Контак-
тной группы окажется затруднен. 

Однако в последнее время, как 
считают политологи, встречи в 
«нормандском формате» уже не 
сдвигали с мертвой точки урегу-
лирование на Донбассе: ведь по-
сле каждой из них официальный 
Киев находил множество уловок, 
чтобы не выполнять достигнутые 
договоренности или полностью 
выхолостить их содержание. Так 
что неучастие российского пре-
зидента в «нормандском форма-
те», пока Украина не откажется 
от шагов, направленных на обо-
стрение ситуации в Крыму и на 
Донбассе, выглядит оправдан-
ным, последовательным решени-
ем в сложившейся ситуации. Как 
заявил Владимир Путин, «те 
люди, которые захватили в свое 
время власть в Киеве и продолжа-
ют ее удерживать, вместо поиска 
компромиссов перешли к пра-
ктике террора». А обсуждать мир-
ное урегулирование на Украине с 
главой государства, чьи военные 
организовали провокацию в Кры-
му, убив российских граждан, в 
Кремле посчитали делом беспер-
спективным.

ТОЧКА ЗРЕНИЯ Почему встреча в рамках «нормандской четверки» теряет смысл?

«Четверку» загоняют в угол

Cпецслужбы В Крыму ожидаются аресты якобы отдыхающих украинских военных 

Схоронились на кладбище
Иван Егоров

К
орреспондент «РГ» вы-
яснил новые подробно-
сти атаки диверсантов 
на Крым. Первое бое-
столкновение с дивер-

сантами в ночь с 6 на 7 августа 
произошло на пригородном клад-
бище Армянска. Именно сюда вы-
ехала оперативная группа ФСБ по 
сигналу местных жителей, кото-
рые заметили неизвестных в во-
енной форме, копавших в сумер-
ках свежую «могилу».

Когда оперативники подъеха-
ли к кладбищу и вышли из маши-
ны, по ним тут же из-за памятни-
ков был открыт прицельный 
огонь. Смертельное ранение в 
первые секунды получил коман-
дир группы регионального спец-
наза ФСБ по Крыму. Ответным ог-
нем двое оперативников ФСБ 
смогли как минимум уничтожить 

одного и ранить несколько укра-
инских диверсантов. В итоге 
участники украинской развед-
группы, побросав оружие, взрыв-
чатку и раздевшись буквально до 
плавок, ушли через лиман на тер-
риторию Украины.

Прорыв на следующие сутки 
сразу двух украинских развед-
групп с территории Крыма был 
похож на начало военных дейст-
вий вражеского государства. Все 
началось с обстрела выносного 
поста наших десантников, кото-
рые прикрывают границу РФ со 
стороны Крыма. Обстрел поста с 
украинской территории начался 
в ночь с 7 на 8 августа, из-за чего 
погиб российский десантник. В 
это время в нескольких киломе-
трах отсюда в брод по воде Сива-
ша на территорию Украины нача-
ли уходить две группы диверсан-
тов. Причем одну прикрывал БТР, 
а другую танк, подкативший к ли-
нии госграницы.

По данным российских спец-
служб, ни одного из нарушителей, 
переходивших границу в этом ме-
сте, живьем взять не удалось.

Для чего была устроена столь 
сложная и кровавая многохо-
довка украинских спецслужб, 
сказать трудно. В спецслужбах 
«РГ» рассказали о трех версиях, 
каждая из которых, скорей все-
го, абсолютно достоверна и 

просто дополняет две осталь-
ные. 

Итак, первая версия офици-
альная: подготовка терактов в 
Крыму, в том числе против руко-
водства региональных и феде-
ральных властей с одновремен-
ным срывом курортного сезона. 

По второй версии, действия 
диверсантов были спонсированы 
извне — международными спон-
сорами для втягивания России в 
войну на территории Украины. И 
третья версия: то, что спецназ 
ГРУ минобороны Украины выно-
сил с территории Крыма ценно-
сти и документы киевских воро-
ватых начальников, закопанные 
во время «крымской весны».

Можно сказать, что в новей-
шей истории России еще не было 
случаев открытой агрессии 
штатных диверсионно-разведы-
вательных групп сопредельных 
государств. И тем более мы не те-

ряли в мирное время на границе 
людей, которые были убиты в ре-
зультате обстрелов со стороны 
иностранных регулярных воин-
ских формирований.

Что касается арестов украин-
ских диверсантов, по данным 
«РГ», это все-таки не те люди, ко-
торые участвовали непосредст-
венно в боестолкновении. Это 
скорей те, кто готовил приход и 
отход групп с территории Крыма. 
Среди них — начавший давать по-
казания полковник ГРУ минобо-
роны Украины Евгений Панов. 
По данным «РГ», он уже несколь-
ко недель находился в Крыму 
вместе с семьей на отдыхе. Ока-
зывается, что украинским воен-
нослужащим, в том числе ГРУ и 
сотрудникам СБУ, разрешено 
уезжать на отдых в Крым. 

— Если они не нарушали зако-
нодательство РФ и не участвова-
ли в боевых действиях в составе 
запрещенных в РФ организаци-
ях, например «Правовом секто-
ре», то формальных причин для 
запрета их въезда у нас нет, — объ-
яснили корреспонденту «РГ» в 
погранслужбе ФСБ России. 

Понятно, что каждый из них 
попадает под особый контроль, но 
к каждому оперативника не при-
ставишь. В итоге среди задержан-
ных — «крымские отпускники», 
которые задержались на полуо-

строве уже больше месяца. Ско-
рей всего, число задержанных воз-
растет. По данным «РГ», в Крым 
этим летом официально въехало 
несколько десятков действующих 
украинских сотрудников военной 
разведки и спецслужб с официаль-
ной формулировкой «на отдых». 
Кстати, на время проведения ан-
тидиверсионной операции по-
гранслужба РФ меньше чем на 
сутки закрыла все пропускные 
пункты с Украиной. За несколько 
часов со стороны Крыма скопи-
лось около 5 тысяч человек, и всех 
их нужно было проверить.

Полковник ГРУ минобороны Украины Евгений Панов начал давать показания о диверсиях.

Акцент

 Диверсантов со стороны 
Украины прикрывали 
стрелковые подразделения 
ВСУ, танк и БТР

Акцент

 Для возобновления встреч 
в «нормандском формате» 
Германия и Франция 
должны настоять на том, 
чтобы Украина отказалась 
от силовых действий

Читайте также: Британия построит во Франции стену 
от мигрантов 
rg.ru/art/1293473

Видео допроса 
организатора терактов в 
Крыму смотрите на сайте 
rg.ru/art/1294408

Для подготовки терактов в Крыму диверсанты доставили взрывчатку 
и оружие, которое находится на вооружении украинского спецназа.

Этот пистолет скрытого ношения диверсанты бросили на берегу Сиваша, 
убегая от сотрудников российских спецслужб.

Как дальше вести дела с Украиной, Лаврову не раз предстоит обсудить с коллегами из Франции и Германии.
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Вопрос о статусе Крыма не обсуждался в Совете Без-

опасности ООН и больше никогда не будет подни-

маться. Об этом заявил постоянный представитель 

России при ООН Виталий Чуркин. «Вопрос (о статусе 

Крыма. — Прим. «РГ») никогда больше не будет подни-

маться, — сказал российский дипломат в ходе заседа-

ния СБ ООН по ситуации в Крыму в четверг. — Воссое-

динение Крыма и России произошло два года назад 

после референдума в Крыму, на котором 93% вырази-

ли свое желание снова быть с Россией. Это то, что про-

изошло», — сказал Чуркин журналистам по итогам за-

седания СБ ООН по ситуации в Крыму.

Вместе с тем, по словам Чуркина, закрытая встреча 

СБ ООН по Крыму была полезной для России и позво-

лила предоставить делегациям других стран инфор-

мацию о предотвращенных на полуострове терактах. 

Постпред РФ рассказал, что в ходе дискуссии «многие 

члены Совета Безопасности призвали к полному вы-

полнению Минских соглашений». «Это соответствует 

нашей позиции», — добавил Чуркин. Кроме того, рос-

сийский дипломат отметил, что делегация США «пы-

талась представить полностью одностороннюю кар-

тину происходящего на Украине». «В остальном я ду-

маю, что это было полезно для нас, мы предоставили 

информацию о том, что произошло», — отметил он. 

Комментируя попытки Украины организовать дивер-

сии в Крыму, Чуркин заявил: «Думаю, что это демон-

стрирует, что в Киеве хаос. Они не знают, что делать с 

Донецком». По его словам, Минские соглашения 

«очень понятны», но у украинских властей «нет поли-

тической воли, чтобы сделать то, что они должны». 

«Вместо того чтобы собрать эту политическую волю, 

они пытаются отвлечь внимание на другие вещи», — 

отметил постпред РФ.

Между тем накануне в Интернете появилась видеоза-

пись допроса диверсантов, арестованных в Крыму.

Подготовила Анна Федякина

ОФИЦИАЛЬНО

МЕЖДУ ТЕМ
МВД Италии запустило онлайн-проект, призванный сни-
зить иммиграционный поток в страну. Потенциальных 
переселенцев будут предупреждать об опасностях, кото-
рые их поджидают на пути в Европу. «Беженцы, следуя за 
своей мечтой, рискуют попасть в кошмар, и неизвестно, 
знают ли они о том ужасе, который может подстерегать 
их», — признал министр внутренних дел страны Анджели-
но Альфано. В рамках проекта Aware Migrants создан пор-
тал, на котором публикуются истории от первого лица. 
Уже 150 беженцев из разных стран согласились рассказать 
о своем горьком опыте. Они предупреждают: посредникам, 
берущим деньги за переправку людей, нет никакого дела до 
того, доплывут ли они до заветного берега или умрут «по 
дороге в ад». Серия аудио- и видеопосланий будет переведена 
на английский, французский и арабский языки и трансли-
роваться по телевидению, радио и в социальных сетях.

Подготовила Нива Миракян
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ЧП На тайском курорте 
Хуахин прогремел 
двойной взрыв

Туристы 
под ударом

Анна Федякина

ДВА взрывных устройства были приведены в действие в 
оживленной части тайского курорта Хуахин в ночь на пят-
ницу. В результате происшествия как минимум один чело-
век погиб и порядка 12 получили ранения. Полиция Таи-
ланда пока не торопится делать выводы о том, что это было 
терактом. Тем не менее первые результаты следствия ука-
зывают на то, что взрывные устройства были установлены 
на одной из центральных улиц города намеренно. 

Как сообщают тайские СМИ, две бомбы взорвались 
на одной из популярных улиц тайского курорта, где рас-
положено множество баров, привлекающих в том числе 
иностранных туристов. На кадрах, которые выложили в 
Интернет очевидцы, видно, что от мощного взрыва были 
искорежены автомобили и разрушены фасады зданий по 
обеим сторонам улицы.  «Мы услышали хлопок, а затем 
люди побежали в разные стороны, — рассказала одна из 
свидетельниц Эмили Олсон. — Кто-то сказал, что взорва-
лась бомба, но неизвестно, правда ли это».  

Глава полиции Хуахина Ситхичай Срисопасаронрат 
подтвердил, что в результате взрывов погибла одна тай-
ка, ранения получили 12 человек, включая иностранных 
туристов. Данных о россиянах среди пострадавших пока 
не поступало. Четверо из пострадавших находятся в го-
родском госпитале: их состояние критическое. Правоох-
ранительным органам Таиланда удалось установить, что 
две бомбы были спрятаны в цветочных горшках на улице 
и приведены в действие дистанционно с помощью мо-
бильного телефона. Однако официально версия о терак-
те не выдвигалась.

От взрывов на улице Хуахина обгорели фасады зданий.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ 
Мужской инфаркт 
отличается от женского

Но женское 
сердце нежнее 
мужского...

Владимир Богданов

УЧЕНЫЕ обнаружили различия между мужским и жен-
ским инфарктом.

Всегда считалось, что болезни сердца, главным обра-
зом, удел мужчин. Но оказалось — это ошибочное пред-
ставление. По международной статистике, среди умираю-
щих от сердечных заболеваний 53 процента составляют 
женщины и 43 процента мужчины. У женщин наиболее ча-
сто инфаркт наступает после закупорки коронарной арте-
рии, у мужчин — после закупорки основных артерий. 

Вообще женское сердце существенно отличается от 
мужского — оно меньше по размеру и чаще сокращается. 
В его тканях содержится больше жира.  Женское сердце 
лучше приспосабливается к воздействиям внешней сре-
ды и легче переносит стрессы. Поэтому в возрасте до 50 
лет женскому сердцу быстро приходят на помощь резер-
вные функции организма. Но вот когда у женщин насту-
пает менопауза, ситуация резко меняется. 

Объясняют это тем, что половой гормон эстроген, ко-
торый вырабатывается в организме женщины, всегда 
поднимает уровень «хорошего» холестерина, защищая 
тем самым коронарные сосуды. А в период так называе-
мой менопаузы женщины это преимущество теряют.  И 
смертность от первого инфаркта у женщин составляет 40 
процентов.  Инфаркт же у мужчин часто сопровождается 
острой болью за грудиной, отдающей в руку, нижнюю че-
люсть, шею. У женщин сильная боль бывает  реже. 

Ведущий кардиохирург России Лео Бокерия считает, 
что риск возникновения инфаркта у женщин можно суще-
ственно снизить. «Есть такой период, когда не полностью 
еще наступил период менопаузы. И как раз он наиболее 
сложный, потому что возникают стрессовые ситуации, 
которые, по существу, женщина раньше не замечала, а в 
силу изменения гормонального статуса они превращают-
ся в проблемы. В этот период наиболее часто возникают 
проявления гипертонической болезни», — говорит он.

Ежегодно от подобных заболеваний в России умирает 
целый город — около 1 300 000 человек. Отмечается 
«омоложение» инфаркта миокарда как среди мужчин, 
так и среди женщин. Инфаркт может настичь человека и 
в 30, и даже в 20 — 25 лет, может быть и у детей в 5—7 лет. 

АКТУАЛЬНО Задача университетской клиники — сделать медицину правильной

Диагноз с отличием
Ирина Краснопольская

В
озрождение университет-
ских клиник – путь к тому, 
чтобы любой человек, неза-

висимо от того, где он живет, како-
го он возраста, мог получить сов-
ременную медицинскую помощь 
в полном объеме. В этом убежде-
ны собеседники обозревателя 
«РГ» — заведующий кафедрой про-
филактической и неотложной 
кардиологии Первого Московско-
го государственного медицинско-
го университета имени Сеченова 
профессор Абрам Сыркин и глав-
ный врач Первой Градской боль-
ницы Москвы Алексей Свет.

Всегда была тяга лечиться в кли-
нической больнице, в универси-
тетской клинике. В таких клини-
ках предполагалась не только 
современная материальная 
база, более комфортные усло-
вия. Здесь априори трудились 
лучшие специалисты?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Термин «клиниче-
ская больница» появился в 30-х 
годах ХХ века. В то время круп-

ные больницы Москвы стали ба-
зами кафедр двух медицинских 
московских вузов.
АБРАМ СЫРКИН: В чем отличие ново-
го этапа клинических больниц, 
университетских клиник? Рань-
ше все-таки больничный коллек-
тив и кафедральный коллектив 
даже при самых хороших отно-
шениях всегда были двумя кол-
лективами, каждый со своими 
интересами. А сейчас это все бо-
лее глубокое взаимное проник-
новение. Заведующие отделения-
ми, ведущие специалисты отде-
ления становятся сотрудниками 
кафедр. И наоборот, сотрудники 
кафедр становятся сотрудника-
ми больничных коллективов, за-
нимая в них то или иное положе-
ние. Особенно важным мне пред-
ставляется то, что это начинает 
касаться и администрации.

В этом отношении для меня 
пример Первой Градской больни-
цы особенно привлекателен. Кто 
главный врач Первой Градской? 
Алексей Викторович Свет, кото-
рый не просто выходец из Сече-
новского университета. Он оста-

ется клиницистом, он остается до-
центом кафедры профилактиче-
ской и неотложной кардиологии 
нашего вуза. И вот это, на мой 
взгляд, абсолютное сращение го-
родской больницы и университет-
ской клиники и университетской 
кафедры. И это — мы уже видим — 
дает лучшие результаты. Качество 
лечения на порядок выше.

Первая Градская долгие годы 
была клинической базой кафедр 
Второго мединститута. Теперь 
здесь и кафедры Сеченовского 
университета. Кто выбирает: ка-
кой вуз в какой больнице?

АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Выбирает главный 
врач больницы вместе с Департа-
ментом здравоохранения Мо-
сквы, ректором университета. 
Никакого навязывания нет. Все 
вместе. Решают люди, которым 
не безразлична медицина, меди-
цинское образование. Это глав-
ное. Хорошая клиника, конечно 
же, должна помогать городскому 
здравоохранению. У нас сейчас 
университетская клиника Перво-
го Меда, две университетские 
клиники Второго Меда. Будет еще 
третья клиника этого вуза.

Это все о городах, в которых есть 
медвузы. А на периферии, где нет 
такого вуза? Как им быть?
АБРАМ СЫРКИН: Много езжу по Рос-
сии, потому что у нас работают 
школы Российского кардиологи-
ческого общества и Общества 
специалистов по неотложной 
кардиологии. Приходится видеть 
больницы и лечебные центры 
разного уровня. Конечно, если в 
городе есть медицинский вуз, все 
значительно проще. Но опыт по-
казывает: там, где хотят работать 
на современном уровне даже в 
отсутствии медицинского вуза, 
могут полностью использовать 
новейшую информацию по всем 
средствам на сегодняшний день.

Для оказания реальной помо-
щи можно организовать приезд 
лучших специалистов. Да, пока 
такое далеко не везде, пока при-
ходится наблюдать большую мо-
заичность региональной медици-
ны, регионального здравоохра-
нения. Но утверждаю: там, где 
проблемы службы здоровья на-
ходят понимание глав админи-
страций регионов, там, где губер-

наторы видят в этом одну из сво-
их главных задач, там достойный 
уровень медицины и хорошие 
специалисты. 

У вас есть примеры?
АБРАМ СЫРКИН: Конечно! Аритмоло-
гическая служба в Новосибирс-
ке, кардиохирургия в Краснода-
ре. Это центры, в которые едут со 
всей России. Понятие «провин-
ция» для них просто смешно: они 
ни в чем не уступают любой сто-
личной клинике.
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: В Новосибирске мно-
гому научиться можно…
АБРАМ СЫРКИН: Доктор Свет сотруд-
ницу Первой Градской только что 
посылал в Новосибирск на два 
месяца учиться.
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Нет медицины мо-
сковской и провинциальной. 
Есть медицина правильная и не-
правильная. Медицину нельзя 
выучить по книжкам. И задача 
университетской клиники сде-
лать медицину правильной. Я 
вспоминаю ту школу факультет-
ской терапевтической клиники, 
клиники кардиологии и кафедры, 
где я имею честь быть доцентом. 
Понимаете, когда мы интернами 
и ординаторами здесь жили, в 
прямом смысле этого слова, 
просто жили в клиниках: у нас 
было по 10—12 дежурств. Не ду-
мали о деньгах. Нужно было нау-
читься профессии. И многие из 
тех, кто тогда буквально жил в 
клиниках, занимают сегодня ве-
дущие посты в службе здоровья.

Это время ушло.
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Ничего подобного! 
Когда смотрю сейчас на моло-
дых… Не ушло.

Первая Градская, клиники Уни-
верситета имени Сеченова... 
Куда мне со своими проблемами 
здоровья пойти? Как выбрать? 
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Куда обратиться? 
Смотря с чем. Плохо с сердцем? 
«Скорая» за 17 минут привезет к 
нам, в сосудистый центр Первой 
Градской. Здесь вас встретит до-
цент кафедры профилактической 
и неотложной кардиологии Пер-
вого Меда Анна Евгеньевна Удови-

ченко и проведет вам стентирова-
ние и пластику коронарных арте-
рий. А утром к вам придет профес-
сор этой кафедры Михаил Юрье-
вич Гиляров. Заведующий кафе-
дрой Абрам Львович Сыркин про-
водит в больнице клинические об-
ходы.

Кто за все это платит деньги?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Деньги врачу клиники 
платит больница. В Первой Град-
ской все сотрудники кафедры 
имеют свои четверть или полстав-
ки. В Первой Градской один из 
лучших специалистов-професси-
оналов будет, конечно, получать 
достойные деньги. Деньги берут-
ся из фонда обязательного меди-
цинского страхования. При этом 
доценты и профессора получают 
еще зарплату в Университете име-
ни Сеченова. Хорошо устрои-
лись? Но они вкалывают за эти 
деньги, понимаете?

Первой Градской и ее пациентам 
повезло. Но это, так сказать, 
частный случай. А по стране?
АЛЕКСЕЙ СВЕТ: Если каждый в своем 
частном случае будет делать все 
правильно и будет двадцать таких 
частных случаев, то это уже на-
правление. Главное, чтобы каж-
дый своим делом занимался. Ве-
ликий клиницист, терапевт Вла-
димир Никитич Виноградов всег-
да внушал своим ученикам, что 
надо учить, лечить и сострадать. 
Владимир Никитич любил своих 
больных. И все ученики его шко-
лы — Абрам Львович Сыркин — 
один из них — умеют не только 
учить и лечить, но и сострадать. И 
в этом их сила. Те доценты и про-
фессора, которые у него сейчас 
работают, вышли в практическую 
повседневную медицину. И по-
вседневная медицина обретает 
свой знак качества.

Вопреки всему, гуманизм рос-
сийской медицины удается со-
хранить даже в наше достаточно 
циничное время. Во главу угла 
становится медицина, а здраво-
охранение ей помогает. Именно 
так должно быть: не медицина 
для здравоохранения, а здраво-
охранение для медицины.

Ольга Штраус, Санкт-Петербург 

В 
Петербурге проведена 
уникальная операция: 
гидроцефалию, обна-
руженную у еще не ро-
жденного ребенка, ме-

дики устранили прямо в чреве 
матери.

Сейчас трехмесячная Маша с 
мамой уже дома. От обычного 
младенца ее не отличить: дер-
жит головку, поворачивается, 
нормально сосет… А своими но-
ворожденными параметрами 
может даже похвастаться: вес 
3280 граммов, рост 51 санти-
метр.

   Между тем фетальная опера-
ция (так называют операции на 
плоде) в Северо-западном феде-
ральном медицинском исследо-
вательском центре имени Алма-
зова была проведена впервые. 
Выполнивший ее заведующий  
детским нейрохирургическим  
отделением  Александр Ким при-
знается: 

— Прежде чем решиться на 
такое хирургическое вмеша-
тельство, мы не один десяток 
консилиумов провели. И если 
бы не волевое решение директо-
ра нашего центра, академика 
Евгения  Владимировича Шлях-
то, наверное, ничего бы не полу-
чилось.

Вообще удаление лишней 
жидкости из мозга новорожден-
ного малыша для здешних спе-
циалистов уже рутинная опера-
ция: к сожалению, детей с гидро-
цефалией рождается немало. Но 
в данном случае медики стол-
кнулись с множеством трудно-
разрешимых задач.

Первая — как найти то един-

ственное место на голове не ре-
бенка, а  плода, в которое можно 
ввести иглу для дренирования 
ликвора? Как не промахнуться, 
как вогнать иглу в мозг в нуж-
ном месте, под нужным углом, 
да  при этом  еще и удерживать 
плод в правильном положении в 
течение довольно продолжи-
тельного времени? Во-вторых, 
мама младенца, гидроцефалию 
которого обнаружили на 30-й 
неделе беременности, в силу 
своих диагнозов была обречена 
на кесарево сечение. В-третьих, 
у плода имелись еще и другие 
патологии (диафрагмальная 
грыжа, например). Так что меди-
кам нужно было совместить не-
сколько решений в одном: дове-
сти внутриутробное развитие 
младенца до того срока, когда у 
него максимально созреют лег-
кие, уменьшить его голову до та-
кого размера, чтобы сделать ма-
тери щадящее кесарево. Нако-
нец, избавить младенца от ги-
дроцефалии, которая нарастала 
стремительно. 

— Все это потребовало слож-
ных математических расчетов, — 
говорит Александр Ким. — Надо 
было найти единственную точ-
ку, которая устроила бы всех: 
нейрохирургов, гинекологов, 
неонатологов.

Иглу вводили через живот ма-
тери. Плод постоянно наблюдал-
ся под аппаратом УЗИ. Количест-
во удаленного ликвора состави-
ло 180 миллиграммов, а окруж-
ность головы ребенка, которая 
была до операции более 46 сан-
тиметров (при норме 33—35), 
сразу же уменьшилась до 38.

Вся манипуляция заняла при-
мерно полчаса. В операционной 
было несколько специализиро-
ванных бригад, готовых ко все-
му:  обе операции — и плода, и ке-
сарево сечение матери решено 
было сделать, как говорят меди-
ки, «в один наркоз», чтобы мак-
симально снизить травматич-
ность. 

Малышка, явившаяся на свет 
в свои 39 недель, сразу закрича-
ла и повела себя, как обычные 
новорожденные. Через несколь-
ко часов ей ввели в мозг специ-
альный шунт, чтобы удалялась 
внутричерепная жидкость. На 
следующий день прооперирова-
ли по поводу грыжи. А еще через 
несколько недель Александр 
Ким  сделал  Маше вентрикуло-

перитонеальный  анастамоз. Это 
стандартная операция  прово-
дится детям с гидроцефалией:  
шунт из мозга выводится в по-
лость живота. С ним малыши жи-
вут годами, до полного выздо-
ровления.  Трубочку эту сами 
пациенты даже не замечают.

Мама Маши, 28-летняя Ири-
на Холименкова, признается: о  
том, что они с дочкой — уникаль-
ный медицинский случай, узна-
ла лишь после родов. 

Ирина счастлива: всегда 
мечтали с мужем иметь тро-
их детей. План выполнен. 
Старшая четырехлет-
няя Аня сейчас не от-
ходит от новенькой 
сестренки. А сред-
няя  Виктория «по-
могала» маме в боль-
нице:  ведь беременная 
Ирина легла в клинику, когда 
средней дочке еще и год не ис-
полнился, она еще ходить не 
умела, питалась маминым моло-
ком. Учитывая исключительные 
обстоятельства, врачи  позволи-
ли  маме взять Вику с собой.

Невролог клиники Евгения 
Посиделова сказала  нашему  
корреспонденту:

— Долгосрочный прогноз дать 
трудно. Но сегодня в неврологи-
ческом статусе ребенка я не 

вижу никаких проблем. Допол-
нительные реабилитационные 
мероприятия Маше сейчас не 
нужны. 

Нет медицины московской и провинциальной. Есть медицина правильная и неправильная.

Акцент

 Обе операции — и плода, 
и кесарево сечение матери 
решили делать, как говорят 
медики, «в один наркоз»

Акцент

 Абсолютное сращение город-
ской больницы и универси-
тетской клиники дает качест-
во лечения на порядок выше

Смертность от первого инфаркта у женщин составляет 
40 процентов. Это выше, чем у мужчин. 

ЛАБОРАТОРИЯ Ученые готовы 
вырастить руку 

По закону 
ящерицы

Юрий Медведев

ПОЧЕМУ ящерица может вырастить оторванный хвост, 
а большинству животных это не под силу? Найти причи-
ну попытались исследователи из Биологической лабора-
тории на острове Маунт-Дезерт (США). 

Ученые изучили геномы организмов, которые могут 
восстанавливать утраченные плавники или лапы, в част-
ности это аквариумные рыбки данио-рерио и саламандра 
из озер Мексики. В итоге удалось выявить генетические 
механизмы, которые есть в каждом из этих видов. По-
скольку их общий предок существовал 420 миллионов лет 
назад, а его потомками является большинство современ-
ных животных, включая людей, то и мы должны, по мне-
нию американских ученых, также обладать найденными 
генами. Они играют важную роль в образовании так назы-
ваемой бластемы — клеток, скапливающихся в ране после 
ампутации конечности. Из нее в дальнейшем у рыбок и са-
ламандр вырастает новая конечность взамен утраченной.

Но почему такое же чудо не происходит у человека и 
большинства животных, раз они обладают аналогичны-
ми генами? Что мешает? По мнению ученых, причина в 
регуляторных молекулах (микроРНК), которые выклю-
чают гены, отвечающие за регенерацию тканей. Отсюда 
предлагается очевидный механизм будущей регенерации 
конечностей: надо так повлиять на микроРНК, чтобы 
снять эту блокировку. То есть появляется шанс разрабо-
тать новые методы лечения: быстро заживлять раны, 
уменьшить риск инфекций, а главное — восстанавливать 
потерянные руки и ноги. Звучит, прямо скажем, фанта-
стично, но авторы исследования настроены довольно оп-
тимистично. 

КОММЕНТАРИЙ 

Сергей Киселев,
Институт общей генетики РАН, доктор биологических 
наук:

—Наверняка американцы правы, что у рыбок и саламандр есть 

одинаковые гены, отвечающие за регенерацию. Однако утвер-

ждение, что раз все живое имеет одного общего предка, то и у нас 

должны быть аналогичные гены, мягко говоря, спорное. Навер-

ное, что-то похожее у нас все же есть, но от «наверное» до «навер-

няка» огромная дистанция. Да, мы на 99 процентов своих генов 

обезьяны, а на 95  — мыши. Но мы другие. И гены, которые есть у са-

ламандры, в процессе эволюции могли у нас измениться. А значит, 

у них и функции теперь разные. 

Кстати, все виды, о которых пишут авторы сенсации, это земно-

водные. Нет ни одного млекопитающего. И пока не известно ни 

одного примера, чтобы у таких животных что-то отрастало. Мо-

жет, природа отключила у теплокровных этот механизм, так как он 

требует большого расхода энергии. А земноводные с низким рас-

ходом энергии могут себе позволить ее потратить на отрастание 

конечности. В то же время у нас происходит регенерация: раны за-

тягиваются, клетки кишечника раз в неделю полностью обновля-

ются и т.д. Но не могут регенерироваться органы. Словом, чтобы 

перенести этот механизм на человека, надо продемонстрировать 

его, к примеру, на мыши. 
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Сенсация Нейрохирурги оперировали еще не рожденного ребенка
прямо в чреве матери

Жизнь на острие иглы
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СПРАВКА «РГ»
Фетальная хирургия — одно из  
актуальных научных направле-
ний. Особенно в странах, где за-
прещены аборты. При опреде-
ленной патологии плода (напри-
мер, при пороках развития спин-
ного мозга) фетальные опера-
ции — единственный способ пре-
дупредить развитие патологии. 
Это может стать серьезной 
профилактикой врожденной ин-
валидности.

Современная медицина 
позволяет предупредить 
развитие патологии у ребен-
ка еще в утробе матери.  

ЦИФРА

180
МГ
ликвора было удалено:  окруж-
ность головы еще нерожденного 
ребенка, которая была до опера-
ции более 46 сантиметров (при 
норме 33—35), сразу уменьши-
лась до 38
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ТРАНСПОРТ

По улицам 
Москвы 
проедут 
ретроавтобусы

«ДЕФИЛЕ» 
НА КОЛЕСАХ 

Сергей Жуков 

ПАРАД ретротранспорта, посвя-
щенный 92-летию московского 
автобуса, пройдет 13 августа в 
Москве. Старт раритетная техни-
ка возьмет в Филях, а финиширу-
ет на Фрунзенской набережной. 
Автомобилистам в субботу надо 
быть внимательнее — часть улиц в 
связи с этим перекроют. 

Напомню, первый автобусный 
маршрут в столице открылся 8 
августа 1924 года. Автобусы езди-
ли от Каланчевской (Комсомоль-
ской) площади до Александров-
ского вокзала (ныне Белорусско-
го). Сегодня в столице работают 
уже около 650 автобусных мар-
шрутов, по которым перевозят 
москвичей и гостей столицы бо-
лее шести тысяч автобусов. Ежед-
невно ими пользуются около 4 
миллионов пассажиров. Москви-
чи могут гордиться: автобусный 
парк Москвы сейчас не только са-
мый молодой в Европе, но и очень 
комфортный. Большая часть ав-
тобусов — низкопольные, с конди-
ционерами и удобными кресла-
ми. С осени они станут еще и бо-
лее безопасными, так как депар-
тамент транспорта пообещал 
оснастить автобусы электронны-
ми датчиками, которые будут 
контролировать состояние здо-
ровья водителей. В режиме реаль-
ного времени они зафиксируют 
данные о пульсе и давлении чело-
века за рулем. И если он почувст-
вует себя плохо, то информация 
об этом сразу поступит на пульт 
дежурного. Делаться это будет 
пока в порядке эксперимента. 
Если он оправдает себя, то таки-
ми датчиками будет оснащен 
весь городской транспорт.  

 В XX веке о таких, наверное, и 
не мечтали. Как выглядел самый 
первый московский автобус — ан-
глийского производства фирмы 
Leyland, те, кто придет на парад, 
к сожалению, не увидят — они не 
сохранились. Тем не менее 20 ра-
ритетных образцов снова проше-
ствуют по улицам столицы. Сре-
ди них «изюминки» экспозиции 
— небольшой и тесный, всего на 
22 места, «ЗиС-8», выпускав-
шийся на Московском автомо-
бильном заводе им. Сталина в 
1934—1936 годах, и его собрат — 
«ЗиС-154», который пошел в се-
рию уже после войны и стал уже 
на 60 пассажиров. До того как 
превратиться в экспонат, этот 
экземпляр долгое время исполь-
зовался в качестве душевой на 
одной из подмосковных дач. 
Встанут в строй и старенькие 
«Икарусы» с «гармошкой» и 
«ЗиЛы». Ну и, конечно, «ЛиА-
Зы», которые служили городу 
вплоть до 2004 года. Желтые, по-
лукруглые, как их только не на-
зывали! Самое безобидное про-
звище — луноход. Но были и дру-
гие — «Скотовоз», «Сарай». Это, 
наверное, за тесноту и жару в их 
салоне летом и холод — зимой. 

Автобусное же «дефиле» уло-
жится в 45 минут — техника вый-
дет в город из Филевского авто-
бусно-троллейбусного парка в 
11.15, а уже в 12.00 финиширует 
на Фрунзенской набережной — 
сюда ретропарад переехал в свя-
зи с благоустройством проспек-
та Сахарова, где проходил он в 
предыдущие годы. 

В прошлом году парад собрал 
более 40 тысяч человек. В пред-
стоящую субботу будет еще 
больше, говорят в «Мосгортран-
се». Поэтому нужно быть гото-
вым к очередям. Впрочем, вы-
ставка ретротранспорта — не 
единственное, чем привлекает 
горожан автобусный праздник. 
Каждый год организаторы гото-
вят насыщенную развлекатель-
ную программу, в том числе и 
для маленьких москвичей. В этот 
раз гостей будут встречать арти-
сты в костюмах разных эпох, а 
на сцене выступят музыкальные 
и творческие коллективы. Рядом 
будут работать художники по ак-
вагриму и аниматоры, которые 
проведут для детей подвижные 
игры и конкурсы и попробуют 
вместе с ними собрать и раскра-
сить картонные макеты разных 
автобусов.

ВЫСТАВКА Открылся новый культурно-исторический проект 
«Петергофские дачники»

Пожелания у дачи
Ольга Штраус, Санкт-Петербург

В 
музее-заповеднике 
«Петергоф» откры-
лась новая экспози-
ция — «Петергофские 
дачники». Собствен-

но, это целый новый музей, ибо 
под выставку отведен весь вто-
рой этаж Фермерского дворца 
(15 залов, более 300 экспона-
тов) и большой кусок окружаю-
щего парка «Александрия». Лан-
дшафтный дизайн наглядно 
представляет прелести вольной 
дачной жизни царствующих 
особ и их приближенных. Эк-
спозицию решено сделать по-
стоянной.

На открытии все сотрудники 
музея перевоплотились в дачни-
ков XIX века. Директор ГМЗ 
«Петергоф» Елена Кальницкая, 
в белом кисейном платье, вер-
тит в руках хрупкий китайский 
зонтик: «Это подлинно истори-
ческая вещь, летний зонтик 
моей бабушки!»

Рядом барышни играют в 
крокет, кто-то пытается взо-
браться на ходули, роняя соло-
менную (тоже аутентичную!) 
шляпку, господин в канотье пря-
мо у мольберта набрасывает 
пейзаж…

— Так и проводили летний до-
суг несколько поколений Рома-
новых, когда венценосным осо-
бам удавалось на время от-
влечься от придворных услов-
ностей, — рассказывает заведу-
ющий отделом «Музеи Алек-

сандрии» Вадим Снакин. — Кто-
то катался на велосипеде, кто-
то предавался рыбной ловле, 
сбору грибов, конным или пе-
шим прогулкам.

Вокруг царской семьи в Пе-
тергофе увивалась знать: ари-
стократы и сановники. Позже 
подтянулся и творческий бо-
монд.  В Петергофе снимали 
дачи Бенуа и Врубель, Матильда 
Кшесинская и Чайковский, Тур-
генев и Некрасов… Не случайно 
в русских романах местом дей-
ствия так часто избирается 
дача. В Петергофе князь Мыш-
кин объяснялся с Аглаей. Анна 
Каренина на здешней даче объя-
вила Вронскому, что ждет от 
него ребенка.  

На втором этаже Фермерско-
го дворца — все, как было (или 
могло бы быть), когда писатели 
собирали материал для своих 
произведений. Вот комната с но-
тами и роялем: за таким музици-
ровал Антон Рубинштейн. Раз-
бросаны клавиры с пометками, 
раскрыта недочитанная книга… 

А у окна — интерактивный 
экран в старинной раме. По ма-
новению руки экскурсовода он 
заполняется акварельным пей-
зажем. Здесь вообще широко ис-
пользованы современные тех-
нологии: в зеркалах то и дело от-
ражаются таинственные незна-
комки.  Сложноустроенный 
шкаф-«часы» подобно телевизо-
ру высвечивает фрагменты дач-
ной жизни, воссозданные по 
старым фотографиям, и показы-

вает время суток, в которое 
должны были происходить ку-
пание, чай, вечерние забавы…

Второй этаж Фермерского 
дворца часто использовался как 
«великокняжеское общежитие». 
Когда Александр III после убий-
ства отца и смерти матери «му-
зеефицировал» их нижние покои 
(«здесь все останется так, как 
было при родителях»), второй 
этаж стал использоваться очень 
активно. Здесь жили молодые от-
прыски царского рода, здесь 
была рождена великая княжна 
Ирина, внучка Александра III, 
впоследствии — жена Феликса 
Юсупова, убийцы Распутина…

Ну где еще увидишь гардероб 
балерины Кшесинской? А тут 
можно полюбоваться дачным 
платьем и шляпками. Не менее 
интересны тексты на планшетах 
— здесь и объявления об аренде 
дач, и цены, и меню, и рецепты. 

«Жаркое из поддельного зай-
ца», например. Или «землянич-
ное мороженое». Бутылка шато 
лафит стоила 3 рубля. До дач на 
извозчике — 60 копеек за час 
(ехали 5—6 часов).

Завершить экскурсию Елена 
Кальницкая предлагает в кино-
зале: в фильме, где о дачной жиз-
ни вспоминают и рассказывают, 
например, писатель Даниил Гра-
нин, профессор Татьяна Черни-
говская,  редактор журнала 
«Звезда» Яков Гордин, член се-
мьи Бенуа Марианна Шретер и 
другие знаменитые петербур-
жцы.

Акцент

 Анна Каренина на здешней 
даче объявила Вронскому, что 
ждет от него ребенка. А князь 
Мышкин объяснялся с Аглаей

Автобусное «дефиле» 
уложится в 45 минут 

Филиал ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов 
ИНФОРМИРУЕТ:

На основании Федерального закона №174-ФЗ от 
23.11.1995 г. «Об экологической экспертизе», приказа 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. №372 «Об утверж-
дении Положения по оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую 
среду в Российской Федерации» Филиал ОАО «РУСАЛ 
Братск» в г. Шелехов совместно с администрацией Ше-
леховского муниципального района организовывает 
проведение общественных обсуждений в форме обще-
ственных слушаний по вопросу «Реконструкция склада 
сырья ДАМ филиала ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Шеле-
хов.

Проектом предусмотрено расширение склада сырья ДАМ в 
восточную сторону. Существующее положение на площадке 
дает возможность удлинение склада не более чем на 16 м. Уве-
личение склада сырья необходимо для размещения дополни-
тельного количества нефтяного сырого кокса в объеме 2000—
3500 т и возможности хранения 3 видов кокса — нефтяной 
кокс сырой и прокаленный, пековый сырой.

Участок под реконструкцию склада сырья расположен по 
адресу: г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, Филиал ОАО «РУ-
САЛ Братск» в г. Шелехов. 

Общественные слушания по вопросу «Реконструкция скла-
да сырья ДАМ филиала ОАО «РУСАЛ Братск» в г. Шелехов 
будут проводиться 15.09.2016 в 18.00 в здании администра-
ции г. Шелехов по адресу: Иркутская область, г. Шелехов, ул. 
Ленина, 15, актовый зал.

Заказчик строительства: Филиал ОАО «РУСАЛ Братск» в 
г. Шелехов, адрес: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, ул. 
Индустриальная, 4, тел. 9-24-40.

Замечания и предложения в письменной форме можно на-
правлять по адресу: 666034, Иркутская область, г. Шелехов, 
ул. Ленина, д.15, администрация Шелеховского муниципаль-
ного района, тел. 4-32-52, в рабочие дни с понедельника по 
вторник с 9.00 до 18.00, с перерывом на обед с 13.00 до 13.48.

Техническое задание, оценка воздействия на окружающую 
среду реконструируемого склада сырья ДАМ, иная информа-
ция доступны для ознакомления по адресу: Иркутская об-
ласть, г. Шелехов, ул. Индустриальная, 4, холл заводоуправ-
ления №2, в рабочие дни с 13.00 до 16.00, телефоны: 9-24-40, 
9-33-64.

Замечания и предложения, полученные при общественных 
обсуждениях, будут учтены в окончательном варианте 
ОВОС.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении дополнительного конкурсного отбора 

организаций по номинации «Деятельность по выявлению 
обстоятельств банкротства и признаков преднамеренного 
банкротства кредитных организаций, а также оснований 

для гражданско-правовой ответственности 
контролирующих кредитные организации лиц» 

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее – Агентство), в соответствии с решением Правления 
Агентства от 8 августа 2016 г., проводит дополнительный конкур-
сный отбор специализированных организаций на право заключе-
ния с Агентством договора о взаимодействии в целях аккредита-
ции при Агентстве для оказания услуг при ликвидации финансо-
вых организаций в номинации «Деятельность по выявлению об-
стоятельств банкротства и признаков преднамеренного банкротс-
тва кредитных организаций, а также оснований для гражданско-
правовой ответственности контролирующих кредитные организа-
ции лиц».

Условия проведения аккредитации размещены на официаль-
ном сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной 
сети «Интернет» (www.asv.org.ru) (далее – официальный сайт 
Агентства) в разделе «Закупки». 

Справки по тел. (495) 725-31-15 (доб. 50-54, 50-17); e-mail: 
trofimovaes01@asv.org.ru.

Заявки на участие в дополнительном конкурсном отборе при-
нимаются по адресу Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, 
стр. 2, в конверте с пометкой «Номинация – «Деятельность по вы-
явлению обстоятельств банкротства и признаков преднамеренно-
го банкротства кредитных организаций, а также оснований для 
гражданско-правовой ответственности контролирующих кредит-
ные организации лиц» и указанием почтового адреса и наименова-
ния специализированной организации-отправителя. 

Прием заявок на участие в дополнительном конкурсном отборе 
начинается с рабочего дня, следующего за днем опубликования в 
«Российской газете» указанного извещения, и завершается по ис-
течении тридцатидневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в дополнительном 
конкурсном отборе будет проведено на первом (с даты окончания 
приема заявок) заседании Конкурсной комиссии по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов дополнитель-
ного конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 20 ра-
бочих дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агент-
ства: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
циальном сайте Агентства.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифика-
ционная коллегия судей Российской Федерации объявляет об открытии 
вакантных должностей:

—  Председателя Верховного Суда Республики Коми;
—  председателя Западно-Сибирского окружного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вышеназ-

ванного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакантные 
должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 
до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикад-
ная, 8, строение 4, каб. № 121, 122.  

Последний день приема документов — 12 сентября 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмотрению 
не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 1992 г. 
№ 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая квалифи-
кационная коллегия судей Российской Федерации объявляет об откры-
тии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Республики Ингушетия.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанные вакан-
тные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пятницу 
— с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. Москва, 
ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 12 сентября 2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются. 

Организационный комитет по созыву учредительного съезда Россий-
ской политической партии с предполагаемым названием «Курсом Прав-
ды и Единения» уведомляет граждан РФ о начале своей деятельности и 
подготовке к учредительному съезду партии. Соответствующие докумен-
ты представлены в Министерство юстиции РФ. Все желающие могут об-
ращаться по тел.: 8-985-425-24-46, 8-914-791-12-71, e-mail: mera@kpe.
ru. Уполномоченные лица организационного комитета Гуряшин Михаил 
Николаевич, Москалёв Юрий Александрович.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Наука Курчатовский институт стал крупнейшим технопарком Москвы 

От атома до конвейера 

КСТАТИ

В связи с проведением ретропарада ав-

тобусов для автомобилей закроют уча-

сток Фрунзенской набережной — от Но-

вокрымского проезда до улицы Тимура 

Фрунзе, а также часть Крымского прое-

зда — от Крымской эстакады до Фрун-

зенской набережной. Ограничения на-

чнут действовать с 23.00 пятницы и 

продлятся до 18.00 вечера субботы.

Сергей Бабкин 

В 
новый статус перешел 
один из крупнейших 
научно-технических 
центров России — Кур-
чатовский институт. 

Мэр Москвы Сергей Собянин, ос-
мотрев вчера новейшие разра-
ботки столичных ученых, объя-
вил о создании полноценного 
технопарка на базе исследова-
тельского учреждения. 

В Курчатовский институт по-
стороннему не попасть: здесь сос-
редоточены все последние дости-
жения в сфере отечественной фи-
зики, атомных и нанотехнологий. 
И тем не менее об этом центре дав-
но знают жители всей России. А 
вот создание технопарков — явле-
ние в столице достаточно новое. 
Правительство Москвы, напом-
ним, предоставляет инновацион-
ным предприятиям так называе-
мые «чистые зоны» — комплексы 
практически стерильных помеще-
ний, где можно размещать лабора-
тории и аппаратуру для производ-
ства. Инвесторы охотно вкладыва-
ют средства в технопарки, по-
скольку власти уже взяли на себя 
значительные усилия обустройст-
ва предприятий. К тому же инно-
вационные предприятия благода-
ря этому статусу получают солид-
ные налоговые послабления. В 
Москве уже действуют более 20 
технопарков и технополисов, а 
вчера их ряды пополнил и Курча-
товский институт. 

— Решение присвоить этому 
уникальному центру статус тех-

нопарка открывает перед инсти-
тутом широкие возможности, — 
отметил Собянин. — Теперь здесь 
смогут работать не только госу-
дарственные учреждения, но и пе-
редовые коммерческие инноваци-
онные компании. Создается про-
изводственная цепочка: от разра-
ботки проекта до выпуска продук-
ции. Это будет крупнейший техно-
парк мегаполиса.

Еще сотни проектов здесь нахо-
дятся в разработке. Некоторые из 
них готовы открыть людям тайны 
загадочных для многих нанотех-
нологий. Например, мы уже мно-
гое знаем о системе «Умный дом», 
где все коммуникации управляют-
ся инновационными системами. 
Но в Курчатовском институте 
пошли дальше. Здесь уже создана 
технология, позволяющая управ-
лять компьютером с помощью 
зрения. Она может пригодиться 
как больным в период реабилита-
ции, так и здоровым людям — в си-
туации, когда с помощью «мыши» 
нужно выполнять почти одновре-
менно сразу несколько задач. 

— Но особенно Курчатовский 
институт следует поблагодарить 
за участие в жизни Москвы, — зая-
вил Собянин. — Прежде всего за со-
трудничество в сфере городского 
хозяйства и работу в образова-
тельных программах. Сегодня 
специалисты Курчатовского цен-
тра регулярно посещают 37 школ 
столицы, рассказывают о своей 
работе, о тенденциях в научной 
жизни. Уверен, что многие школь-
ники не представляют своего бу-
дущего без научной работы.

Глава Курчатовского института Михаил Ковальчук рассказывает мэру Москвы Сергею Собянину о широких 
возможностях института — теперь здесь смогут работать передовые инновационные компании.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

В Курчатовском институте уже создана технология, позволяющая управлять компьютером с помощью зрения.
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Но наше северное лето — карикатура южных зим... Поэт знал, о чем пишет.
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Герой дня Инна Дериглазова первой из россиян завоевала личное «золото» в рапире

Наколола на медаль
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

С
борная России по фех-
тованию завоевала 
п я т у ю  м е д а л ь  н а 
Олимпийских играх в 
Рио-де-Жанейро и 

вторую золотую. Лучшей в рапи-
ре среди женщин стала наша 
Инна Дериглазова.

Мы настолько привыкли счи-
тать рапиру нашим коронным ви-
дом, что более-менее вниматель-
ное изучение истории может при-
вести в ступор. Оказывается, лич-
ное олимпийское «золото» поко-
рялось отечественным рапири-
стам один-единственный раз. 
Было это в далеком 1968 году уси-
лиями Елены Новиковой-Беловой. 
С тех пор чемпионаты мира и Ев-
ропы российской рапире поддава-
лись в бесчисленном количестве, 
а Олимпиада — никак.

Инна Дериглазова эту страни-
цу перевернула. Увы, в програм-
ме Игр в Рио-де-Жанейро отсут-
ствует командный турнир по ра-
пире, в котором мы уже побежда-
ли в Пекине-2008 и были бы фа-
воритами сейчас. Но от этого 
успех Дериглазовой только цен-
нее.

Что еще приятно, Инна подня-
лась на пьедестал не с черного, 
так сказать, входа, а прошла к 
нему по красной дорожке. Ни од-
ной из соперниц Дериглазовой не 
было позволено набрать больше 
шести очков. А больше всех до-
сталось подруге Инны по коман-
де Аиде Шанаевой: в полуфинале 
та была разгромлена со счетом 
3:15. Жаль, что потом Аида не 
смогла побороться и за «бронзу», 
уступив в матче за третье место 
представительнице Туниса Инес 
Бубакри — 11:15.

Проблемы у Дериглазовой 
возникли только в финале, где ей 
противостояла многоопытная 
итальянка Элиза Ди Франческа. 
Это, конечно, не легендарная Ва-
лентина Веццали, однако два 
олимпийских «золота» и семь ти-
тулов чемпионки мира так 
просто не завоевывают.

Поначалу соперницы устрои-
ли качели, поочередно отпуская 
друг друга в отрыв. Но постепен-
но Дериглазова нарастила при-
личное преимущество. Как рас-
сказал потом личный тренер 
Инны Ильдар Мавлютов, выра-
жаясь по-футбольному, россиян-
ка стала играть на удержание, 
надеясь измотать 33-летнюю Ди 
Франческу. План был на грани 
краха: итальянка ликвидировала 
пятиочковое отставание и едва 
не достала соперницу — не хвати-
ло времени — 11:12. Но кто теперь 
об этом вспомнит. Тем более, как 
призналась сама Инна, в своих 

силах она была уверена и победу 
бы ни за что не отпустила.

Что говорил вам тренер в финале 
во время перерывов?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Он говорил: не 
спеши, владей сама инициати-
вой, и все получится. Будешь спе-
шить — нахватаешь уколов.

Вы несколько раз гнули рапиру. 
Хотели проколоть соперницу на-
сквозь?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Это, наверное, 
клинок уже деформировался, по-
этому так показалось. Можно 
было его поменять, но я уже ре-
шила, что это моя золотая рапи-
ра: с ней начала, с ней и закончи-
ла.

А Ди Франческа поменяла…
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: У меня самой та-
кая привычка: чуть что, сразу ме-
нять. Но в этот раз сделала по-
другому.

Ваш тренер говорил, что когда 
вы проигрывали, он вспомнил 
матч командного турнира с ита-
льянками: тогда Россия вела в 
счете, но именно вы упустили 
победу. Вы об этом не вспомина-
ли?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: На грабли два-
жды не наступают. У меня дейст-
вительно был неприятный опыт, 
но я об этом не вспоминала. Ду-
мала, что это моя золотая медаль. 
Я убегу, упаду, но вырву победу.

Вы катком прошлись по вашим 
соперницам на пути к финалу. 
Так хорошо были готовы?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Я была очень хо-
рошо настроена. Главное, не суе-

титься, не спешить набирать уко-
лы, и все само придет.

В полуфинале вы встретились с 
Аидой Шанаевой. Было сложно?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Она меня знает, я 
ее знаю. Мы фехтовали в финале 
последнего чемпионата мира в 
Москве, и тогда, как говорится, 
«золото» досталось сильнейшей. 
А здесь сложность была в том, 
что, если кто-то из нас проиграет, 
ей придется бороться за «брон-
зу», медаль не гарантирована. 
Мне кажется, Аида настолько 
сильно хотела выиграть, что не 
справилась с эмоциями. 

После победы на чемпионате 
мира вы говорили, что вам помо-
гла выносливость. А теперь за 
счет чего выиграли?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: И сейчас выно-
сливость помогла. Я только от-
фехтовала в 1/16 финала, а уже 
1/8 финала и так далее. Кстати, я 
сегодня большая молодец, что 
победила Аиду Мохамед. Месяц 
назад я проиграла ей на чемпио-
нате Европы, и когда я увидела, 
что мне предстоит фехтовать с 
ней, то подумала: Господи, дай 
мне сил, везения и удачи. Когда 

выходила, чувствовала неуве-
ренность. Так что это еще одна 
моя победа над собой.

Жаль, что не будет командного 
турнира по рапире.
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Очень большое ра-
зочарование. У нас сильная коман-
да. За этот год мы выиграли чемпи-
онат Европы, чемпионат мира. Ду-
маю, мы бы и здесь были в финале.

То, что фехтовальщики жили от-
дельно от других, сильно помогло?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Кому-то помогло, 
кому-то нет. Честно говоря, когда 
там жили, вообще не чувствова-
ла, что я на Олимпиаде. Как будто 
мы проходили обычный сбор пе-
ред обычным соревнованием. 

После Олимпиады в Лондоне са-
мым большим разочарованием 
для вас стал тот факт, что вы про-
пустили все три дня рождения 
дочери в течение того цикла. А в 
этом цикле удалось справить 
день рождения с дочкой?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Да, удалось. Мы 
как раз прилетели с чемпионата 
Европы.

Ваши родители не хотели, чтобы 

Инна Дериглазова занимались 
фехтованием. А каким вы видите 
будущее своей дочери?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Диане уже 7 лет, 
и в этом году она пойдет сразу в 
две школы — в обычную и спор-
тивную.

Неужели будет заниматься фех-
тованием?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: А ей нравится ма-
мина работа! Если дочь пойдет по 
моим стопам, возражать не буду. 
Наоборот, поддержу Диану, как это 
сделали в свое время мои родители. 
Да, поначалу они были не в востор-
ге от моего увлечения спортом. 
«Зачем тебе фехтование? Это же 
мужской вид спорта!» — говорила 
мама. Но сейчас она — самый глав-
ный мой болельщик и помощник.

Диана Дериглазова станет рапи-
ристкой?

ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: А у нас в Курча-
тове, кроме рапиры, ничего нет. 
В свое время меня увлекла этим 
видом спорта Лидия Олеговна 
Саффиулина. Это замечатель-
ный тренер и человек! Сначала 
я ходила на тренировки исклю-
чительно ради любопытства. А 
когда пришли первые победы, 
любопытство сменилось азар-
том. Я по натуре — победитель. 
Везде и во всем стараюсь быть 
первой.     

В будущем видите себя трене-
ром?
ИННА ДЕРИГЛАЗОВА: Ой, так далеко 
не заглядываю! Пока ближай-
шие планы такие: выступать еще 
четыре года, включая Игры в То-
кио.

На Олимпиаде даже 

мировой рекорд 

не гарантирует 

золотую медаль! 

Китаец Люй 

Сяоцзюнь в катего-

рии до 77 кг пока-

зал результат 

379 кг (177 + 202), 

но по дополнитель-

ным показателям 

проиграл казаху 

Ниджату Рагимову

ТЯЖЕЛАЯ АТЛЕТИКА

ПЛАВАНИЕ Антон Чупков 
сенсационно стал бронзовым 
призером Игр-2016

Два по 200

Анна Козина, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

В МУЖСКОМ финальном заплы-
ве на 200 м брассом россиянин 
Антон Чупков завоевал бронзо-
вую медаль, финишировав с ре-
зультатом 2.07,70. «Серебро» 
досталось американцу Джошу 
Прено (2.07,53). Олимпийским 
чемпионом стал Дмитрий Балан-
дин из Казахстана (2.07,46), ко-
торый принес своей стране пер-
вое в истории олимпийское «зо-
лото» в плавании.

Чупков и Баландин — два са-
мых молодых участника финала 
(19 и 21 год), две «темные ло-
шадки», доплывшие до своих ме-
далей по седьмой и восьмой до-
рожкам, и два друга. Так что с ис-
кренними поздравлениями про-
блем не было.

Антон, вы очень тепло поздрави-
ли друг друга с чемпионом Дмит-
рием Баландиным из Казахста-
на...
АНТОН ЧУПКОВ: Дима Баландин — мой 
хороший друг. Мы давно знако-
мы. Поддерживали друг друга пе-
ред стартом. В колл-руме погово-
рили, постарались отвлечься, 
расслабиться головой, у старто-
вых тумбочек пожали руки. И от-
мечали тоже вместе — уже на до-
рожке. Были счастливы и каждый 
за себя, и друг за друга. 

До «золота» не хватило 23 сотых 
секунды. Мог побороться за по-
беду? 
АНТОН ЧУПКОВ: Все могло быть. Я ви-
дел, что Дима Баландин плыл 
впереди. Чувствовал, что дого-
няю его. Еще бы метров пять, и 
точно догнал. Но что теперь гово-
рить. Я рад «бронзе». Это же моя 
первая Олимпиада, мой первый 
олимпийский финал. 

У тебя много побед по юниорам, 
в том числе на юношеских Олим-
пийских играх-2014. В Нанкине 
ты сказал, что обязательно выиг-
раешь медаль в Рио. Это был 
юношеский максимализм или 
серьезное заявление?

АНТОН ЧУПКОВ: Я говорил на полном 
серьезе. Я понимал, что смогу за 
два года сильно прибавить, если 
буду работать. Спасибо моему 
тренеру. Эта медаль и его заслуга. 

То есть на финал в Рио ты выхо-
дил в полной уверенности, что 
возьмешь медаль?
АНТОН ЧУПКОВ: Была задача-мини-
мум — попасть в финал. А задача-
максимум — прыжок выше голо-
вы — завоевать медаль. Считаю, 
справился с задачей. 

Улыбается и гребет
Юлия Ефимова, которая пла-

кала от обиды после «серебра» 
на стометровке брассом, как и 
обещала, собралась на очеред-
ной заплыв — 200 м.

С невозмутимой улыбкой она 
вышла на старт полуфинала, не 
обращая никакого внимания на 

реакцию толпы и колкости от со-
перниц.

В финал Юля, в копилке кото-
рой «бронза» Лондона на этой 
дистанции, квалифицировалась 
с шестым временем (2.22,52). 
Лучший результат у австралий-
ки Тэйлор Маккеон (2.21,69). 

Но вся борьба еще впереди. И в 
ней не будет участвовать дерзкая 
американка Лилли Кинг, появив-
шаяся буквально из ниоткуда.

Выиграв у Ефимовой стоме-
тровку, но, главное, демонстра-
тивно не поздравив ее с меда-
лью, потому что однажды Юля 
по неосторожности попалась на 
запрещенном веществе в составе  
биодобавки и, между прочим, от-
была за это наказание, Кинг по-

чувствовала себя национальной 
героиней. Но обозреватель The 
Washington Post Салли Джен-
кинс в своей статье напомнила 
новоиспеченной 19-летней чем-
пионке, что «американские ге-
рои» себя так не ведут.

— Кинг — талантливая пловчи-
ха, но борьба между ней и Ефимо-
вой на дорожке это далеко не 
просто вопрос победы чистой 
спортсменки над соперницей с 
допинговым прошлым, как пред-
ставила это сама Лилли, — подчер-
кнула  Дженкинс. — Обстоятельст-
ва дела Ефимовой не так ясны. 

Может, действительно стоит 
разобраться во всем по-человече-
ски и хотя бы на минуту предста-
вить себя на ее месте. Странные 
заявления самого титулованного 
Майкла Фелпса о том, что присут-
ствие Ефимовой на Играх «разби-
вает ему сердце», тоже не встре-

тили понимания у болельщиков. 
Особенно у тех, кто видел в соцсе-
тях совместную фотографию 
Фелпса с американским спринте-
ром Джастином Гэтлином — легко-
атлетом-спринтером, дважды по-
падавшемся на допинге... 

Еще один голос в поддержку 
Ефимовой и остальных россий-
ских пловцов отдал французский 
тренер Филипп Лукас.

— Русских освистывают, но не 
все они употребляют допинг, — ци-
тирует Le Figaro Лукаса. — Там 
хватает чистых ребят, которые 
пашут на тренировках ради вы-
ступлений. Стоит спросить у тех 
людей, которые свистят, согласны 
ли они потратить четыре года на 
тренировки, а затем не поехать на 
Игры? Это должно прекратиться.

На защиту Юлии 
Ефимовой встали 
не только зарубеж-
ные тренеры, 
но и обозреватель 
The Washington Post
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В финале Дериглазова (справа) 
смогла одолеть грозную итальянку 
Ди Франческу.

Акцент

 Личное «золото» рапиристки 
Дериглазовой стало первым 
в копилке нашей команды 
с Игр 1968 года!

АЗБУКА ОТ ЧЕМПИОНКИ
В чем разница между рапирой, шпагой и саблей
Рапира: колющее оружие с клинком четырехгранного сечения длиной 
от 90 до 110 см и массой 500 г. Кисть руки защищена круглой металли-
ческой гардой диаметром 12 см. Пружина в наконечнике клинка на-
страивается на давление 500 г. Засчитываются лишь уколы, нанесен-
ные в «электрокуртку», которой закрыта поражаемая поверхность на 
фехтовальщике.
Шпага: колющее оружие длиной 110 см и массой до 770 г с гибким трех-
гранным клинком и круглой гардой диаметром 13,5 см. Для укола реги-
стрируется давление 750 г. Уколы наносятся во все части тела, кроме 
затылка. Спортсменам разрешено сталкиваться друг с другом в отли-
чие от рапиры.
Сабля: рубяще-колющее оружие с клинком трапециевидного сечения 
длиной до 105 см, массой 500 г с гардой специальной формы. Удары нано-
сятся во все части тела выше талии, в том числе в маску. Главное от-
личие сабельного боя от поединка на шпагах и рапирах в том, что са-
блей наносятся преимущественно удары, а не уколы.
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19-летний Антон Чупков хотел в Рио 
прыгнуть выше головы и ему это 
удалось на славу!

КУРЬЕЗ
Трехкратный призер чемпионатов мира поляк Конрад Черняк должен 
был выступить в квалификации 100-метровки вольным стилем, одна-
ко представители Польской ассоциации плавания попросту забыли за-
явить пловца на соревнования! 
«Привет. У меня неприятная информация для всех, кто ждет моего 
старта на 100-метровке, — я не плыву. Это не мое решение, и не реше-
ние моего тренера. Об этом я узнал от моей сестры! Эта новость сби-
вает меня с ног, и я никому не желаю пройти через подобную ситуацию 
и вообще надеюсь, что такое никогда не повторится. Я тренировался в 
плавании 20 лет, чтобы выступить за Польшу, посвятил всю жизнь 
возможности соревноваться с лучшим и добиться права выступить на 
Олимпиаде, но все исчезло из-за ошибки и недосмотра федерации», - со-
общил Черняк в соцсети. 
К слову, ситуация официальными лицами польской делегации так и не 
была толком объяснена. Однако шанс поплавать в бассейне Рио у Чер-
няка еще есть. Конрад намерен показать себя на дистанции 100 м бат-
терфляем.

Подготовил Павел Петровский

ЦИФРА

4
МЕДАЛИ
завоевали  в Рио наши фехтоваль-
щики. Из них две награды высше-
го достоинства,  одно «серебро» и 
«бронза».
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 августа, пятница, 
Первый канал
09.20 — 10.55. «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Обзор про-

шедшего дня, повтор ночных тран-

сляций.

01.00 — 05.00 (в ночь на 13 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио-де-Жа-

нейро». Перекличка прямых тран-

сляций.

«Россия 1»
01.40 — 05.20 (в ночь на 13 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
09.15. Плавание. Финальные заплы-

вы. Повтор ночной трансляции. 

10.20. Спортивная гимнастика. 

Женщины. Личное первенство. Фи-

нал. Повтор ночной трансляции.

15.00. «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансляций.

15.30. Волейбол. Женщины. Китай — 

Сербия. Прямая трансляция.

17.30. Бокс. Мужчины. Женщины. 

Прямая трансляция.

21.35. Плавание. Предварительные 

заплывы. Трансляция в записи.

22.50. «Все на Матч! Рио-2016». 

Перекличка прямых трансляций.

02.00 (в ночь на 13 августа). Баскет-

бол. Мужчины. Сербия — США. Пря-

мая трансляция.

«МАТЧ! Наш Спорт»
14.30. Гребля академическая. Фина-

лы. Прямая трансляция. 

17.10. Стрельба пулевая. Мужчины. 

Винтовка, из трех положений, 50 м. 

Трансляция в записи.

19.00. Плавание. Предварительные 

заплывы. Прямая трансляция.

21.10. Стрельба стендовая. Женщи-

ны. Скит. Финал. Прямая трансля-

ция.

22.00. Тяжелая атлетика. Женщины. 

До 75 кг. Прямая трансляция.

23.15. Велотрек. Женщины. Коман-

дный спринт. Мужчины. Командная 

гонка преследования. За третье ме-

сто. Финалы. Предварительные зае-

зды в других дисциплинах. Прямая 

трансляция.

01.45 (в ночь на 13 августа). Гандбол. 

Женщины. Россия — Аргентина. Пря-

мая трансляция.

04.00. Плавание. Финалы. Прямая 

трансляция. 

 «МАТЧ! Игра»
14.55, 23.20. Бадминтон. Предвари-

тельные игры. Прямая трансляция.

16.00. Гандбол. Женщины. Ангола — 

Бразилия. Прямая трансляция. 

18.00. Пляжный волейбол. 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция. 

02.25 (в ночь на 13 августа). Волей-

бол. Женщины. Россия — Япония. 

Прямая трансляция. 

04.25. Баскетбол. Мужчины. Фран-

ция — Венесуэла. Прямая трансля-

ция.

«МАТЧ! Арена»
14.55, 17.55. Фехтование. Мужчины. 

Рапира. Командный турнир. Чет-

вертьфинал. Полуфинал. Прямая 

трансляция.

15.25. Легкая атлетика. Предвари-

тельные соревнования. Женщины. 

10 000 м. Финал. Прямая трансля-

ция.

20.25. Легкая атлетика. Спортивная 

ходьба. Мужчины. 20 км. Прямая 

трансляция.

21.55. Прыжки на батуте. Женщины. 

Финал. Прямая трансляция.

22.30. Стрельба из лука. Мужчины. 

Личное первенство. За 3-е место. 

Финал. Прямая трансляция.

00.25 (в ночь на 13 августа). Фехтова-

ние. Мужчины. Рапира. Команды. Фи-

нал. Прямая трансляция.

01.30. Тяжелая атлетика. Мужчины. 

До 85 кг. Прямая трансляция.

02.50. Легкая атлетика. Предвари-

тельные соревнования. Женщины. 

Толкание ядра. Финал. Прямая тран-

сляция. 

13 августа, суббота, 
Первый канал
10.15 — 12.00. «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Обзор про-

шедшего дня, повтор ночных тран-

сляций.

16.20. Водное поло. Женщины. Рос-

сия — Италия. Прямая трансляция.

21.00. Волейбол. Мужчины. Россия — 

Польша. Прямая трансляция.

22.20 — 00.30, 04.00 — 05.20 (в ночь 

на 14 августа). «На Олимпийских иг-

рах в Рио-де-Жанейро». Перекличка 

прямых трансляций.

«Россия 1»
00.25 — 05.35 (в ночь на 14 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
14.40, 15.45, 22.50. «Все на Матч! 

Рио-2016». Перекличка прямых тран-

сляций.

15.00, 18.55. Фехтование. Женщины. 

Сабля. Команды. Четвертьфинал. По-

луфинал. Прямая трансляция.

01.00 (в ночь на 14 августа). Тяжелая 

атлетика. Мужчины. До 94 кг. Прямая 

трансляция. 

14.40, 15.45, 22.50. «Все на Матч! 

Рио-2016». Перекличка прямых тран-

сляций.

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.50. Гребля академическая. Фина-

лы. Прямая трансляция. 

19.55. Прыжки на батуте. Мужчины. 

Прямая трансляция.

22.15. Прыжки в воду. Женщины. 

Трамплин 3 м. Полуфинал. Прямая 

трансляция. 

23.00, 00.15. Фехтование. Женщины. 

Сабля. Команды. За третье место. 

Финал. Прямая трансляция.

03.55 (в ночь на 14 августа). Плава-

ние. Финалы. Прямая трансляция.

05.15. Пляжный волейбол. 1/8 фина-

ла. Прямая трансляция.

  «МАТЧ! Арена»
15.25, 17.35. Легкая атлетика. Предва-

рительные соревнования. Мужчины. 

Диск. Финал. Прямая трансляция. 

16.40. Бадминтон. Предварительные 

игры. Прямая трансляция.

18.45. Стрельба пулевая. Мужчины. 

Скоростной пистолет, 25 м. Финал. 

Прямая трансляция. 

20.55. Стрельба стендовая. Мужчи-

ны. Скит. Финал. Прямая трансляция.

21.55. Велотрек. Предварительные 

заезды. Женщины. Командная гонка 

преследования. За третье место. Фи-

нал. Кейрин. Финал. Прямая трансля-

ция. 

02.20 (в ночь на 14 августа). Легкая 

атлетика. Финалы: Мужчины. Прыж-

ки в длину. 10 000 м. Женщины. 100 

м. Семиборье (последняя дисципли-

на — 800 м). Плюс предварительные 

соревнования в разных дисципли-

нах. Прямая трансляция.

14 августа, воскресенье, 
Первый канал

10.15 — 12.00, 17.00 — 19.10, 02.00 — 

06.00. «На Олимпийских играх». 

«Россия 1»
00.00 — 05.00 (в ночь на 15 августа). 

«На Олимпийских играх в Рио». Пе-

рекличка прямых трансляций.

«Матч ТВ»
15.30. Волейбол. Женщины. Сербия 

— Голландия. Прямая трансляция.

17.30. Борьба греко-римская. До 59 

кг. До 75 кг. Предварительные пое-

динки. Прямая трансляция. 

19.00. «Все на Матч! Рио-2016».

«МАТЧ! Наш Спорт»
15.00. Фехтование. Мужчины. Шпа-

га. Команды. 1/8 финала. Прямая 

трансляция. 

17.00. Синхронное плавание. Дуэты. 

Произвольная программа. Прямая 

трансляция. 

00.25 (в ночь на 15 августа). Фехтова-

ние. Мужчины. Шпага. Команды. Фи-

нал. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Игра»
20.35. Гандбол. Женщины. Россия — 

Голландия. Прямая трансляция. 

22.20. Теннис. Финалы. Прямая тран-

сляция.

04.30. Волейбол. Женщины. Россия 

— Бразилия. Прямая трансляция.

«МАТЧ! Арена»
15.25. Легкая атлетика. Женщины. 

Марафон. Прямая трансляция. 

02.15. Легкая атлетика. Финалы: Муж-

чины. 100 м. 400 м. Женщины. Трой-

ной прыжок. Прямая трансляция. 

Подготовил Илья Трисвятский

СКАНДАЛ Главный тренер сборной России по боксу раскритиковал подопечных 
и готов уйти в отставку

Лебзяк против
Илья Соболев, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

Н
аша боксерская команда 
обеспечила себе первую 
медаль. Это стало извест-

но после того, как в полуфинал, 
гарантирующий «бронзу», вы-
шел Евгений Тищенко, выступа-
ющий в категории до 91 кг.

Впрочем, это примечательное 
событие осталось в тени сканда-
ла, который разгорелся в стане 
нашей команды уже непосредст-
венно во время Олимпиады. При-
чем инициатором его стал не кто-
нибудь, а главный тренер сбор-
ной Александр Лебзяк.

На самом деле все началось 

еще за пару недель до Игр, когда 
Лебзяк публично в пух и прах 
раскритиковал собственных по-
допечных. Тогда эта история осо-
бого развития не получила. На 
днях Александр Борисович в од-
ном из интервью практически 
слово в слово повторил ранее 
сформулированные тезисы: в об-
становке, когда все внимание 
устремлено на Олимпиаду, за-
мять скандал было уже невоз-
можно.

Что же такого сказал Лебзяк? 
В частности, главный тренер 
сборной заявил, что Федерация 
бокса России навязала ему поло-
вину состава команды. Мол, он 
подавал один список, а утвер-
жден был другой. «На сегодняш-

ний день не мои боксеры уже 
проиграли». Характеризуя неко-
торых членов национальной ко-
манды, Лебзяк не выбирал выра-
жений: по его мнению, половина 
состава — «туристы», лишенные 
мотивации побеждать.

Наконец, выяснилось, что еще 
за месяц до Олимпиады тренер-
ский штаб подал прошение об от-
ставке. «Не дали поработать. Го-
ворят, что Лебзяк все делает не 
так. Мы готовы дать поработать 
другим», — объяснил этот шаг 
сам Александр Борисович. Прав-
да, в министерстве спорта заяв-
ление тренеров пока не приняли: 
выводы будут сделаны по окон-
чании соревнований в Рио.

Выступление Лебзяка раско-
лоло боксерское сообщество на 
два лагеря. Кто-то тренера под-
держал, кто-то посчитал, что та-
ким образом он «отмазывается» 
за неудачи российских бойцов. 
На момент резонансного ин-
тервью из турнирной сетки выле-
тели уже четыре наших боксера.

К чести главного тренера 
сборной, когда журналисты при-
звали его в микст-зоне к ответу, 
Александр Борисович не стал 
уходить от неприятных вопро-
сов. Кажется, он уже и сам был не 
рад заварушке, которую и спро-
воцировал. Свои громкие выска-
зывания Лебзяк, в бытность бок-
сером завоевывавший олимпий-
ское «золото», назвал психологи-
ческой уловкой.

«Эти слова были сказаны и 
специально тоже, чтобы парней 
немножко завести, чтобы они не 

были бесхребетными, — улыбал-
ся специалист как ни в чем не бы-
вало. А то приехали — это не так, 
то не это. Если они принимают 
эти слова на свой счет, ради бога. 
Я хотел, чтобы они разозлились. 
Чтобы они отдали все ради меда-
ли. Вот, например, Адлан Абдуру-
шидов: вчера проиграл, но все от-
дал на ринге. Какие у меня к нему 
могут быть претензии? Каждый 
должен выходить так, чтобы сил 
у него не оставалось».

К слову, тренер не стал скры-
вать, что после скандального ин-
тервью боксеры призвали его к 
ответу. Итогами беседы Лебзяк 
остался доволен.

«Пускай они матерят меня, но 
в душе, а свою злость отдадут в 
ринге. Я хочу, чтобы спортсмены 
не обсуждали со мной, что нужно 
делать, а делали. А тут у нас полу-
чается, то скакалку забыл, то на 
зарядку опоздал. Помимо того, 
что они стали чемпионами, я 
хочу, чтобы они людьми были 
нормальными. Чтобы общались 
друг с другом. А не так, что твой 
друг боксирует, а тебе на ринг 
выходить через два дня, и ты 
идешь по магазинам или спать», 
—  сообщил наш тренер журнали-
стам.

К поступку Лебзяка можно от-
носиться по-разному, но крат-
ковременный эффект они как 
будто бы дали. 

На следующий день помимо 
Тищенко победу праздновал Вла-
димир Никитин в весе до 56 кг. 
Никитин с такой злостью бил Боэ 
Варвару из Вануату, что у того 
изо рта вылетела капа и попала в 
Лебзяка. Тренеру это должно 
было понравиться. Ну и, конеч-
но, очень важен был успех Ти-
щенко, победившего итальянца 
Клементе Руссо.

ГИМНАСТИКА

Белявский
на четвертом 
месте в личном
многоборье

ПЬЕДЕСТАЛ 
БЕЗ ДАВИДА

Илья Зубко, «Российская газета», 
Рио-де-Жанейро

ДАВИДУ Белявскому не хватило 
всего 0,143 балла до медали в ин-
дивидуальном многоборье по 
спортивной гимнастике. С общей 
суммой 90,498 он стал четвер-
тым. Победу в этом виде олим-
пийской программы одержал Ко-
хеи Учимура из Японии.

Были надежды на то, что и в 
многоборье Давид Белявский или 
Николай Куксенков смогут при-
ятно удивить. У Куксенкова не по-
лучилось на коне — крайне низкая 
оценка 13,300 претендовать на 
что-то серьезное не позволяла. Бе-
лявский грубых ошибок избежал, 
но из-за неидеального упражне-
ния на коне и ошибки при при-
землении на кольцах получил на 
этих снарядах менее 15 баллов. 
Все остальные программы Давид 
отработал здорово, и все-таки пе-
регнать шедшего третьим британ-
ца Макса Уитлока он не сумел.

Судьба «золота» здесь реши-
лась на перекладине. Украинец 
Олег Верняев опережал главного 
фаворита и чемпиона Лондона в 
этом виде японца Кохеи Учимуру 
почти на балл. Солидной вроде бы 
форы Олегу не хватило. За счет 
более высокой сложности про-
граммы Учимура вырвал победу с 
минимальным преимуществом — 
92,365 против 92,266 у украинца.

После соревнований Давид Бе-
лявский поделился своими ощу-
щениями с журналистами.

Давид, вам самому понравилось, 
как вы выступили?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Где-то понрави-
лось, где-то нет. Кольца и конь не 
понравились, а остальные снаря-
ды сделал хорошо.

Что не удалось на коне, где вы 
много не добрали?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Волнение сказа-
лось, техника кругов измени-
лась, и поэтому начал ошибаться.

Решающим стало не самое удач-
ное приземление с колец?
Д А В И Д  Б Е Л Я В С К И Й : И оно тоже. И 
конь, и это приземление.

Вы сказали, что волнение поме-
шало. Оно из-за полного зала?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Мы выступаем 
тут уже два дня и, по идее, его не 
должно быть. Но почему-то сей-
час волновался даже сильнее, 
чем на командном финале.

Следили за соперниками?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Да. Я за всеми сле-
дил. И понимал, на сколько и как 
мне нужно сделать остальные 
снаряды.

Что думаете о противоборстве 
Учимуры и Верняева? Судьи в 
итоге поставили японца на пер-
вое место.
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Ну почему поста-
вили? У Кохеи база на переклади-
не на семь с лишним и исполне-
ние, извините, почти на девять 
баллов. А Олег подошел и снизил 
базу. Он бы мог пойти по макси-
муму, но чуть снизил базу. И полу-
чил свою оценку, которую и дол-
жен был. Тут не было такого, что-
бы кого-то тащили. А Олег — без-
условно молодец. Я его поздрав-
ляю и думаю, что серебряная на-
града для него — это тоже очень хо-
роший успех. Потому что у него 
никогда не получалось в многобо-
рье. То четвертый, то пятый. А в 
этот раз ему удалось. Молодец.

Буквально вчера вы сделали 
предложение своей девушке. По-
чему именно здесь?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Потому что я по-
ставил себе такую цель.

Можете эти ощущения сравнить 
с серебряной олимпийской ме-
далью, которую завоевали в ко-
манде?
ДАВИД БЕЛЯВСКИЙ: Это все в один 
день происходило, так что эмо-
ций была куча.

Волейбол Мужская сборная России обыграла Египет в самом быстром 
матче в истории Олимпиад

Часа не прошло

Илья Зубко, 
«Российская газета», 
Рио-де-Жанейро 

М
ужская сборная 
России по волей-
б ол у  в  т р ет ь е м 
матче группового 
этапа сокрушила 

Египет — 3:0 (25:11, 25:17, 25:9). 
Для команды Владимира Алекно 
это вторая победа на турнире. И 
она ознаменовалась сразу дву-
мя рекордами.

В предыдущем матче олим-
пийские чемпионы Лондона 
проиграли в четырех партиях 
аргентинцам. Так что ни о каком 
недонастрое на Египет говорить 
не приходилось — впереди у рос-
сиян куда более сложные матчи, 
так что для начала надо брать 
«свои» очки и побыстрее выхо-
дить в четвертьфинал.

— Поле того поражения «ры-
жих» и крайних никто не искал. 
Посмотрели моменты, где мы не 
доиграли, и которые надо было 
четко разобрать, — признался 
журналистам капитан россий-
ской сборной Сергей Тетюхин.

Можно сказать, что египтяне 

попали под горячую руку — в 
первой партии их просто смели 
со счетом 25:11. Второй сет по-
лучился чуть более упорным, а 
третья партия оказалась исто-
рической. На Олимпиадах еще 
не было такого, чтобы команда 
за сет набирала меньше десяти 
очков. Египет установил анти-
рекорд, уступив 9:25. Показа-
тельно, что в этот момент на 
площадке находился даже не ос-
новной состав российской сбор-
ной, а ее резерв. Владимир Алек-
но, понимая, что исход матча 
очевиден, дал поиграть всем, 
кто находился на скамейке запа-
сных. И это нисколько не отра-
зилось на качестве.

— Египет — единственная ко-
манда, которая сыграла против 
нас ровно так, как мы от нее жда-
ли. Поэтому отчасти сегодня нам 
помог соперник. Хорошо срабо-
тали наши тактические задумки, 
работа аналитиков. Появилась 
уверенность теперь, ведь после 
Аргентины была некоторая не-
рвозность, — сказал Сергей Тетю-
хин.

Ту же мысль озвучил и глав-
ный тренер нашей сборной. «Мы 
готовимся к каждому матчу, во-
прос в том, дает ли соперник по-
казывать свою игру или нет», — 
сказал журналистам Владимир 
Алекно.

Обыграв Египет, сборная Рос-

сии также установила рекорд 
скоротечности матча. Он про-
должался всего 54 минуты чи-
стого времени — первый и третий 
сеты завершились в течение 17 
минут, на вторую партию коман-
ды затратили 20 минут. Так что 
теперь именно эта игра носит 
звание самого быстрого волей-
больного матча в истории Олим-
пиад. Интересно, что предыду-
щее достижение тоже принадле-
жало египтянам. В 2008-м на Иг-
рах в Пекине они завершили 
матч с Сербией за 56 минут.

Что же касается личной ста-
тистики, то самым результатив-
ным в составе сборной России 
стал центральный блокирующий 
Артем Вольвич. Он набрал 14 оч-
ков, из них сразу восемь — на бло-
ке, который в этом матче рабо-
тал почти идеально. Еще 13 бал-
лов набрал диагональный Мак-
сим Михайлов, который пропу-
стил из-за травмы несколько ме-
сяцев, и только к старту Олимпи-
ады вернулся в строй. Следую-
щий матч для сборной России 
станет куда более серьезным ис-
пытанием. 13 августа команда 
Владимира Алекно сыграет со 

сборной Польши. Об истории 
этого противостояния можно на-
писать целую книгу — классика 
не только европейского, но и ми-
рового волейбола. Ну а под зана-
вес группового этапа наших пар-
ней ждет встреча со стремитель-
но прогрессирующим Ираном. В 
Рио иранцы уже успели показать 
себя, отобрав очки у поляков — 
эта встреча завершилась в пяти 
партиях, но все-таки в пользу ев-
ропейцев.

На волейбольном турнире в 
Рио, который пользуется у зрите-
лей просто бешеной популярно-
стью, вообще хватает сенсаций. 
Главная на сегодня неожидан-
ность — провальный старт сбор-
ной США, которая умудрилась в 
двух матчах выиграть всего одну 
партию. Американцы проиграли 
в трех сетах Канаде, что совсем 
уже никуда не годится, и теперь 
рискуют вообще остаться без 
четвертьфинала. В аутсайдерах 
также Мексика и сборная Кубы, 
которые не выиграли пока ни од-
ного матча.

Опытнейший Сергей Тетюхин (в 
синей майке) помог своим партне-
рам разобраться с египтянами.

На олимпийском турнире боксеров Евгений Тищенко гарантировал себе медаль в категории до 91 кг.

Составленная из игроков НБА сбор-
ная США — главный фаворит в 
мужском баскетбольном турнире.

Акцент

 Команде Владимира Алекно 
на групповой стадии предсто-
ит еще сыграть с поляками и 
сборной Ирана

Акцент

 Александр Лебзяк заявил, 
что Федерация бокса России 
навязала ему половину соста-
ва олимпийской команды

Давид Белявский признался, что 
волнение стало причиной ошибок.
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